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Это сообщение вызвало 
ощущение дежавю. Совсем 
недавно в правительстве ро-
дилась идея создания ни мно-
го ни мало министерства по 
делам малого бизнеса. Теперь 
вот заговорили об институ-
те. Чиновники объясняют, 
что новый орган позволит 
повысить уровень коорди-
нации программ поддержки 
предпринимательства. Что ж, 
создавать новые министер-
ства и ведомства, плодить чи-
новников, в том числе и без 
оглядки на кризис, - в этом 
наши власти зело преуспе-
ли. С решением конкретных 
проблем, включая те, что не 
дают житья малому предпри-
нимательству, у них получа-
ется куда хуже. В самом деле, 
создавая для малого бизнеса 
министерство или институт, 
власть ставит телегу перед ло-
шадью. Разве у нее есть про-
грамма действий по поддерж-
ке МБ? Почему нельзя было 
раньше оказать ему реальную 
помощь, без дополнительных 
бюрократических уловок? И 
вовсе не в том главная пробле-
ма, что малый бизнес до сих 
пор не курирует какая-то спе-
циальная группа чиновников. 
А в том, что масса красивых 
обещаний, сделанных властя-
ми малому предпринимателю, 
никак не хочет перерастать в 
конкретику дел. Сколько раз 
с самых высоких трибун су-
лили снижение числа прове-
рок? Воз и ныне там. Сколько 
было говорено о налоговых 
послаблениях для малого биз-
неса? Вместо этого с 1 июля 
2015 г. на его многострадаль-
ную головушку обрушатся 
сборы за право ведения торго-
вой деятельности, по сути - но-
вый налог. Или вот конкрет-
ный пример: пару лет назад 

столичная мэрия утвердила 
формат киосков, теперь сама 
же объявила им войну. Как 
в таких условиях прикажете 
работать малому бизнесу? 
Или возьмем такую больную 
тему, как недвижимость. От ее 
стоимости зависит величина 
налога. Переход в оценке не-
движимости с баланса на ка-
дастр поднял цену на квадрат-
ные метры кое-где на тысячу 
и более процентов. Да малый 
бизнес поголовно окажется 
на улице - нет у него столько 
денег, чтобы заплатить за свои 
несчастные квадратные ме-
тры. Неужели, для того чтобы 
осознать эту нехитрую истину, 
надо создавать какой-то «ор-
ган»? О кредитах и говорить 
нечего - они малому бизнесу 
вообще не по карману. Одной 
небольшой фирме с безупреч-
ной кредитной историей банк 
предложил кредит под 22% 
годовых и только под залог 
недвижимости. Ее у компа-
нии вообще нет, под оборот 
же банк деньги давать кате-
горически отказался. Если бы 
государство всерьез хотело 
помочь малому бизнесу, давно 
уже и настойчиво посоветова-
ло бы банкам перенять запад-
ный опыт целевых кредитов 
для МБ. Без всяких институ-
тов! Российский МБ влачит 
жалкое существование глав-
ным образом из-за нежелания 
государства его поддерживать. 
Помнится, незабвенный Остап 
Бендер собирался ударить ав-
топробегом «по бездорожью 
и разгильдяйству». Сравниться 
по эффективности, точнее, по 
ее полному отсутствию, с этим 
лозунгом может разве что соз-
дание чиновничьих кормушек 
под каждую годами не решае-
мую проблему.

Максим Грегоров

64% опрошенных хорошо относятся к украинцам, 28% - нейтраль-
но, 3% - плохо, 3% признались, что сами украинцы, 2% затруднились 
ответить. 43% считают, что украинцы не отличаются от россиян, 35% 
- что отличаются незначительно, 15% - что значительно отличаются, 
7% затруднились ответить. 

Данные опроса фонда «Общественное мнение» (ФОМ).

64%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

В Вашингтоне 
обнародована 
новая стратегия 
национальной 
безопасности 
США. 

Во вступлении, под-
писанном Бараком 
Обамой, «российская 
агрессия» против 
Украины упоминает-
ся в ряду «серьезных 
вызовов для национальной 
безопасности» США наряду с 
«насильственным экстремиз-
мом и меняющейся террори-
стической угрозой», «вызовами 
в сфере кибербезопасности», 
«ускоряющимися последстви-
ями изменения климата», «рас-
пространением инфекционных 
болезней». Как же собираются 
Штаты отвечать на вызов по 
имени «Россия»? «Мы будем 
также наращивать издержки 
для России посредством санк-
ций и прочих мер... Мы будем 
сдерживать российскую агрес-
сию, бдительно наблюдая за ее 
стратегическим потенциалом, а 
при необходимости поможем в 
перспективе нашим союзникам 
и партнерам противостоять 
российскому принуждению».

«В стратегии национальной 
безопасности США сказано, что 
американцы будут проводить 

политику не многополярного, 
как раньше, а однополярного 
мира, причем с позиции силы, 
- говорит президент Между-
народного центра геополити-
ческого анализа генерал-пол-
ковник Леонид Ивашов. - В 
американской стратегии в ка-
честве главной угрозы Штатам 
и человечеству вообще выстав-
лена Россия. Я насчитал, что в 
стратегии наша страна 13 раз 
фигурирует в негативном кон-
тексте и в качестве главного 
агрессора современного мира. 
Плюс там есть фразы о том, 
что агрессора Америка будет не 
только сдерживать, но и уничто-
жать. При этом наша стратегия 
нацбезопасности писалась еще 
до таких жестких заявлений. Но 
сегодня нам бросили вызов, и мы 
должны на него отвечать, по-
этому надо вносить изменения 
и в наши документы, которые 

прежде носили миролю-
бивый характер. Раньше 
мы апеллировали к тому, 
что наше ядерное оружие 
является гарантом нашей 
безопасности, но уже в де-
кабре прошлого года в во-
енную доктрину был вве-
ден и неядерный фактор 
поддержки безопасности 
страны. Но этого недоста-
точно. Надо и в другие до-
кументы вносить измене-
ния, чтобы все понимали: 

наше миролюбие опирается на 
наши оборонные возможности. 
Это касается внешнеэкономи-
ческой и политической концеп-
ции, стратегии нацбезопасности. 
По-новому следует подходить к 
написанию мобилизационных 
актов. С другой стороны, надо 
укреплять собственную оборо-
носпособность и Вооруженные 
силы, развивать военное произ-
водство, потому что сегодня мы 
не готовы к отражению амери-
канского быстрого глобального 
удара. Также нам нужно созда-
вать группировки сил и средств, 
чтоб иметь возможность нане-
сти неядерный ответный удар 
по территории США. Это по-
зволит охладить пыл американ-
цев, которые направили свои 
усилия на разжигание войны в 
Европе».

Игорь Анин,
 Елена Хакимова

  Чинят козни

Минэкономразвития опуб-
ликовало очередной удручаю-
щий прогноз социально-эконо-
мического развития РФ на 2015 
год. По данным чиновников, 
доходы россиян в этом году со-
кратятся на 9%, как следствие 
за чертой бедности окажутся 
16,1 млн человек (11% населе-
ния РФ). За год число бедных 
увеличилось на 0,6 млн чело-
век. Каждый десятый наш со-
отечественник имеет доход 
ниже прожиточного минимума 
(он сегодня составляет 8,2 тыс. 
рублей). Доходы падают, растет 
безработица. По данным Мин-
труда, сегодня в России офици-
ально зарегистрировано 1,145 
млн безработных граждан. Все 
больше людей вынуждены со-
кращать свои расходы, в том 
числе и на необходимые для 
нормальной жизни товары и 
продукты. В целом из-за роста 
цен на продуктах стали эконо-
мить 55% россиян. Чаще всего 
участники опроса, проведен-
ного фондом «Общественное 
мнение» (ФОМ), стали отказы-

ваться от мяса и птицы (32%), 
сыра и колбасы (30%), фрук-
тов (27%), рыбы и морепро-
дуктов (25%), кондитерских 
изделий (17%). Однако потреб-
ление алкогольных напитков 
уменьшили лишь 7% россиян. 
Этот социологический рас-
клад напоминает бородатый 
анекдот про отца и сына. Сын 
спрашивает родителя: «Папа, 
цены на водку выросли. Ты 
теперь будешь меньше пить?» 
Папаша отвечает: «Нет, сы-
нок, ты теперь будешь меньше 
есть». Диалог подходит и под 
нашу сегодняшнюю действи-
тельность с той лишь разни-
цей, что не водка подорожала, 
а еда, а зарплаты подешевели. 
Водку-то наши сердобольные 
правители, наоборот, понизи-
ли в цене, исходя из старинной 
мудрости, гласящей, что питие 
есть веселие Руси. Поллитров-
ка этого самого «веселия», на-
помним, с 1 февраля текущего 
года подешевела на 35 рублей. 
Существенно, особенно для 
тех, кто закладывает за ворот-

ник помногу и регулярно. По 
данным Всемирной организа-
ции здравоохранения, Россия 
оказалась на четвертом месте 
в мире по потреблению алко-
голя. Больше нас пьют толь-
ко в Белоруссии, Молдавии и 
Литве. От абсолютных лиде-
ров - белорусов (в пересчете на 
чистый спирт каждый житель 
страны старше 15 лет выпивает 
в среднем 17,5 литра в год) - мы 
отстали несильно. В России жи-
тель старше 15 лет выпивает 
в среднем 15,1 литра чистого 
спирта в год. По данным ВОЗ, 
в нашей стране предпочитают 
крепкие спиртные напитки - их 
доля составляет больше поло-
вины потребляемого алкоголя. 
Злоупотребление алкоголем 
ежегодно приводит к прежде-
временной смерти около по-
лумиллиона россиян. Вряд ли 
цифры потребления алкоголя 
и смертей от него в ближайшем 
обозримом будущем снизятся. 
Водка - один из самых доступ-
ных по цене продуктов. К тому 
же для многих соотечественни-
ков она остается единственным 
способом хоть как-то, пусть и 
ненадолго, повысить себе на-
строение на фоне их безрадост-
ной, беспросветной житухи.

Игорь Минаев

  Не дождутся

  В центре внимания

Институт вместо 
кредитов и льгот 
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При правительстве РФ решено создать 
межведомственную структуру, которая будет 
заниматься проблемами малого бизнеса (МБ). 
Ее рабочее название - «Институт по развитию 
малого бизнеса».

Стали меньше есть, но не пить
Кризис в стране нарастает, уровень жизни 
большинства граждан РФ падает. Люди стали 
экономить на всем, в том числе заметно меньше 
тратить на еду.

Виктор 
Садовничий, 
ректор МГУ:

сказано так сказано
«Опросы молодежи дают очень 
тревожные результаты. Например, 
почти 50% аспирантов МГУ не хотят 
дальше оставаться в науке»
(сказано на общем собрании Академии 
наук России, Москва, 24.03.15).

Америка видит в России врага

ТАСС/А. Епихин

FOTOLIA.COM
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Cредний класс 
сходит на нет

- Руслан Семенович, под 
«здоровой» структурой 
общества предполагается 
наличие всех прослоек обще-
ства. Но вот экономист 
Хазин, недавно давший ин-
тервью «Миру новостей», 
уже предупредил, что сред-
ний класс исчезает. Можно 
ли сегодня говорить о «не-
здоровой» структуре обще-
ства? К чему может при-
вести исчезновение среднего 
класса?

- Очень хороший вопрос. 
Средний класс, его домини-
рование - это «золотой век» 
человечества - 50-60-70-е 
годы. У них это был соци-
альный капитализм. А у нас 
это был средний класс, очень 
большой. Половину населе-
ния можно было отнести к 
среднему классу: врачи, ин-
женеры, высококвалифици-
рованные рабочие. После 
начавшейся трансформации 
мы в другую крайность бро-
сились. В 1917-м была край-
ность - равенство без свобо-
ды. Горбачев хотел оставить 
порядок, но и добавить к 
нему свободу, но наше нетер-
пение победило,  что «кол-
баса вырастает из свободы». 
Все. Давай свободу! И это и 
есть справедливость. Но это 
дикость большая была. Сво-
бода без ограничения - она 
ведет к хаосу. Что и получи-
лось. Ельцинская полуанар-
хия. Резкое снижение средне-
го класса. Резкое уменьшение 
«общего пирога» и обогаще-
ние немногих. Я к ним отно-
шусь нормально, так сложи-
лись условия. Ну нельзя было 
стать миллиардером в 90-е, 
когда все разрушилось. Это 
ясно, что за счет всех. Вот 
эти знаменитые «закрома 
родины», над которыми смея-
лась интеллигенция, они, ока-
зывается, были. Просто эти 
«закрома» попали в руки 20 
семей. Все. Это конец средне-
го класса.

- Руслан Семенович, сколь-
ко конкретно надо иметь, 
чтобы тебя отнесли к сред-
нему классу?

- Муж. Жена. Двое детей. 
Каждому по тысяче долла-
ров если попадает, то это 
уже близко к этому. Если ты 
можешь лечиться, отдыхать, 
одежду покупать, в кино хо-
дить. Когда Путин пришел к 
власти, было 10% таких.

- По Хазину, средний класс 
сходит на нет.

- В данном случае он прав. 
Средний класс - это гаран-
тия стабильности, гарантия 
прогресса, гарантия того, 
что мальчики и девочки из 
неблагополучных семей ста-
нут людьми. Матери пьют, 
одиночки. Благодаря соци-
альному капитализму они 
учились бесплатно. Именно 
благодаря новому качеству 
капитализма. Когда средний 
класс появился - мне никто 
не верит, что 80-90% милли-
онеров на Западе платили 
налоги со своих доходов. Это 
чистый социализм, что было 
при Кеннеди, при Джонсоне. 
В Германии такая же история. 
Потому что для них было 
важно, чтобы, богатый ты 
или бедный, было равенство 
шансов. И не только. Но и ра-
венство результатов. Если ты 
богатый, ты должен делиться 
через бюджет с бедным, что-
бы он вел достойную жизнь. 
Но, видно, - здесь мы к Хази-
ну переходим - к концу 70-х,  
похоже, произошел перебор. 
То есть господство социаль-
ного социализма, господство 
среднего класса, его мощное 
формирование - это 50-60-е 
годы, но в конце 70-х нача-
лась у них стагнация, цены на 
нефть подскочили. Короче 
говоря, стал утверждаться те-
зис, что слишком много соци-
ализма, слишком много урав-
ниловки, что мало стимулов 
для предпринимателей, что у 
них все отбирают. На самом 
деле что-то, может, в этом 
было. Три человека - Рей-
ган, Тэтчер и Гельмут Коль 
- как бы персонифицируют 
эту проблему. Они пришли, 
пришли под лозунгом очень 
интересным: «Восстановим 
право на неравенство, потому 
что для того, чтобы «пирог» 
рос, у них логика такая была, 
ты должен вознаграждать от-
дельных предпринимателей, 
а не забирать у них».

Не тратишь деньги -
разрушаешь 
экономику

- У нас, наоборот, сами 
себя вознаграждают.

- Это те, которые в госкор-
порациях. А любой бизнес-
мен, который у нас сейчас 
начинает дело, еще ни одно-
го успеха не достиг, а его уже 
грабят со всех сторон. Вот в 
чем проблема. Вот на Западе 
у них система простая. Если 
ты 10 человек устроил и не 
получаешь из бюджета день-

ги, ты - приличный человек. 
Что ты нарушаешь, а что нет 
- потом разберемся. Вот эта 
философия привела к тому, 
что начали давать поблаж-
ку бизнесу и опять с перебо-
ром, особенно в финансовом 
секторе. Банкам разрешили 
заниматься спекуляциями, и 
тогда стало опять возникать 
неравенство. Вся налоговая 
система стала работать на 
богатых. Идея была: нужно 

помогать богатым. И тогда 
средний класс стал сокра-
щаться. Кризис из-за этого. 
Экономике это сокращение 
стало вредить. Потому что 
куда девать товар, если поку-
пательная способность упала. 
Стали давать в кредит все. 
Пошло надувание пузыря. 
По разным данным, сужается 
средний класс. У нас, я думаю, 
уже 15%, если не будет ника-
кого прорыва. Кредиты уже 
не дают. И в самой мотивации 
людей произошли изменения. 
Раньше «пирог рос», вы как-
то не обращали внимания, у 
кого больше, у кого меньше. 
А когда все замерло, ты не 
тратишь деньги, ты разруша-
ешь экономику.

- На что сегодня люди тра-
тят то, что у них осталось?

- Питание, ЖКХ и лекар-
ства. И все они в зоне вола-
тильности. У людей будут 
снижаться реальные доходы. 
Возможно, перейдут на не-
полный рабочий день, потому 
что зарплаты сократят. Боль-
шая инфляция. У кого будут 
снижаться доходы? Конечно, 
только у среднего класса.

Можно ли начать свое 
дело?

- Что бы вы добавили в 
антикризисный план?

- Я бы провел инвентари-
зацию всего хозяйства, разде-

лил бы его на три части. Пер-
вая - то, что можно дожать 
до мирового уровня. Вторая 
- то, что нельзя останавли-
вать (производство), так как 
людям некуда деваться. Тре-
тья - безопасность. У нас 95% 
работающих станков - запад-
ные. Катастрофа. Нужны но-
вые люди, новая философия. 
Малый и средний бизнес тог-
да появятся,  когда большой 
будет. А у нас большой - сы-
рьевой. Он не нуждается в 
малом. А почему на Западе 
много малого бизнеса? Пото-
му что у них - крупные ком-
пании, которые дают заказы 
на детали и узлы.

- В Турции малый и сред-
ний бизнес работают иде-
ально.

- Все работает. А у нас про-
блема в том, что душат. Вот 
говорят: начни свое дело! А 
ты начни! Даже если есть ка-
питал, есть много препятствий. 
Первое - надо нишу найти. 
Очень сильно импортное лоб-
би. При закупках идут сговоры 
с импортерами, и все получа-
ют свою долю. Я думаю, обя-
зательно произойдет что-то. 
Все делается бессистемно. Эм-
барго на сельхозпродукцию. С 
одной стороны, хорошо пока-
зали кузькину мать, но и сами 
себе навредили.

- Некоторые экономисты 
за отказ от антисанкций.

- Если откажешься от ан-
тисанкций, тогда погубишь 
начавшиеся попытки соб-
ственных сельхоз-
производителей. Они 
начали суетиться, а 
здесь вдруг опять... 
Серьезная проблема, 
непростая... Я пони-
маю, почему смотрят 
сквозь пальцы на 
контрабанду това-
ров. Если ты хочешь 
рост цен остановить, 
ты должен больше товаров 
иметь. И уже черт с ним, под, 
условно говоря, белорусским 
флагом или каким-то еще...

Я - реалист
- Руслан Семенович, каких 

новых санкций следует опа-
саться?

- Самое страшное, что они 
сделали, - отрезали нас от 
своих денег дешевых. Наши 
крупные компании там за-
нимали и жили прилично. А 
сейчас нельзя. А вы думали, 
китайцы будут давать? Ки-
тайцы не дают. Они дают 
«связанные». Если мы тебе 
даем - ты покупай у нас. Вто-
рое. Но я думаю, до этого не 
дойдет. Очень важные вещи 
в импорте, маленькие, неза-
метные, но очень важные. 
Например, сперма бычков, 
картошка. 90% - семенной 
картофель из Голландии. Вот 
они перестанут давать, и что? 

И в электронике так же. Но 
не думаю, что до этого дойдет.

- Продолжите, пожалуй-
ста: экономический рост 
возможен, если...

- Нет альтернативы госу-
дарственным частным парт-
нерствам, госпроектам. Еще 
до самих санкций начался 
спад экономики. Нужны но-
вые проекты. Госкорпорации 
наши мышей не ловят. Они 
это дело слабо контролиру-
ют. Нужны жесткие планы. 
Планы не приказы, а планы-
стимулы. Много чего нужно 
делать. Черная, кропотливая 
работа, к которой они не при-
выкли.

- «Экономическое чудо» 
для нашей страны воз-
можно?

- Я не верю в чудеса. Хотя 
я верю в чудо как реалист. Я - 
человек, который испытыва-
ет самую большую неопреде-
ленность за всю свою жизнь. 
Такого не было никогда. 
Когда непонятно, что может 
быть. Всякое может быть.

- Вас лично кризис кос-
нулся?

- Конечно. И без того низ-
кую мою зарплату сократили 
на 10%. И 30 человек надо 
уволить.

- Руслан Семенович, как 
будем выбираться из кри-
зиса?

- Каждый по-разному. Это 
раньше София Ротару пела: 
«Я, ты, он, она...» А теперь 
каждый должен сам. Спа-

сайся, кто может. Для людей 
важна их покупательная спо-
собность.

- Михаил Делягин в ин-
тервью нашей газете сове-
товал иметь постоянный 
доход, и не важно какой, 
главное - постоянный.

- Молодец! А где его 
брать? Вы найдите себе «ру-
чеек» и живите. Хороший со-
вет!

- Это его совет. А ваш со-
вет нашим читателям?

- Мой совет простой. Изу-
чать программу партии.

- Вы шутите?
- Абсолютно серьезно. 

Ходить на выборы. Я вижу 
очень много пассивных лю-
дей, которые говорят: «Они 
все там за нас решат». Я го-
ворю: «Дурачок ты! Они и 
не хотят, чтобы ты ходил. Им 
легче решить за тебя, если ты 
не пойдешь».

Елена Половцева

МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС 
ТОГДА ПОЯВЯТСЯ,  КОГДА 
БОЛЬШОЙ БУДЕТ. А У НАС 
БОЛЬШОЙ  СЫРЬЕВОЙ. ОН 
НЕ НУЖДАЕТСЯ В МАЛОМ.

Руслан Семенович 
ГРИНБЕРГ - дирек-
тор Института эко-
номики РАН, член-
корреспондент РАН, 
доктор экономиче-
ских наук, профессор. 
Опубликовал свыше 250 
работ по экономической 
теории, глобализации 
мирового хозяйства, 
экономическим и по-
литическим проблемам 
постсоветского про-
странства, роли госу-
дарства в современной 
экономике.

СПРАВКА «МН»

Руслан Гринберг: Руслан Гринберг: 
«Я НЕ ВЕРЮ В ЧУДЕСА»«Я НЕ ВЕРЮ В ЧУДЕСА»
Директор Института экономики РАН Руслан Гринберг утверждает, что у России 
есть непредсказуемый иммунитет. Но при всем его оптимизме он опасается, 
что определение России как «страны будущего» может закрепиться за нею 
навсегда. «Страною будущего» и останется. И тогда это будет трагедия.

ТАСС/КИРИЛЛ ЧАПЛИНСКИЙ
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По предварительным дан-
ным, озвученным 30 мар-
та, Ислам Каримов набрал 
90,39% голосов избирателей. 
Напомним, что на предыду-
щих президентских выборах в 
2007 г. Каримов тоже показал 
высокий результат, набрав в 
первом же туре 90,8% голосов, 
ближайшего соперника под-
держали 3,27% избирателей.

Как заметила накануне вы-
боров газета «Правда Восто-
ка» (орган кабинета министров 
Республики Узбекистан), на 
этот раз, в отличие от 2007 г., 
остальным кандидатам - пред-
седателю центрального сове-
та Народно-демократической 
партии Узбекистана (НДПУ) 
Хотамжону Кетмонову, члену 
фракции Национально-демо-
кратической партии «Миллий 
тикланиш» (НДП «Нацио-
нальное возрождение») в пар-
ламенте Акмалю Саидову и 
председателю исполкома Со-
циал-демократической партии 
«Адолат» (СДП «Справедли-
вость») Наримону Умарову 
- была предоставлена одина-
ковая с Исламом Каримовым 
возможность для интервью 
и изложения своих предвы-
борных программ на страни-
цах республиканских газет, на 
телевидении и радио. Точнее, 
возможность кандидатам в 
президенты на выборах 2007 г.
также предоставлялась, но они 
ею не воспользовались. Ны-
нешние же претенденты на 

президентский пост восполь-
зовались ею в полной мере.

Итак, президент Ислам Ка-
римов вновь избран на этот 
пост. В чем же феномен поли-
тического долголетия 77-лет-
него политика, ставшего са-
мым старшим по возрасту и 
продолжительности пребыва-
ния на президентском посту на 
всей территории СНГ?

Как отмечают политологи, 
дело прежде всего в его каче-
ствах умелого тактика и даль-
новидного стратега. Оба эти 
качества редко бывают при-
сущи одному человеку. Из-за 
этого век многих руководите-
лей стран СНГ на президент-
ском посту оказался короток и 
бесславен.

Ислам Каримов, провозгла-
сив курс на постепенную де-
мократизацию всех сторон по-
литической, экономической и 
социальной жизни своей стра-
ны, последовательно добивал-
ся его исполнения. Во внеш-
неполитической сфере Ислам 
Каримов во время предвыбор-
ной кампании по-прежнему 
предлагал сохранить для Уз-
бекистана внеблоковый ста-
тус, а также не допустить раз-
мещения на его территории 
иностранных военных баз и 
пребывания военнослужащих 
за пределами страны. Можно 
по-разному относиться к это-
му заявлению, но никто не ста-
нет спорить, что президент и 
тут проявляет последователь-

ность и верность своему курсу. 
Также в программе действую-
щего президента: реализация 
к 2020 г. крупных инвестицион-
ных проектов в промышлен-
ности стоимостью $38 млрд, 
программы локализации про-
изводства за $5 млрд, поддерж-
ка малого и среднего бизнеса 
и обеспечение занятости на-
селения.

Теперь, после его избра-
ния на очередной пятилетний 
срок, у президента Узбеки-
стана будет возможность осу-
ществить задуманное. Ново-
избранный глава государства 
должен вступить в должность, 
приняв присягу на заседании 
парламента.

Кстати сказать, избирате-
лям, не имеющим возможно-
сти в день выборов находить-
ся по месту жительства, было 
предоставлено право досроч-
ного голосования, которое на-
чалось 19 марта и завершилось 
27 марта. Граждане Узбекиста-
на, проживающие за границей, 
смогли проголосовать на 44 из-
бирательных участках, обра-
зованных ЦИК на территории 
дипломатических представи-
тельств республики в 36 стра-
нах. В частности, в РФ участки 
организованы в посольстве 
Узбекистана в Москве и ге-
неральном консульстве в Но-
восибирске. Наблюдатели 
миссий СНГ и Шанхайской 
организации сотрудничества, 
а также ЦИК России не нашли 
нарушений во время проведе-
ния предвыборной кампании, 
а также в ходе голосования и 
подсчетов голосов. Кстати, и 
отличающаяся крайней при-
дирчивостью миссия ОБСЕ, 
наблюдавшая за подготовкой 
к выборам президента Узбе-
кистана аж с 23 февраля, так-
же сообщила, что ей «пока 
неизвестно о каких-либо жа-
лобах, связанных с выборами». 
Общаясь с местными жителя-
ми, мы поняли, что они не бо-
ятся высказывать собственное 
мнение, критиковать местные 
власти за конкретные ошибки 
и недостатки, но при этом го-
ворят, что связывают стабиль-
ное будущее с именем прези-
дента Ислама Каримова.

Андрей Князев

P.S. В числе международных 
наблюдателей за ходом выбо-
ров президента Узбекистана 
находился и первый замести-
тель главного редактора «Мира 
новостей» Андрей Авдонин.

  Выборы

Узбекистан избрал президента

В Китае к 10 годам 
тюрьмы приговорены 
чиновники, позволившие 
себе на банкете 
полакомиться самым 
древним из живущих 
на Земле существ, 
«живым ископаемым» - 
гигантской саламандрой.

Считается, что мясо сала-
мандры полезно для здоровья 
- оно замедляет старение ор-
ганизма, к тому же отличает-
ся превосходными вкусовыми 
качествами. Издавна исполь-
зуется в народной медицине. 
Килограмм мяса саламандры 
стоит в Китае $150, несмотря 

на цену, оно идет нарасхват. В 
итоге и без того редкое творе-
ние природы, живущее только 
на востоке Китая, оказалось 
на грани исчезновения. На 
днях здесь объявили, что смо-
тритель заповедника поймал, а 
затем торжественно отпустил 
гигантскую особь длиной бо-
лее 80 см. Хотя это далеко не 
рекорд: взрослая саламандра 
может достигать длины 180 см 
и весить 30 кг. Гигантские ки-
тайские саламандры быстро 
исчезают с лица Земли из-за 
браконьеров и ухудшающейся 
экологии. Эти хищные амфи-
бии очень чувствительны к со-

стоянию природных водоемов, 
в которых живут, питаясь мел-
кой рыбешкой, черепахами и 
лягушками. К 2000 г. гигант-
ские саламандры лишились 
90% территории обитания, по-
пытки разводить саламандру 
в заповедных зонах сводятся 
на нет охотниками за ценным 
мясом. Сегодня один из круп-
нейших в Европе образцов 
гигантской саламандры нахо-
дится в Пражском зоопарке 
и считается одним из самых 
ценных экспонатов. Недавно 
палеонтологи нашли окамене-
лые останки вымершей хищ-
ной суперсаламандры. Пасть 
двухметрового монстра усеи-
вали десятки острых как брит-
ва зубов.

  Желудок мой - враг мой

Ожидается, что в 
апреле Хиллари 
Клинтон объявит 
о своем участии 
в президентских 
выборах-2016 от 
Демократической 
партии. Эксперты 
считают, что в 
случае согласия у 
нее высокие шансы 
занять Белый дом.

К этому есть как политиче-
ские, так и финансовые пред-
посылки. Чета Клинтонов 
- люди весьма состоятельные. 
Один из ресурсов, которые 
могут быть использованы в 
ходе предвыборной кампа-
нии, - их семейный благотво-
рительный фонд, который 
непрерывно пополняется. Так, 
недавно он получил почти 
$81 млн от международных 
спонсоров, пишет британская 
The Guardian. Об этом стало 
известно благодаря утечке 
данных. В частности, деньги в 
фонд были переведены канад-
ским миллиардером Фрэнком 
Гистра и британским магнатом 
Ричардом Керингом, который, 
как сообщается, использовал 
свой не облагаемый налогом 
женевский счет для перевода 
$1 млн в фонд Клинтонов.

Спонсируют их состоя-
тельные люди из разных 
стран. Одним из наиболее 
щедрых дарителей выступил 
украинский олигарх, трубо-
прокатный магнат Виктор 
Пинчук, пожертвовавший 
Клинтонам около $9 млн. 
Благодаря спонсорским взно-
сам Пинчук получил доступ 
в высокие кабинеты Госде-
партамента США. На посту 
государственного секретаря 
Клинтон не могла брать по-
жертвования от зарубежных 
правительств, однако при-
ветствовались деньги от ино-
странных предпринимателей 
со связями в политических 
кругах. Некоторые доноры 
имели прямое отношение к 
правительствам. Среди них 
был влиятельный член пра-
вящего в Саудовской Ара-
вии семейства принц Турки 

эль-Фейсал, бывший посол 
в США, обвиняемый в фи-
нансировании религиозных 
фанатиков в Ираке и Си-
рии. Однако сумма двух его 
взносов, сделанных в фонд 
Клинтонов в 2013 и 2014 гг., 
не раскрывается. Поток де-
нег не иссяк и после того, как 
Хиллари Клинтон покинула 
Белый дом. Теперь уже ей не 
возбранялось получать сред-
ства в том числе напрямую от 
иностранных правительств. 
Обратил на себя внимание 
прессы взнос китайской ком-
пании «Рилин Энтерпрайзис», 
составивший $2 млн. Руко-
водит этой компанией член 
китайского парламента Ван 
Венлян. Его щедрость была 
вознаграждена сполна. Одна 
из фирм мистера Вана полу-
чила подряд на строительство 
нового здания посольства 
КНР в Вашингтоне. Зани-
мающийся журналистскими 
расследованиями Гленн Грин-
вальд, первым опубликовав-
ший разоблачения Эдварда 
Сноудена, пишет: «Хиллари 
- банальная, продажная, ли-
шенная чувств и эмоций лич-
ность. Вокруг нее всегда уви-
ваются скользкие типы, везде 
и всех подкупающие». Один 
из вероятных участников 
президентских выборов Рэнд 
Пол призвал Хиллари Клин-
тон вернуть обратно деньги, 
полученные от стран, где 
женщины лишены элемен-
тарных человеческих прав, 
как это, к примеру, обстоит в 
Саудовской Аравии. Однако 
экс-госсекретарь и возмож-
ный кандидат в президенты 
США не спешит расставаться 
с дармовыми денежками.

  Ни стыда, ни совести

Украинский олигарх 
Пинчук спонсировал 
чету Клинтонов

Гурманы схлопотали по десятке

Состоявшиеся 29 марта выборы президента 
Республики Узбекистан показали, насколько 
уважительно относятся жители этой страны к 
своему нынешнему президенту Исламу Каримову 
и насколько важны для них стабильность 
в экономической и социальной сферах, 
межнациональный мир и спокойствие.
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Разработка сланцевых ископае-
мых не только загрязняет окружаю-

щую среду, но и грозит миру ката-
строфическими катаклизмами.

Мало кто предполагал, что добыча 
сланцевых нефти и газа способна про-
будить древние тектонические разло-
мы и привести в действие подземные 
стихии. Но именно это наблюдается 
сейчас в американском штате Окла-
хома, где ученые зафиксировали неве-

роятную активацию линий разломов, 
возникших еще 300 миллионов лет 
тому назад. Это может привести к силь-
нейшему землетрясению в штате, где 
никогда не возводились сейсмоустой-
чивые здания. Американский геофизи-
ческий союз сообщает о том, что боль-
шая часть наблюдаемых в штате сотен 
толчков исходит от опасного разлома 
земной коры на глубине 6 км. Один из 
древних разломов уже начал произво-
дить толчки силой 3 и 4 балла по шкале 
Рихтера. Рядом с ним находятся еще 12 
зон разлома, способных привести к ше-
стибалльному землетрясению, которое 
сровняет с землей многие постройки в 
городах и сельской местности. Ученые 
не исключают того, что землетрясения 
в Оклахоме могут оказать эффект до-
мино и сейсмическую активность про-
явят древние трещины в земной коре 
на всей территории США.

  Расплата за нефтяные амбиции

Сланцевый «детонатор»

В конце 
п р о ш л о г о 
года в Герма-
нии состоялась 
премьера аргентин-
ского фильма «Дикие 
истории», одна из но-
велл которого поразительно 
точно обрисовала сценарий 
катастрофы немецкого авиа-
лайнера. Маньяк-убийца запи-
рается в рубке пассажирского 
самолета и, наслаждаясь пани-
ческими криками пассажиров, 
обрушивает самолет на землю. 
Неизвестно, посмотрел ли этот 
фильм Андреас Любиц. Одна-
ко наверняка он позаимство-
вал опыт своего коллеги-само-
убийцы Эрминио дос Сантон 
Фернандеса. В ноябре 2013 г. во 
время перелета из Мозамбика 
в Анголу Эрминио воспользо-
вался отлучкой второго пило-
та в туалет, заперся в кабине и 
перепрограммировал автопи-
лот, устремив авиалайнер с 44 
пассажирами к земле. Обсто-
ятельства того происшествия 
остались почти незамеченными 
общественностью и авиакомпа-
ниями. Потом выяснилось, что у 
Эрминио, как и у Любица, были 
проблемы с психикой. Врачи, 
обнаружившие у Любица тяже-
лое психическое расстройство, 
могли не знать о его профессии, 
так как пациент не обязан сооб-
щать о месте работы. Доктора 
же обязаны хранить медицин-
ские тайны своих пациентов.

В Германии пытаются изо-
бразить Любица бедолагой-
психом, не сумевшим справить-
ся с суицидальным синдромом. 
В действительности же все сво-
дится к тому, что он ставил це-
лью не столько свести счеты со 
своей жизнью, сколько уничто-
жить как можно больше людей 
и войти в историю. Не случайно 
он просил начальство переве-
сти его на самые большие само-
леты. Однажды о своей тайной 
мечте Любиц проговорился 
подружке, а потом запер ее на 
несколько часов в туалетной 

комнате и слушал, как та кри-
чит и колотит в дверь.

Возможно, об изъянах в 
психике пилота и не знали в 
авиакомпании, хотя там рас-
полагали рапортом с курсов 
подготовки пилотов в амери-
канском городе Феникс. В нем 
говорилось о временном от-
странении от обучения курсан-
та Любица с формулировкой 
«не годен к полетам». В 2008 г. 
в Америке с ним случился пер-
вый тяжелый психический при-
ступ. После него на некоторое 
время пришлось прекратить 
обучение. В летной лицензии 
Любица было указание о не-
обходимости специального 
регулярного медицинского 
обследования. В его доме по-
лиция нашла запас лекарств. О 
болезни сына прекрасно знали 
его родители, во всем потакав-
шие своему отпрыску. Слепая 
родительская любовь привела 
к фатальной ошибке. Андреас 
не должен был заниматься пи-
лотированием. Психические на-
грузки при полете значительно 
увеличивали вероятность сры-
ва и способствовали развитию 
болезни. По одной из версий, 
причиной ухудшения состояния 
Андреаса могли стать нарко-
тики, которые он начал прини-
мать еще во время обучения в 
США. Медицинские эксперты 
также не исключают воздей-
ствия на Любица «аэротоксич-
ного синдрома», когда в кабину 
пилотов попадает воздух, от-
равленный топливными испа-
рениями. Это чаще всего про-
исходит на старых самолетах с 
нарушенной герметизацией в 
двигательном отделении. Мозг 
поражается органофосфатами, 

вызывающими нерв-
ные расстройства, опухоли моз-
га, а также проблемы со зре-
нием. Кстати, именно об этом 
говорят немецкие врачи, к ко-
торым обратился за помощью 
Любиц, испугавшийся, что на-
чинает слепнуть. Причем ухуд-
шение здоровья пилота может 
наступить всего за год полетов. 
Авиакомпании долгое время 
отказывались признать угрозу, 
исходящую от отравленного 
воздуха, нагнетаемого в кабину. 
Экипажам несколько раз в не-
делю приходится использовать 
кислородные маски.

Те, кто летал вместе с Люби-
цем, не понимали того страшно-
го напряжения, которое одоле-
вало этого внешне спокойного 
парня. На самом деле его разди-
рали противоречивые эмоции. 
Он отчаянно боялся потерять 
работу пилота, при этом ненави-
дя ее. Медикаменты вызывали у 
него резкую смену настроения: 
внезапно он мог превратиться 
в настоящего монстра. Об этом 
говорят обе его подруги. У неко-
торых специалистов создалось 
впечатление, что решающие 
перемены в психике Любица 
произошли после первых меся-
цев обучения в Фениксе. Возни-
кает вопрос: сумеет ли полиция 
Германии, исследующая истоки 
преступления Любица, получить 
доступ к информации в летной 
школе Феникса и выяснить, что 
же там с ним случилось? В исто-
рии с Любицем все еще остает-
ся слишком много белых пятен. 
Остаться их между тем не долж-
но. Руководство авиакомпании 
обязано сделать практические 
выводы из воздушной трагедии, 
виновником которой стал пилот, 
страдающий психическими от-
клонениями.
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Ведущий рубрики Николай Иванов

Сумасшедший пилот 
хотел войти в историю

  Трагедия

Шведская полиция продолжает поиск 
гангстеров, недавно расстрелявших 
посетителей бара в третьем по величине 
городе страны - Гетеборге.

Во время налета более десяти человек были ра-
нены, двое погибли на месте. Одной из жертв ока-
зался местный криминальный авторитет, заправляв-
ший торговлей наркотиками и недавно вышедший 
из тюрьмы. Перенаселенный иммигрантами район 
Гетеборга Бископсгарден уже давно превратился 
в один из центров наркотрафика и перевалочный 
пункт контрабанды оружия. Удивительно, но даже 
в мирном городе, где, казалось бы, все контроли-
руется полицией, действуют более десятка воору-
женных банд, ежегодно здесь происходят десятки 
перестрелок. В ходе недавней полицейской облавы 
у них был конфискован солидный арсенал: 200 еди-
ниц огнестрельного оружия, в том числе полсотни 
автоматов, а также 30 кг пластиковой взрывчатки.

Британская газета The Guardian приводит слова 
социолога Свена-Аке Линдгрена, который заявил, 
что в Гетеборге сложились обособленные группы, 
нацеленные на преступления. Подобные крими-
нальные группировки действуют более чем в двух 
десятках шведских городов. Их обитатели жалу-
ются, что с детства ощущают себя людьми второго 
сорта, молодежь не может найти работу и не видит 
для себя будущего в шведском обществе. Лишь по-
пав в банды, молодые начинают чувствовать вни-
мание и поддержку, становясь преданными солда-
тами своих боссов. В Гетеборге, как и в Стокгольме, 
власти концентрируют правоохранительные силы 
в центральных районах, не обращая практически 
никакого внимания на окраины, превращающиеся 
в гетто для бедняков и иммигрантов, «заповедники 
криминала». Аналогичная обстановка складывает-
ся и в соседней Дании. В Копенгагене существует 
нечто вроде вольной территории под названием 
Христиания, где лишь с недавних пор запрещено 
распространение легких наркотиков. Обитатели 
Христиании ведут себя подобно подпольщикам, 
они соблюдают строгую конспирацию, запрещая 
видео- и фотосъемку даже туристам, чтобы не за-
светиться и не попасть в поле зрения полиции.

Вооруженные банды 
терроризируют 
Скандинавию
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  Кто бы мог подумать
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На прошлой неделе во Французских Альпах произошла 
крупная авиакатастрофа. Погибли 150 человек. 
Виновником трагедии эксперты и следователи считают 
второго пилота лайнера А320 немецкой компании 
Germanwings Андреаса Любица.
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Почему президентский 
указ №136, 
всего-навсего 
упорядочивающий 
использование 
бюджетных средств 
для контингента, 
обслуживаемого 
в медицинских 
учреждениях Управления 
делами президента РФ, 
довел пенсионеров, 
инвалидов и других 
малоимущих граждан 
до слез?

Мы и живем, 
и болеем по-разному

Напрасно чиновники обви-
няют в зловредности журнали-
стов: дескать, откопали обыч-
ный технический циркуляр, 
неправильно его поняли и де-
зинформировали страну. Указ 
№136 «О некоторых вопросах 
Управления делами президента 
РФ», подписанный 16 марта 2015 
года, но почему-то вступивший 
в силу 1 января 2015-го, сначала 
опубликовали правовые сайты. 

«В документе говорится об 
оказании ряду госслужащих 
бесплатной медицинской по-
мощи, о предоставлении им 
санаторно-курортного лече-
ния, а также об обеспечении 
бесплатными (или со скидкой 
в 50%) медицинскими препа-
ратами и изделиями, - написал 
информационно-правовой пор-
тал «Гарант.Ру», считающийся в 
юридической среде вполне на-
дежным и уважаемым. - Среди 
льготников члены Совета Фе-
дерации, депутаты Госдумы, гла-
вы силовых ведомств, высшие 
должностные лица субъектов 
Федерации, другие высокопо-
ставленные чиновники, а также 
члены их семей».

А еще юристы уточнили, что 
до настоящего времени полу-
чать бесплатные и льготные ле-
карства в России могли только 
инвалиды и участники Великой 
Отечественной войны, ветера-
ны боевых действий, жители 
блокадного Ленинграда, узники 
концлагерей, участники ликви-
дации катастрофы на Черно-
быльской АЭС, дети-инвалиды, 

жители Крайнего Севера, Герои 
СССР и России и люди, страда-
ющие тяжелыми заболевания-
ми, например муковисцидозом 
или раком.

Естественно, народ в шоке - в 
России кризис, в 57 регионах па-
циенты-льготники с декабря не 
могут получить необходимые 
лекарства. Объем нереализо-
ванных рецептов в одной лишь 
Калмыкии вырос в 548 раз, а в 
Ханты-Мансийском автоном-
ном округе - в 121. По словам 
врачей, больные умирают, по-
тому что в аптеках нет льгот-
ных противоопухолевых препа-
ратов и антибиотиков, а у семей 
нет денег на самостоятельную 
покупку. 

Пытаясь успокоить россиян 
и опровергнуть слухи, пресс-
секретарь Управления делами 
президента РФ Виктор Хреков 
дал развернутый коммента-
рий о том, что следует считать 
правдой: «Указ упорядочива-
ет использование бюджетных 
средств и средств, поступаю-
щих по каналам обязательно-
го медицинского страхования 
(ОМС), для контингента, об-

служиваемого в поликлиниках 
и медучреждениях Управления 
делами президента РФ. Он при-
водит действующие положения 
о работе управделами в соот-
ветствие с новым федеральным 
законом, вступившим в силу с 1 
января 2015 года. Поэтому указ 
и вступает в силу с 1 января. 
Речь идет о том, что льготы бу-
дут получать те, кто и сейчас по 
федеральному законодатель-
ству имеет на них право».

«О новых льготах в указе 
№136 действительно не гово-
рится. По своей сути это от-
сылочная (бланкетная) норма 
к другим документам: Поло-
жению об Управлении делами 
президента РФ, Положению 
об особенностях организации 
оказания медицинской помощи 
лицам, замещающим государ-
ственные должности, - изучает 
указ опытный юрист Аркадий 
Анишин. - Указ от 16 марта свя-
зывает все постановления во-
едино, описывает механизм их 
выполнения».

На что это похоже, чтобы 
попроще описать? На матреш-
ку. Открываешь (читаешь) одну, 
а в ней - вторая, третья, четвер-

тая, искомое находишь в 
последней.

«Конечно, указ - 
часть нормативной 
документации, регу-
лирующей работу 
Управления делами 
президента РФ. Указ 
предельно ясно пока-
зывает, что госслужа-
щие, которых много в 
списке, и их близкие 
будут получать все 
виды медицинской 
помощи и обеспечи-
ваться лекарствен-
ными препаратами 

согласно перечням групп и 
заболеваний по двум каналам: 
за счет средств обязательно-
го медицинского страхования 
(ОМС) и за счет бюджетных 

ассигнований федерального 
бюджета. У неноменклатур-
щиков - простых россиян - 
есть лишь ОМС, - сравнивает 
ситуации известный адвокат, 
специализирующийся на во-
просах медицинского пра-
ва, Дмитрий Айвазян. - Тема 
двойного финансового обе-
спечения пациентов-чинов-
ников и их семей не новость. 

В ноябре 2014 года в Феде-
ральном законе «Об охране 
здоровья граждан» в статье 
42, пункт 3 появились строч-
ки об «особенностях органи-
зации оказания медицинской 
помощи лицам, занимающим 
государственные должности». 
Там прописаны и бюджет-
ные ассигнования, и средства 
ОМС. Президентский указ 
легитимизирует ту же схему 
в системе управления делами. 
Объем бюджетных ассигно-
ваний скорее всего останется 
загадкой, но по объему обору-
дования в учреждениях управ-
делами, количеству персонала 
и качеству обслуживания мы 
можем судить, что финансо-
вое обеспечение лечения чи-
новников и лечения рядовых 
пациентов - это разные вещи».

По мнению кандидата ме-
дицинских наук Семена Галь-
перина, люди недовольны 
указом не только из-за его не-
своевременности, но и потому, 
что документ ставит под со-
мнение два важных принципа. 
Первый декларируется Все-
мирной организацией здра-
воохранения. «Это качество, 
доступность и справедливое 
распределение медицинской 
помощи, - замечает Гальпе-
рин. - Другой принцип сфор-
мулирован в статье 41 Кон-

ституции РФ - государство 
гарантирует гражданам рав-
ные права на охрану здоро-
вья и медицинскую помощь. 
Права чиновников и нечинов-
ников не равны. Чиновники 
продолжат лечиться за счет 
федерального бюджета, а нам 
останется ОМС с сокращаю-
щимися и закрывающимися 
проектами».
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Как показал недавний социологический опрос ВЦИОМа, 
36% россиян в 46 регионах страны не могут купить не-
обходимые лекарства, потому что они «слишком доро-
гие», 28% не находят выписанные препараты в аптеках, 
27% вынуждены платить за то, что по закону должно вы-
даваться бесплатно. Фонд «Здоровье» в конце февраля 
зафиксировал рост доли отсроченных рецептов в Мур-
манской, Калининградской, Ленинградской, Кировской, 
Псковской, Вологодской и других областях. Льготники 
ждут с декабря. Инвалиды, включенные в индивидуаль-
ную программу реабилитации, не получают помощи не 
месяц и не два, а три года. 

Материалы подготовили Наталья Михайлова, Анна Бессарабова

Людмила Абрамова из горо-
да Бердска Новосибирской об-
ласти никогда не была госслу-
жащей. Лечится пенсионерка 
не в клинике Управления дела-
ми президента РФ, а в старень-
кой новосибирской больнице. 
Вернее так: наблюдается в 
бердской поликлинике, там ей 
выписывают рецепты на доро-
гущие препараты, но инъекции 
бабушка едет делать в Новоси-
бирск. Записывается в очередь, 
ждет несколько месяцев вы-
зова и едет за свой счет, если в 
аптеке находится лекарство и 
его перенаправляют в больни-
цу. На руки женщина ничего не 
получает - не положено.

Абрамова перенесла два 
инфаркта. Препарат, который 
она регулярно разыскивает по 
аптекам, нужен для того, что-
бы снимать спазмы глазных 
мышц. Стоит он 20 тысяч руб-
лей. Пенсия Людмилы Алек-
сандровны - 6 тысяч рублей в 
месяц.

«Без льгот я препарат не ку-
плю. Хотя и с ними не лучше. 
Лекарств то в аптеке нет, то на 

складе какая-то неразбериха. 
Бегаю туда-сюда как чокнутая, 
- плачет пенсионерка. - Разве 
это жизнь? Жалуюсь знако-
мым, а они шикают: «Что ты! 
А представь, каково раковым 
больным».

Жительнице Вологды Еле-
не Беляковой не надо ничего 
представлять. Ежемесячно она 
должна принимать препарат 
«Герцептин» для пациентов с 
онкологическими заболевани-
ями. Его стоимость - 89 тысяч 
рублей.

«Еще весной прошлого года 
начались проблемы. В выда-
че препарата мне отказывали. 
За год вместо 12 положенных 
ежемесячных доз выдали 5», - 
рассказывает вологжанка, ин-
валид I группы.

«Герцептин» сложно до-
стать: его привозят в аптеку на 
заказ, причем после предопла-
ты. За год Белякова прошла 
все круги чиновничьего ада. В 
попытках выбить льготный 
препарат она побывала везде 
- от департамента здравоохра-

нения Вологодской области до 
приемной губернатора. «Когда 
была на приеме в прокуратуре, 
мне сказали, что у них таких 
дел целая стопка», - вспоминает 
женщина.

Елена Белякова дошла до 
суда. «Всех моих докторов пе-
ретряхнули. Некоторые из них 
признались, что из вышестоя-
щих инстанций им звонили с 
угрозами: по какому праву вы 
выписываете пациентке такой 
ценный препарат? А в моем 
случае аналога быть не может. 
В итоге прокурорские провер-
ки все же дали результат, и суд 
я выиграла», - говорит Елена.

После очередного курса 
лечения женщина копит силы 
для следующей юридической 
битвы. Оказывается, за бес-
платный препарат, куплен-
ный на свои деньги, в органах 
соцзащиты можно получить 
компенсацию. С каждых 89 
тысяч рублей должны вер-
нуть около 25 тысяч. Однако 
обращаться за возмещением 
необходимо в течение трех 
месяцев после покупки. Ни-

кто из чиновников не удосу-
жился предупредить об этом 
онкобольного инвалида. Чеки 
скопились за год, срок был 
упущен, и теперь, чтобы по-
лучить компенсацию, Елене 
предстоит вновь обращаться 
в суд.

Большую стойкость в обще-
нии с чиновниками проявила и 
пенсионерка Тамара Борисов-
на Хомутова, инвалид I группы 
по онкологическому заболе-
ванию. Ее лекарства «Ластет» 
и «Резорба» стоят в пределах 
5-6 тысяч рублей на курс, всего 
около 12 тысяч в месяц. По за-
кону эти препараты ей должны 
выдавать бесплатно.

«В прошлом году начались 
заморочки. Лекарств не най-
ти. Ответ у чиновников один: 
«Денег нет» или «Поступлений 
нет», - возмущается пенсионер-
ка и перечисляет свои доходы 
и расходы: - Пенсия - 18 тысяч 
рублей, из которых 5 тысяч 
уходит на квартплату. При та-
кой бюджетной ведомости где 
взять деньги на лечение?»

ИСПЫТАНИЕ 
ЛЕЧЕНИЕМ

ПАЦИЕНТЫПАЦИЕНТЫ
с привилегиямис привилегиями  
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Куда делся 
оптимизм GM?

Компания General Motors 
(GM) объявила о сворачива-
нии производства своих авто-
мобилей в России и практи-
чески полном прекращении 
ввоза импортных изделий. 
На нашем рынке остаются 
лишь несколько премиаль-
ных брендов, самые извест-
ные и популярные - Opel и 
Chevrolet - в России будут 
недоступны. Одновременно 
сообщила о временном пре-
кращении поставок в Россию 
южнокорейская компания 
SsangYong. Цепной реакции, 
к счастью, пока не последова-
ло: остальные иностранные 
автопроизводители не плани-
руют пока уходить из России. 
Но нельзя не заметить, что 
совсем недавно таких планов 
не было и у General Motors.

Еще в сентябре прошлого 
года глава входящего в состав 
GM немецкого концерна Opel 
Карл-Томас Нойман уверял, 
что верит в «долгосрочный по-
тенциал России». И для опти-
мизма были довольно веские 
основания. В течение несколь-
ких лет подряд Россия занима-
ла второе место в Европе по 
продажам новых машин, боль-
ше автомобилей продавалось 
только в ФРГ. Для Opel наша 
страна была третьим по зна-
чению рынком сбыта в мире 
- после Великобритании и Гер-
мании. Но за короткое время 
ситуация радикально измени-
лась: экономический кризис 
и обрушение рубля привели к 
резкому сжатию спроса. Рос-
сийский автомобильный ры-
нок, констатировал Нойман, 
выступая на прошедшем не-
давно Женевском автосалоне, 
«по сути, рухнул».

Спрос определяет 
предложение

По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса (АЕБ), 
объединяющей свыше 600 
компаний из Евросоюза и 
РФ, в феврале продажи лег-
ковых и легких коммерче-
ских автомобилей в России 
упали по сравнению с соот-
ветствующим периодом про-
шлого года на 37,9%. Вслед 
за спросом сокращается и 
предложение. Производство 
легковых автомобилей в 

стране уменьшилось на 17,8% 
(февраль 2015-го к февралю 
2014-го). Кстати, для справки: 
на долю иностранных брен-
дов сегодня приходится более 
75% производимых в стране 
легковушек.

И это, как говорится, еще 
далеко не вечер. «Сейчас 
российский автомобильный 
рынок входит в фазу резкого 
замедления, и февраль - толь-
ко начало этого замедления, 
- предупреждает председа-
тель Комитета автопроизво-
дителей АЕБ Йорг Шрайбер. 
- Все сходятся на том, что 
несколько следующих меся-
цев будут очень тяжелыми и 
что продажи еще не достигли 
своего дна». По расчетам экс-
пертов, по итогам 2015 года 
авторынок сократится по 
меньшей мере наполовину.

Причины, по которым 
наши граждане все реже посе-
щают автосалоны, в общем-
то очевидны. Тем не менее 
аналитическое агентство 
«АВТОСТАТ» совместно с 
порталом AVITO.ru провели 
в конце февраля специальное 
социологическое исследова-
ние на эту тему. 49% респон-
дентов признались, что за 
последние два-три месяца их 
финансовое положение су-
щественно ухудшилось.

Одной из главных жертв 
сократившегося спроса ста-
ла как раз продукция General 
Motors. Продажи автомо-
билей марки Opel упали 
по сравнению с февралем 
2014-го более чем в семь раз, 
Chevrolet - почти в четыре 
раза. «Мы пришли к выво-
ду, что перспективы россий-
ского рынка неважные не 
только в краткосрочном, но 
и в средне- и долгосрочном 
плане», - заявил глава Opel, 
комментируя уход марки из 

России. Некоторые экспер-
ты, однако, считают, что дело 
тут не только в экономике.

«Показатели Opel и 
Chevrolet на российском рын-
ке в 2014 и начале 2015 года 
были, мягко говоря, не очень 
хорошими, - признает дирек-
тор агентства «АВТОСТАТ» 
Сергей Целиков. - Но и не са-
мыми плохими среди прочих 
брендов. Многие другие авто-
производители имеют сейчас 
не меньшие проблемы в Рос-
сии, но продолжают верить в 
наш рынок. В этом демарше 
есть как экономическая, так 
и политическая составляю-
щая. Можно предположить, 
что американцы настроены 
на то, что в России наступает 
долгий период экономиче-
ских проблем. Наверное, не 
без их участия».

Убытки терпят все
Эта версия справедлива по 

крайней мере в одном отноше-
нии: действия американского 
автогиганта и впрямь наносят 
ущерб России. Как минимум 
имиджевый. Но даже если 
предположить, что руководи-
тели General Motors и впрямь 
испытывают такую непри-
язнь к российской власти, что 
кушать не могут, то приятное 
удачно совпало с полезным: 
покинув Россию, GM суще-
ственно сократила свои фи-
нансовые потери.

Кстати, по словам немец-
кого автомобильного экспер-
та, профессора Университета 
Дуйсбург-Эссен Фердинанда 
Дуденхеффера, в похожей 
экономической ситуации на-
ходятся практически все при-
сутствующие на российском 

рынке автопроизводители: 
«Никто в автоиндустрии не 
доволен тем, что происходит 
в России, - все терпят убытки... 
Учитывая обесценивание руб-
ля, то, что продается, в том 
числе запчасти, не окупается. 
Происходящее сейчас на ав-
торынке России - настоящая 
трагедия производителей и по-
ставщиков автомобилей».

Как бы и кто ни относился 
к России, если ситуация не пе-
реломится, число производи-
телей, делающих нам ручкой, 
будет неизбежно расти. Есть 
ли свет в конце этого мрач-
ного автомобильного тунне-
ля? «Хорошие макроэконо-
мические новости, такие как 
стабилизация рубля, дают 
надежду на улучшение ситу-
ации в отдаленной перспек-
тиве», - не теряет бодрости 
духа председатель Комитета 
автопроизводителей Ассоци-
ации европейского бизнеса 
Йорг Шрайбер. В общем, все 
надежды на деревянный.

Прощание с моторомПрощание с мотором

В Госдуму внесен 
законопроект, 
открывающий дорогу 
банкам, работающим 
по нормам шариата, 
где тяжким грехом 
считается не только 
предоставление, но и 
заем денег под процент.

Если из России уходит за-
падный бизнес, то добро пожа-
ловать - бизнес восточный. О 
том же пишет в своей поясни-
тельной записке и автор про-
екта, зампредседателя Комите-
та ГД по финансовым рынкам 
Дмитрий Савельев: «В период 
практически полной экономи-
ческой блокады со стороны 
Европы и США нашим банкам 
приходится искать новые кана-
лы привлечения инвестиций». 
Выход на российский рынок ак-
тивно ищут сегодня целый ряд 
исламских финансовых струк-
тур. В качестве примера можно 
привести бахрейнский банк Al 
Baraka, четвертый по размеру 
среди исламских банковских 
институтов, и Al Shamal, круп-
нейший банк Судана. В на-
стоящее время идут активные 
переговоры об их вхождении в 
капитал российских кредитно-
финансовых организаций.

Но наше законодательство 
«не приспособлено», по вы-
ражению Савельева, «к ре-
шению такого рода задач».  
Корень проблемы в том, что 
каноны ислама однозначно 
запрещают ростовщичество. 
Причем тяжким грехом счи-
тается не только предостав-
ление, но и занятие денег под 
процент: «Берущий и даю-
щий одинаковы». Кроме того, 
нельзя вкладывать средства и 
получать доход от запрещен-
ных видов деятельности: про-
изводство и продажа свини-
ны, алкоголя, продукции «для 
взрослых», азартные игры и 
тому подобное. Короче гово-
ря, традиционная банковская 
деятельность для истинного 
мусульманина - табу.

На сегодняшний день в мире 
насчитывается около 300 круп-
ных исламских финансовых 
институтов с активами, оцени-
ваемыми примерно в 500 млрд 
долларов США. Завоевав ис-
ламский мир, эта банковская 
модель принялась осваивать 
другие территории. Исламские 
финансовые учреждения дей-
ствуют сегодня в Великобрита-
нии, США, Франции, Германии, 
Италии, Нидерландах, Швейца-
рии, Австралии, Дании, Южной 
Африке... И вот теперь, похоже, 
эта волна докатилась наконец и 
до России.

«Банк принимает средства 
от вкладчика, считая его ин-
вестором, - объясняет прин-
ципы исламской банковской 
модели советник правления 
Банка ЗЕНИТ, магистр ислам-
ских финансов Ильяс Зарипов. 
- При этом полученная прибыль 
распределяется между банком и 
вкладчиком согласно предвари-
тельной договоренности. Этот 
вид отношений называется 
«партнерство». Ресурсы привле-
каются через долевое участие 
банка в прибылях и убытках 
делового предприятия». В ис-
ламском банкинге отсутствует 
понятие «процентная ставка по 
вкладу»: клиенту лишь показы-
вают прогнозируемую прибыль. 
Тот же подход - долевое участие 
- применяется при кредитовании 
бизнеса. При финансировании 
потребительских нужд ислам-
ские банки используют другой 
принцип: покупка и перепрода-
жа товара клиенту с наценкой и 
рассрочкой платежа.

Собственно, для этого и тре-
буется разрешить банкам за-
ниматься торговлей. Предлага-
ется, в частности, разработать 
и принять специальный закон 
«Об исламских финансах».

Официальные российские 
власти пока никак не отреаги-
ровали на эти инициативы. Но 
очевидно, что большого вы-
бора ситуация им не оставляет. 
«Что-нибудь лучше, чем ничто» 
- гласит арабская народная муд-
рость. Лучше исламские инве-
сторы, чем вообще никаких.

Инвестиции придут Инвестиции придут 
с Востокас Востока

Иностранные автоконцерны сокращают свое 
присутствие в нашей стране, а некоторые 
уходят из России с концами. Причина - резкое 
сокращение спроса.

Материалы подготовил Андрей Владимиров

ПОЧЕМУ РОССИЯНЕ НЕ ПОКУПАЮТ АВТОМОБИЛИ
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Валерия Константиновна 
ЛЕОНОВА, заместитель 
главного врача Центра 
первичной медико-
санитарной помощи №2 
г. Горловки, 31 год:

«Когда в городе про-
гремели первые взрывы, 
мы с моим мужем и стар-
шей медсестрой одного 
из наших отделений по-
бежали в больницу. Это 
было воскресенье. Мы 
понимали, что помощь 
потребуется в первую 
очередь хирургов и трав-
матологов, но при том 
количестве раненых при-
годились любые руки, и 
моего мужа в том числе, 
который вообще не име-
ет отношения к меди-
цине. Первое, что меня 
ждало в приемнике, - это 
тело моей хорошей прия-
тельницы, мамы 7-месяч-
ной девочки. У меня на 
несколько секунд заму-
тилось сознание, кто-то 
поддержал меня и не дал 
упасть... Когда пришла в 
себя, поняла, что больше 
не имею права на эмоции 
- надо идти работать.

В тот же день я попа-
ла под обстрел в одном 
из корпусов больницы. 
Мы с коллегами перено-
сили тяжелых больных 
в убежище, когда все это 
началось. Мы просто по-
падали на пол там, где 
стояли. Когда за стенкой 
в 20 метрах разрывают-
ся снаряды «Града», на 
голову летят стекла и 
штукатурка, понимаешь, 
что ни крыша, ни стены 
тебя не спасут в случае 
очень вероятного прямо-
го попадания, страшно - 
это не то слово, которое 
можно применить к этой 
ситуации... Это 
какое-то другое, 
с трудом пере-
даваемое чув-
ство. Как будто 
я уже умерла, но 
почему-то еще 
вижу происхо-
дящее вокруг.

Но мы ока-
зались целы и 
невредимы. После этого 
восприятие опасности 
для меня резко измени-
лось. Стреляют - ложись, 
затихло - иди работай.

Тогда, в первые дни, 
было очень сложно. Го-
род напоминал оживший 
фильм ужасов. Пугали не 
разрушения, а отсутствие 
людей. Почти 300-тысяч-
ный город полностью 
вымер. Я несколько раз 
бегала домой за те дни, 
пока мы жили в больни-
це. Реально бегала, при-
чем быстро. Около двух 
километров туда и соот-
ветственно столько же 

обратно. В три-четыре 
часа дня никого. Только 
дохлые голуби повсюду 
валяются и обезумевшие 
собаки шарахаются от 

вида человека. Бежишь 
и высматриваешь впе-
ред на несколько метров 
канаву, высокий бордюр 
или порог, под которым 
можно залечь в случае 
обстрела. Периодически 
приходилось лежать на 
асфальте. Раза с третьего 
научилась падать акку-
ратно, чтобы не сдирать 
кожу на локтях и коле-
нях.

Около двух недель в 
центре города не было 
воды и света. А на окра-
инах и в поселках еще и 
газа. Все это при посто-
янных обстрелах, пожа-

рах, массовых поступле-
ниях раненых. Все люди, 
которые тогда работали, 
заслуживают, чтобы их 
называли героями. По-

жарные, элек-
т р о м о н т е р ы , 
врачи, газовая 
служба, продав-
цы единственно-
го работающего 
магазина. Ни-
кто не понял, 
как запустили 
полностью раз-
рушенную элек-

трическую подстанцию. 
Даже главный инженер 
местного РЭСа. Говори-
ли, что два электрика-ал-
каша поехали туда на ве-
лосипедах и с помощью 
трех проводов, бутылки 
самогона и такой-то ма-
тери запитали электри-
чеством большую часть 
города. Пожарные и 
спасатели умудрялись до-
ставать раненых из-под 
завалов, когда обстрелы 
еще не закончились. А 
наши хирурги делали по-
лостные операции и вы-
ковыривали осколки при 
свете зажигалки.

Не работали ни лабо-
ратория, ни рентген. По-
этому работали, как зем-
ские врачи, по старинке. 
В отделениях 90% боль-
ных были с осколочны-
ми ранениями.

Все, кто остался в го-
роде в августе, старались 
помогать друг другу. Если 
сидели в одном подвале, 
значит, ели из одного ко-

телка.  Если нужно было 
убрать и восстановить 
что-то после обстре-
ла - шли и делали всем 
миром. Детей чужих не 
было: если чей-то подвер-
нулся - надо накормить и 
спрятать в случае опасно-
сти. Если знали, что где-
то есть брошенные жи-
вотные, сами кусок хлеба 
не доедали, но собак и 
кошек подкармливали. 
Запомнился мальчик лет 
7-8, который пешком при-
шел в больницу за 10 км 
за лекарством для бабуш-
ки, с которой он жил. Го-
лодный, грязный. Накор-
мили, напоили, умыли, 
собрали тормозок ему и 
бабушке, велели прихо-
дить, если еда закончится. 
Приходит через несколь-
ко дней с перевязанным 
пальцем - ударил, когда 
пытался дрова рубить... 
Мы с медсестрами чуть 
не упали... В общем, под-
кармливали мы его не-
дели три. Потом, когда 
обстрелы закончились, 
опасность миновала и го-
род начал возвращаться к 
нормальной жизни, этот 
мальчик снова пришел 
- принес наши пластико-
вые контейнеры, в кото-
рые мы ему накладывали 
кашу и суп. Потрясаю-
щий ребенок.

С конца сентября по 
середину января было 
условное перемирие и 
относительно благопо-
лучная жизнь города за 
исключением окраин, 
которые обстреливались 
беспрестанно. Больница 
работала как обычно. 
Окна вставили, ямы за-
сыпали, осколки вымели. 
Без зарплат, с острым 
дефицитом медикамен-
тов, бумаги, бланков, но в 
целом работа шла, как и 
до войны.

А с 18-19 января опять 
начался кошмар. Обстре-
лы были намного мощ-
нее и чаще, чем летом. 
Почти месяц постоянных 
обстрелов из всего, чего 
только можно, а город 
ни на день не останав-
ливался: почти все ра-
ботало (кроме учебных 
заведений), ходил транс-
порт. Было значительно 
меньше раненых - люди 
научились быстро рас-
познавать угрозу, пря-
таться. Многие опять 
уехали, но те, кто остался, 
приспособились.

Сейчас больница ра-
ботает в сложных усло-
виях. Практически по-

ловина врачей уехала, 
новые не предвидятся. 
У нас по-прежнему не 
хватает медикаментов, 
сильно задерживают зар-
плату (с июля прошлого 
года выплачивали два 
раза). Но мы работаем и 
будем работать дальше. 
Надеюсь, выдержим».

Артем СЕРКОВ,
электромонтажник, 
24 года:

«На весь город нас 
осталось шесть монте-
ров и три водителя. Чему 
только не пришлось на-
учиться за это время... 
Раньше мы просто от-
давали нерабочие транс-
форматоры в ремонт, а 
теперь восстанавливаю 
все собственноручно. 
Раньше работа наша 
опасной считалась, а уж 
теперь... Некоторые мо-
менты я не забуду уже 
никогда.

Когда шли по линии 
в обход и метрах в 30 от 
нас разорвало на растяж-
ке собаку. Когда, восста-
навливая район «6-7» - он 
был без света четыре 
месяца, - увидел я в пяти 
метрах от себя противо-
пехотную мину, на кото-
рую чудом не наступил 
мой товарищ. Когда по-
пал под обстрел, меняя 
трансформатор в парке 
Горького (предыдущий 
порвало осколками). 
Работал - и вдруг свист, 
разрыв, свист, разрыв! 
Деваться некуда было, и 
поэтому с разгона прыг-
нул в люк канализации. 
Как-то раз под обстре-
лом домой букваль-
но пришлось ползти, а 
утром узнал, что в 20 ме-
трах от меня погиб мой 
друг Сережка.

Я знаю, ради чего ри-
скую жизнью каждый 
день. Линии электроснаб-
жения, которые мы вос-
станавливаем, это жизне-
обеспечение города. Ведь 
электричество - это не 
только свет, но и тепло, и 
вода, так как котельные, 
насосные и фильтроваль-
ные тоже нуждаются 
в нем. Вот недавно мы 
восстановили линии Озе-
ряновки, другая бригада 
уже неделю работает в 
Дебальцеве. А наш город 
Горловка, наш Донбасс 
обязательно должны 
выжить, победить! Им 
не сломить нас, пока мы 
уважаем и любим друг 
друга. А еще война по-
могла мне найти любовь. 
Моя Настенька работает 
в крупном интернет-про-
вайдере города и обеспе-
чивает его связь с миром 
- интернет».

Всем 
смертям 
назло

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

В
. Л

ЕО
Н

О
В

О
Й

В №6 «МН» от 3 февраля 2015 года в материале «Донбасс: главный 
враг зимы - голод» мы писали о том, в каких условиях сегодня живут 
люди на Донбассе. Сразу после публикации редакцией «Мира 
новостей» был собран гуманитарный груз для больницы Горловки. 
Люди, которым мы протянули руку помощи, написали нам письма: 
о себе, о войне, о любви, которая помогает выжить вопреки всему.

«Сейчас больница работает в 
сложных условиях. Практически 
половина врачей уехала, новые не 
предвидятся. У нас по-прежнему 
не хватает медикаментов. Но мы 
работаем и будем работать даль-
ше. Надеюсь, выдержим».

Горловка после артобстрела

Медикаменты дошли до больницы
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Артем ТОН, 
директор театра кукол 
г. Горловки, 28 лет:

«После большого об-
стрела центра в воскресе-
нье 27 июля 2014 года на 
работу никто не вышел. 
Были большие челове-
ческие жертвы, город 
потряс шок, все сбежали. 
И у театра остался один 
я. Бросать мне его было 
нельзя. Так и стал ездить 
каждый день по пустому 
городу на велосипеде в те-
атр, где находился вплоть 
до комендантского часа. 
Перенес все материаль-
ные ценности (куклы, 
аппаратуру, оргтехнику и 
т.п.) в комнату без окон, 
огнетушители собрал к 

выходу на случай, если 
вдруг начнется пожар. Но 
главное - охранял театр от 
местных мародеров и до-
мушников с частного сек-
тора, ведь больше было 
некому. А они постоянно 
- кому война, а кому мать 
родна - присматривались 
к театру. Помню, однаж-
ды пытались унести даже 
мусорный контейнер, ко-
торый спасло только то, 
что мусоровоз перестал 
приезжать и он стоял пол-
ный, оказался им не по 
силам.

А еще я спасал цветы. 
Мы всегда усердно зани-
мались нашими клумбами. 
И клумбы театра всегда 
стояли в цвету. А накану-
не войны - кто же знал, 
что такое начнется! - мы 
много чего высадили. Жи-
вую изгородь, розы, шесть 
туй, два можжевельника и 
много чего еще. И что же 
- было дать всему этому 
погибнуть? Театральные 
цветы оставить погибать 
под палящим солнцем я 
не мог. И мой театр остал-
ся единственным цвету-
щим островком в городе. 
Кое-кто меня ругал, мол, 
воды нет, а я цветы поли-
ваю. Но я не в обиде. Ведь 
однажды, глядя из театра 
в окно, я увидел, как мимо 
шли мама с мальчиком 
лет пяти. И он подбежал, 
сорвал розу и подарил 

своей маме. Понимаете, 
это было как волшеб-
ство, как чудо: в мертвом, 
пустом городе ребенок 
дарит маме живой цветок. 
Однажды мимо проезжал 
ополченец на авто, увидев 
цветы, остановился и все 
остальные цветы обо-
рвал. Наверное, повез сво-
ей женщине...

Оставаясь в театре, я 
вскоре ощутил и свою со-
циальную нужность. Ведь 
все время у меня остава-
лись в рабочем состоя-
нии городской телефон, 
интернет и электриче-
ство, люди приходили уз-
навать новости, заряжать 
мобильные. Под домом, 
на первом этаже которо-
го располагается театр, 
имеется бомбоубежище 
четвертого класса без-
опасности, еще весной мы 
вместе с жильцами дома 
привели его в порядок, 
восстановили освеще-
ние и вентиляцию. В нем 
постоянно находились 
люди. Запас воды, меди-
каментов, свечки, спички 
и батарейки для фонарей 
хранились в театре. И это 
был еще один повод не 
уезжать из города, я как 
руководитель предприя-
тия был ответственный за 
жизнеобес печение бом-
боубежища.

Разных случаев за 
это время было много. 
Но больше всего запом-
нился такой. Дело было 
перед Новым годом, боль-
шинство сотрудников 
уже вернулось. С ноября 
2014 г. по 15 января 2015 г. 
город бомбили только по 

окраинам, и мы приняли 
решение все-таки поста-
вить новогоднее пред-
ставление у елки. В горо-
де же оставалось очень 
много детей! В холле мы 
нарядили елку, а сами ре-
петировали новогоднюю 
интермедию. Как вдруг я 
услышал шум. Я вышел в 
холл и увидел, как наш ху-

дожник от чего-то отгова-
ривает женщину. Оказа-
лось, она настойчиво сует 
ей 20 гривен: возьмите, я 
покупаю на них билет, но 
пусть он останется у вас, 
вдруг у кого-то не хватит 
денег на билет или во-
обще их не будет. А вы его 
им подарите от меня. Вы 
представляете?! В горо-
де, где люди умирают от 
голода, встретить такое 
нереально! Это потрясло 
меня.

Кстати, эти эпизоды 
смертей от голода... Как 
же это страшно. На Бесса-
рабке, в районе, где живут 
мои мама и бабушка, умер 
от голода их сосед. Было 
ему чуть за пятьдесят, чи-
стый, опрятный, занимал-
ся художественной само-
деятельностью. И вдруг 
находят мертвым. А стали 
разбираться, оказалось - 
от голода. Видно, кончи-
лись продукты, деньги, а 
просить милостыню или 
попросить у соседей еды 
было стыдно... С тех пор 
я стараюсь быть внима-
тельным к своим соседям 
или мимо проходящим, 
особенно пожилым лю-
дям. Голодных людей вид-
но всегда - по походке, по 
бледности. И если мне 
встречается такой чело-
век, достаю из кошелька 
деньги и вкладываю мол-
ча в руку купюру.

Теперь, когда в город 
пришла новая власть, в 
театр вернулись почти 
все. Мы восстанавлива-
ем репертуар, работаем 
все больше. Хотя по-
прежнему на голом энту-
зиазме, ведь зарплаты нам 
толком так и не платят. 
Но весь коллектив по-
нимает важность нашей 
работы. Потому что к нам 
приходят дети. А вы бы 
видели глаза наших ма-
леньких горловчан. Как 
же они изменились! По 
звуку эти - маленькие! 
- дети могут отличить, 
взорвалась ли это мина 
или упала ракета «Град». 
Порой в горле ком, когда 
видишь малыша, который 
двумя руками держится 
за ногу матери, а в глазах 
бездонный страх. Но для 

того мы и работаем, для 
того и нужен детский те-
атр, чтобы снова научить 
этих детей смеяться, а 
глаза их блестеть. И од-
нажды, я верю, сбудется 
моя мечта, и я вновь уви-
жу свой город прежним, 
наполненным цветами и 
детским смехом».

Марина Алексеева

Сбор средств на приобретение медика-
ментов для Центра первичной медико-са-
нитарной помощи №2 г. Горловки осущест-
вляется по следующим реквизитам:
ОАО «Сбербанк России»
Корр. сч. 30101810400000000225 в ОПЕРУ 
Московского ГТУ Банка России
Расч. сч. 30301810900006004000
БИК 044525225, КПП 775002002, 
ИНН 7707083893
ОКПО 23449381
Счет получателя: 
40817810740005527125 на имя 
Полуниной Марины Владимировны

Вы можете перечислить любую сумму. 
Акция по сбору средств продлится 

до 14 апреля 2015 г., после чего счет будет 
закрыт.
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Усовершенствова-
ние медицинской по-
мощи при сердечно-со-
судистых заболеваниях, 
смертность от которых 
стоит на первом месте, 
почему-то свелось к 
пропаганде здорового 
образа жизни - Мин-
здрав уже спустил в ре-
гионы приказ заняться 
изготовлением видео-
роликов и другой полез-
ной информационной 
продукции.

Председатель Коми-
тета Совета Федерации 
по социальной полити-
ке Валерий Рязанский 
на эти нововведения 
смотрит с оптимизмом: 
«Как говорится, пинг-
вин - птица гордая, без 
пинка не летает, так и 
мы, пациенты, пока нас 
не пнут медики серьез-
но, не обратят внимания 
на наше собственное 
здоровье и на наши не-
достатки в отношении 
к своему собственному 
поведению, то действи-
тельно мы не обратим 
внимания».

Тем временем уро-
вень смертности в Рос-
сии, в том числе и от 
сердечно-сосудистых 
заболеваний, этой зи-
мой вышел на рекорд-
ные показатели - ме-
дики связывают это 
как с разгулом гриппа, 
так и с экономическим 
кризисом: не выдержав 
такой жизни, в декабре 
«от сердца» умерло на 
3 тыс. 924 человека боль-
ше, чем в декабре 2013 
года, сообщила главный 
кардиолог Минздрава 
Ирина Чазова.

Большинство сердеч-
ников в возрасте 60-69 
лет. Но это не значит, 
что у молодых сердце не 
болит - просто пока они 
еще «на ногах», в боль-
ницу предпочитают не 
обращаться. И правиль-
но делают.

С обследованием в 
России дела обстоят не 
очень: только 18 про-
центам из тех, кто при-
ходит в поликлинику 
к врачу с жалобами на 
сердце, делается эхокар-
диография, хотя по офи-
циальным стандартам 
Минздрава сделать ее 
обязаны.

Бесплатный анализ 
на натрийуретический 
мозговой гормон дела-
ют только двум про-
центам больных «с серд-
цем».

Зато с высоких три-
бун борьба за здоровье 
россиян идет полным 
ходом.

Главный внештат-
ный специалист по 
медицинской профи-
лактике Министерства 
здравоохранения Рос-
сийской Федерации 
Сергей Бойцов отчи-
тался - работа в этом на-
правлении начата.

Первый этап прошел 
в декабре и январе: «в 
тесном сотрудничестве 
Минздрава России с 
главными специалиста-
ми регионов... была раз-
работана модель плана 
снижения сердечно-со-
судистой смертности в 
каждом субъекте Рос-
сийской Федерации». 
«При этом основной 
упор мы делали при соз-
дании этой модели на 
развитие блока по ин-
формированию населе-
ния и мотивированию к 
ведению здорового об-
раза жизни, - объяснил 
Бойцов. - Среди меро-
приятий по повышению 
информирования насе-
ления и мотивирования 
к ведению здорового 
образа жизни особое 
внимание мы уделяем 
вопросам подключения 
местного регионально-
го телевидения в плане 
продвижения социаль-
ной рекламы, продви-
жения видеороликов».

Чтобы пациенты по-
летели, как пингвины, 
для них за счет бюдже-
та проведут массовые 
мероприятия, массовые 
акции, флешмобы.

Однако эффектив-
ность такого просвеще-
ния под вопросом. Дело 
в том, что по законам 
россиянам запрещено 
оказывать друг другу 
медицинскую помощь 
- реклама научит забо-
титься только о своем 
личном здоровье.

Одним словом, если 
рядом с тобой в метро 
или в электричке кто-то 
упал в обморок, то ты 
должен вызвать скорую 

и хладнокровно дожи-
даться приезда специ-
алистов.

Выживаемость при 
остановке сердца в Рос-
сии составляет всего 1%, 
тогда как в Сиэтле - 30%. 
«А в казино Лас-Вегаса 
шанс выжить у посе-
тителя при внезапной 
смерти 70%! То есть там 
обученный персонал, 
который может прове-
сти сердечную реанима-
цию. Для этого нужны 
автоматические наруж-
ные дефибрилляторы 
- они стоят за рубежом 
в метро, в аэропортах, 
везде!» - комментирует 
Сергей Терещенко, спе-
циалист кардиологиче-
ского научно-производ-
ственного комплекса 
Минздрава России.

В России никаких 
дефибрилляторов в 
публичных местах не 
предусмотрено.

Но мы пустим бюд-
жетные средства не на 
дефибрилляторы, а на 
телевизионную рекла-
му и будем ждать, ког-
да научимся летать, как 
пингвины.

Тем более что за 
каждый купленный на 
бюджетные деньги де-
фибриллятор пришлось 
бы отчитываться, а от-
каты на социальной 
рекламе составляют 
минимум 30%. Да и как 
проверить, сколько она 
на самом деле стоит?

Врач первичного со-
судистого центра город-
ской клинической боль-
ницы №51 г. Москвы 
Дмитрий Затейщиков 
подтверждает - до вра-
чей при сердечном при-
ступе зачастую удается 
добраться слишком 
поздно: «Половина лю-
дей при сердечном при-
ступе умирает в первые 
90 минут. Если они не 
встретились с нами, то 
понятно, что шансов вы-
жить у них не существует. 
Все наши усилия, колос-
сальные материальные 
вложения в медицину 
просто разбиваются об 
эти самые 90 минут, во 
время которых больной 
либо не вызывает ско-
рую, либо она не успева-
ет к нему доехать».

Аделаида Сигида

Лечить сердечников 
будут видеороликами

В апреле этого года 
исполняется ровно год с 
принятия постановления 

правительства №294- 
это новая редакция 

государственной 
программы развития 

здравоохранения, 
которая предусматривает 

значительное снижение 
смертности 
к 2020 году. 

Какие же шаги 
предприняты за год? FO
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Детское питание получили маленькие жители Горловки
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Заявление сделал вице-мэр 
Леонид Печатников. В интер-
вью журналистам он сказал, 
что на Красной площади ока-
жутся только те участники вой-
ны, кому посчастливилось по-
лучить именное приглашение 
на парад. Вице-мэр добавил, что 
всех ветеранов, прибывших в 
Москву самостоятельно, будут 
встречать волонтеры и разме-
щать в одном из медицинских 
учреждений подмосковного 
Звенигорода. Министр оборо-
ны Сергей Шойгу незадолго 
до этого заявил, что официаль-
но на парад пригласят только 
85 иногородних ветеранов, по 
одному из каждого региона, и 
75 человек из иностранных го-
сударств. А как же остальные? 
Почему же одни участники вой-
ны оказались признанными, а 
другие - не очень?

В Москве одной 
военной тайной 
оказалось больше

В Московском городском со-
вете ветеранов на вопрос, кто и 
по каким принципам распреде-
ляет приглашения на главные 
праздничные мероприятия, от-
вечать отказались и даже объ-
яснили почему.

Несколько лет назад бло-
геры обнаружили на Красной 
площади «ряженую» героиню 
- хоть и пожилую, но явно не 
ветеранского возраста даму, 
стоявшую на трибуне в гене-
ральском мундире со звездами 
Героя Советского Союза и Ге-
роя Социалистического Труда 
на груди. Не составило труда 
выяснить, что такое сочетание 
наград было только у леген-
дарной летчицы Валентины 
Гризодубовой, умершей еще в 

начале девяностых. Чуть позже 
на Красной площади нашелся 
и странный дедушка с нашив-
ками чекиста и не менее фан-
тастическим набором наград 
- у него помимо двух золотых 
звезд висели еще и семь орде-
нов Ленина. В интернете все 
чаще стали появляться фото-
графии моложавых и бойких 
участников войны, с удоволь-
ствием принимавших подарки 
и поздравления. Активисты 
блогосферы моментально 
подсчитали: самому молодо-
му защитнику Родины в этом 

году должно исполниться не 
меньше 88 лет. Так почему со-
вершенно посторонние люди 
под видом ветеранов попадают 
на праздничные мероприятия, 
включая главный парад стра-
ны, в то время как большин-
ство настоящих участников 
войны оказываются как бы ни 
при чем? Похоже, эти неудоб-
ные вопросы журналистов вы-
звали гнев официальных вете-
ранских организаций.

Традиционно на Красную 
площадь приглашают порядка 
2 тысяч ветеранов, в то время 

как трибуны вмещают 5 ты-
сяч гостей. Но в прошлом году 
билеты получили всего 1500 
участников войны - на 500 че-
ловек меньше, чем в 2012 году. В 
ветеранских организациях все 
сваливают на муниципальных 
чиновников, которые якобы по 
своему усмотрению распреде-
ляют приглашения.

Совет ветеранов Восточно-
го административного округа 
получил только 20 билетов на 
парад, хотя раньше выдавалось 
в 10 раз больше. Муниципа-
литет Хорошево-Мневники 
предоставил ветеранам всего 
пять пропусков. Журналисты 
попытались выяснить принцип 
распределения билетов в адми-
нистрации президента, но там 
отправили в Министерство обо-
роны. Военные, в свою очередь, 
отказались раскрывать инфор-
мацию, сославшись на ее кон-
фиденциальность.

Сотрудники столичного Ко-
митета общественных связей 
переводят стрелки на обще-
ственников.

«В Москве ветеранские 
организации сами составля-
ют списки. Ни один чиновник 
не может вписать ни одного 
человека», - сказала пресс-
секретарь комитета Елена 
Мокрова. По ее словам, все 
ветераны Москвы не могут по-
пасть на парад уже потому, что 
их число в 26 раз превышает 
вместимость Красной площа-
ди. Тем участникам войны, кто 
не вошел в число избранных, 

предлагается смотреть парад 
на экранах, установленных в 
центре столицы.

Ветераны-
беспризорники

Отмечать День Победы 
участники войны, не получив-
шие приглашения на торже-
ства, традиционно будут на ули-
цах и в парках города, где, увы, 
частенько их не ждут.

«Много лет уже в парке 
имени Горького встречаются 
мои однополчане-кавалеристы. 
Раньше мы устраивались у тор-
говых палаток под тентами на 
стульях, вокруг собирались гу-
ляющие, бывало весело и при-
ятно. Но в прошлый раз оказа-
лось, что торговые павильоны 
разогнали и пристроиться ста-
рикам негде. Спасибо посетите-
лям парка: устроили бучу у ад-
министрации, там подсуетились 
и привезли раскладные столики 
и пластмассовые стулья. Утряс-
лось, в общем, но остался не-
приятный осадок: ведь знали 
же хозяева парка, что придут 
старики-ветераны, а сесть им 
негде», - пожаловался один из 
ветеранов.

«Моему деду 90 лет. Несмо-
тря на свой возраст, ему важно 
в этот день прийти к Большому 
театру и пройтись по Красной 
площади. Я помню этот марш-
рут с детства. Теперь для него 
такая прогулка - уже маленький 
подвиг, хотя он никогда в этом 
не признается, а уговаривать его 
поехать на машине бесполезно. 
Мне никогда еще не было так 
стыдно, когда ветерана войны 
развернули и не выпустили из 
метро в его день на глазах 
правнуков. На станции метро 
«Биб лиотека им. Ленина» око-
ло 12 часов оказались закрыты 
все выходы. У полиции был 
какой-то приказ до часу нико-
го не выпускать. Одного деда 
готовы были выпустить, но с 
правнуком и моей сестрой уже 
нет. В итоге они развернулись 
и уехали. Дед очень расстроил-
ся», - этими грустными мысля-
ми о празднике поделился внук 
участника войны. Он искренне 
посоветовал ветеранам отме-
чать День Победы дома, чтобы 
не испортить свой святой празд-
ник.

Наталья Пуртова

Столичных контролеров
общественного транспорта, 
парковочных инспекторов 
и водителей эвакуаторов 
теперь будут проверять на 
детекторе лжи. Эксперты 
сомневаются, что из этой 
затеи выйдет хоть 
какой-то толк.

О такой оригинальной ини-
циативе рассказал руководи-
тель ГКУ «Организатор пере-
возок» Владислав Казанский. 
«Наша задача - выяснить моти-
вацию сотрудников, которые в 
своей работе имеют дело с фи-
нансами. Зачем они приходят на 
работу: контролировать проезд 
в общественном транспорте 
или брать деньги от пассажи-
ров?» - прокомментировал он 
эту идею.

Проверку на этом нехитром 
аппарате пройдут 500 человек, 
и сейчас объявлен конкурс 
на проведение работы. Сто-
имость исследования одного 
члена коллектива составляет 
порядка двух тысяч рублей. 
По официальным данным, на 

московский эксперимент пока 
выделено всего два миллиона 
рублей.

Однако еще в 2003 году уче-
ные Национальной академии 

наук США обнаружили, что 
большинство исследований с 
применением полиграфа ока-
зались «ненадежны, ненаучны 
и предвзяты».

Несколько лет назад про-
фессора фонетики Франсиско 
Ласерда из Стокгольмского 
университета и Андерс Эрик-
ссон из Гетеборгского универ-
ситета опубликовали статью 
«Шарлатанство в криминали-
стической науке о речи». На 
основе полувекового опыта в 
области речевых полиграфов 
делался вывод, что до сих пор 
не получено серьезных науч-
ных свидетельств, подтверж-
дающих способность подоб-
ных детекторов выявлять 
ложь. Разочарование ждало и 
российских криминалистов: в 
Брянске на детекторе прове-
ряли мужчину, убившего сво-
его ребенка. Чтобы скрыть 
преступление, они с женой 
имитировали похищение де-
вочки. Оба родителя успешно 
прошли полиграф. Ошибоч-

ной оказалась и экспертиза 
в известном деле Владимира 
Макарова, обвинявшегося в 
педофилии. И это только са-
мые громкие провалы.

Теперь не нашедший науч-
ного признания метод решено 
применять на столичных транс-
портниках. Вопрос только за-
чем?

По нынешнему законода-
тельству результаты проверки 
на полиграфе в РФ не являются 
юридическим доказательством 
вины.

Никто не вправе заставить 
человека проходить проверку. 
А захотят не многие, соответ-
ственно на них будет оказы-
ваться давление. Нормативные 
акты не определяют, как обсуж-
дать сугубо личные сведения, 
полученные в результате про-
верки, которые придется обна-
родовать заказчику. Что тогда 
делать с неприкосновенностью 
частной жизни? Очередная 
устаревшая игрушка, в кото-
рую хотят поиграть столичные 
чиновники, создает больше про-
блем, чем решает их.

Н.П.

Если вы решили посмотреть парад вживую, не надо ехать в 
центр: в день парада доступ граждан ограничен двумя пери-
метрами - ближним (Охотный Ряд, Лубянка, Большой Камен-
ный мост), куда вход возможен только по приглашениям, и 
дальним, по Бульварному кольцу, внутрь которого пропускают 
только по предъявлении регистрации либо пропуска, выдан-
ного по месту проживания внутри периметра.
Лучше всего ехать на «Динамо». Примерно в 10.50 над Ленин-
градским проспектом появляются самолеты и вертолеты. Их 
хорошо видно на той стороне проспекта, где расположены 
станция метро, а также стадион. Здесь не мешают ни дома, ни 
линии электропередачи. Сразу после пролета авиации стоит 
переместиться по переходу на противоположную сторону - 
бронетехника проходит ближе к нечетной стороне проспекта. 
Многие москвичи утверждают, что это место они не променя-
ют ни на какую Красную площадь: самолеты здесь спускаются 
уже до минимально возможной по правилам безопасности 
высоты, танки проползают чуть ли не в двадцати метрах от 
зрителей, и все это приносит потрясающе яркие впечатления. 
Очень советуем взять с собой переносной стульчик: в этом 
районе скамеек мало, к тому же расположены они далеко от 
трассы. Отдыхайте с удовольствием и не расстраивайтесь!

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ ВЕТЕРАНАМ

Далеко не все ветераны смогут 
посмотреть парад на Красной 

площади. Так для кого, собственно, 
проводится это мероприятие? 

И почему ветераны все чаще 
оказываются за бортом праздника?

Московских контролеров Московских контролеров 
проверят на детекторепроверят на детекторе
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В России появились В России появились 
ветераны ветераны 
второго сорта?второго сорта?
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 Сероводород в 
воздухе

Ночь на 19 марта для 
городских оперативных 
служб выдалась непро-
стой: дежурные телефо-
ны полиции разрывались 
от звонков возмущенных 
москвичей, которых раз-
будил невыносимый за-
пах тухлых яиц, идущий 
с улицы. Еще с прошло-
го года жители Москвы 
хорошо запомнили про-
тивный запах сероводо-
рода и теперь уже точно 
знали, что навредить 
здоровью он может 
нешуточно. Голов-
ные боли - это ми-
нимум. Психические 
расстройства, нару-
шения зрения и даже 
кома - максимум.

Житель района 
Печатники Максим 
Стрижак написал  на 
страничке в соцсетях: 
«Уже в 6 утра все на-
чалось. Откроешь 
окно - вонь. Закро-
ешь - дышать нечем. 
Так пару часов и про-
мучился. А потом все 
неожиданно прошло, 
словно и не было».

Впрочем, предста-
вители властей в очеред-
ной раз утверждали, что 
ситуация под контролем. 
Станции Мосмониторин-
га зафиксировали, что 
концентрация сероводо-
рода в районе Люблино 
почти в три раза превы-
сила предельно допусти-
мые нормы и в два раза 
превышены предельные 
концентрации по оксиду 
азота. Должно быть, чи-
новники сочли это сущей 
мелочью.

Расследование 
как детектив

То, что московские 
власти оказались беспо-
мощны перед вредными 
выбросами, стало понят-
но еще прошлой осенью. 
Даже на следующий 
день после ЧП никто из 
официальных лиц так и 
не смог точно сказать, 
что произошло в городе. 
Руководители МЧС при-
вычно указывали на неф-
теперерабатывающий 
завод в Капотне. Нефтя-
ники свою вину не при-
знавали. Под подозрение 
попали все московские 

ТЭЦ и мусорные пред-
приятия. Долгие публич-
ные перепалки чиновни-
ков все-таки переросли в 
уголовное дело.

В январе Мосгордума 
призвала промышлен-
ные предприятия обору-
довать свое производство 
газоанализаторами. Газо-
анализатор может еже-
минутно контролировать 
состояние воздуха, а если 
вредный выброс все-таки 
произошел, определяет 
траекторию движения 
ядовитого облака. 

На заседании город-
ской думы генеральный 
директор Московского 
НПЗ Аркадий Егиза-
рьян пообещал депута-
там, что оборудование 
установят в двухнедель-
ный срок. Замглавы 
Мос экомониторинга Ев-
гений Никитич сообщил, 
что соответствующее 
оборудование уже уста-
новлено на 58 объектах 
столицы, включая мусо-
росжигающие предпри-
ятия и ТЭЦ. Депутаты 
успокоились, а спустя два 
с лишним месяца Москву 
опять накрыло серово-
дородом. Нарушители 
традиционно не названы. 

Аномальная 
весна

Зато представители 
МЧС ничего не скрыва-
ют и честно предупреж-
дают: в центральной 
части России следует 
ожидать повторения чу-
довищного лета 2010 
года, когда люди зады-
хались от дыма горящих 
лесов и торфяников. Вес-
на в этом году наступила 

аномально рано, к тому 
же предстоящее лето по 
прогнозам дождливым 
не будет. В МЧС гото-
вятся к тому, что лесные 
пожары могут переки-
нуться даже на населен-
ные пункты. 

Брянская область на-
чала «дымить» уже 17 
марта. Первый лесной 
пожар оказался неболь-
шим, всего 1,7 гектара, 
но местные власти уже 
объявили об открытии 
пожароопасного сезона. 
Смоленские пожарные 

работают на износ: од-
нажды за одни сутки 
они выезжали на ту-
шение 62 раза. «Труд-
но объяснить любовь 
наших земляков к 
поджиганию соб-
ственной земли», - со 
вздохом прокоммен-
тировали эту новость 
в пресс-службе реги-
онального ГУ МЧС. 
Уже сейчас понятно, 
что на Смоленщине в 
огне может оказаться 
41 населенный пункт. 
В группе риска на-
ходится знаменитый 
город Гагарин.

Между тем руко-
водитель Рослесхоза 

Иван Валентик считает, 
что причина стихийных 
бедствий в недостаточ-
ном финансировании. «С 
одной стороны, конечно, 
мы не должны терять 
бдительность, нужно уси-
ливать работу по охране 
леса. Другое дело, что в 
регионах есть проблемы, 
связанные с недофинан-
сированием отрасли», - 
заявил глава ведомства.

Реагенты могут 
стать катастрофой

К гари и смогу буду-
щим летом может при-
бавиться еще одна беда 
- не такая заметная, но 
вполне значительная. 
Проблемы принесут реа-
генты, которыми обиль-
но посыпают дорожные 
покрытия зимой. Спе-
циалисты заверяют, что 
последствия для окружа-
ющей среды неминуемы.

Пользоваться этой 
химией столичные ком-
мунальщики стали толь-
ко в 2001 году. До этого 
они посыпали дороги 
технической солью. Она 
портила обувь, ранила 

лапы домашних живот-
ных, недовольны были 
также экологи и комму-
нальщики. Выступления 
общественности под ло-
зунгом «Хватит солить 
Москву, она не вобла!» 
привели к полному от-
казу от этого метода.

Столица закупила хи-
мические реагенты, но 
проблемы не исчезли. В 
лаборатории содержа-
ния автомобильных до-
рог РосдорНИИ под ру-
ководством Юрия Розова 
исследовано более 15 ве-
ществ, входящих в состав 
новых препаратов. Ока-
залось, что практически 
все они могут оказывать 
негативное воздействие 
не только на окружаю-
щую среду, но и на орга-
низм человека.

Содержание меди в 
почве увеличилось на 
6%, цинка - на 22%, ни-
келя - на 16%, свинца - 
на 34%, а мышьяка - на 
15%. Экологи утверж-
дают, что исправить си-
туацию властям вряд ли 
удастся. «Единственное 
решение  - полностью 
заменить грунт в горо-
де», - отмечает директор 
по программам «Грин-
пис России» Иван Бло-
ков. Но едва ли кто-то 
решится на такой гран-
диозный проект до тех 
пор, пока из простой 
экологической пробле-
мы химические реаген-
ты не превратятся в на-
стоящую катастрофу.

Специалисты 
предупреждают, 

что ситуация 2010 
года, когда москвичи 

задыхались от 
дыма и гари, скорее 

всего, повторится 
нынешним 

летом. Есть все 
предпосылки 

считать, что 
выбросов вредных 

веществ на 
промышленных 

предприятиях 
станет еще больше. 

Похоже, ближайшие 
месяцы будут 

богаты большими 
и маленькими 

экологическими 
катастрофами.

ТОРФЯНИКИ УЖЕ ГОРЯТ
Пыль над Петербургом
В середине марта жители Петербурга не-
сколько дней наблюдали, как в воздухе ту-
маном висит пыль. Она слоями оседала на 
стенах домов и на стоящих машинах. Мно-
гие горожане уверены, что это последствия 
борьбы с гололедицей.
«Это пыль от той грязи, которую всю зиму 
вместо песка на дороги сыпали. Зачем зимой 
десятки тысяч тонн какой-то химии сыпать 
на дороги, а потом тратить деньги, чтобы от-
мыть город? Зато развит бизнес автомоек, 
да и фармацевты, наверное, не жалуются», - 
возмущался кто-то из жителей на городских 
сайтах, размышляя о том, как это безобразие 
аукнется на кошельке и на здоровье.
«Машину лучше вообще не мыть - выехал с 
мойки, доехал до дома, это примерно 500 
метров, и уже весь в пыли», - жалуется еще 
один пострадавший.
Между тем представители городских вла-
стей утверждают, что во всем виноват ци-
клон, который позволил пыли подняться 
в воздух. Убирать улицы коммунальщики 
начнут не раньше апреля, когда установит-
ся круглосуточная плюсовая температура, к 
тому же в Северной столице катастрофиче-
ски не хватает дворников. Поэтому питер-
ские чиновники советуют землякам потер-
петь до лучших времен и не жаловаться.

Кто испортил воздух в Челябинске?
В начале марта жители Челябинска дышали 
смогом, который распространился практи-
чески над всем городом. Была объявлена 
первая степень экологической опасности. 
Врачи советовали горожанам не открывать 
окна и без надобности не выходить на улицу.
Такая ситуация повторяется год за годом, но 
руководители города упорно скрывают ин-
формацию о том, кто портит воздух.
В этом году они во всем винят слабый ветер. 
Врагами экологии также были объявлены ав-
томобили, от которых, согласно фантазии чи-
новников, небо заволокло гарью. Въезд ма-
шин в Челябинск был немедленно ограничен. 
Под горячую руку попали котельные, которые 
до сих пор топятся мазутом. В городе их оста-
лось так мало, что сами челябинцы удивляют-
ся, когда слышат о таком раритете. Но котель-
ные тоже вошли в список виновников смога.
Примерно через неделю смог исчез. Огра-
ничение на въезд отменили, машин в городе 
стало больше, но воздух они уже почему-то 
не портили. Котельные работают в том же 
режиме. Ветер не стал сильнее. Так кто же 
оказался виновником экологического бед-
ствия? Местные журналисты отмечают, что 
пока чиновники ничего не говорят на этот 
счет, но челябинцы точно знают, что гарь над 
городом обязательно появится вновь и тогда 
руководители города опять придумают что-
нибудь новенькое.

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ

Брянская область 
начала «дымить» 
уже 17 марта. 
Смоленские 
пожарные однажды 
за одни сутки выез-
жали на тушение 
62 раза. 
На Смоленщине 
в огне может ока-
заться 
41 населенный 
пункт. 
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Подготовила Наталья Пуртова
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!

Юрист портала правовой по-
мощи Игорь Стычкин: «Пас-
порт - главный документ, 
удостоверяющий личность 
гражданина. Если в случае 

потери или кражи он попадет в руки 
мошенников, это грозит его владель-
цу неприятностями, поэтому заявить 
об утрате паспорта и начать процесс 
его восстановления необходимо как 
можно скорее. Кроме волокиты с 
восстановлением документа, которая 
может занять до двух месяцев, есть и 
ряд других проблем. Злоумышленни-
ки могут оформить на чужой паспорт 
крупный кредит, и не в одном банке. 
Об этом бывший хозяин паспорта 
узнает, когда с ним свяжутся коллек-
торы и потребуют вернуть долг. На 
паспорт вашего сына также могут ку-
пить сим-карту с опцией «Разговор в 
долг». Кто-то вдоволь наговорится, а 
долг предъявят владельцу документа, 

по которому была приобретена сим-
карта. Утерянный или украденный 
паспорт могут подкинуть на место 
преступления или продать преступ-
нику с похожей внешностью. Чтобы 
избежать ненужных разбирательств 
и не платить за «чужого дядю» и не 
отвечать перед законами за чьи-то 
преступные действия, узнав о пропа-
же документа, сразу нужно заявить 
об этом в ближайший отдел полиции. 
В обмен на ваше заявление в полиции 
выдадут талон-уведомление, с кото-
рым нужно сразу идти в отдел ФМС, 
чтобы запустить процесс восстанов-
ления паспорта. Настоятельно ре-
комендую выданный полицейскими 
талон-уведомление сохранить, даже 
если уже получен новый паспорт, 
чтобы впоследствии доказывать, что 
документ был потерян раньше, чем 
по нему был, например, взят кредит 
в банке».

!

Лишились паспорта? Будьте начеку!
Мой сын во время командировки остановился в гостинице и пока 
отсутствовал по делам, комнату ограбили. Украли фотоаппарат, 
одежду, но самое главное - паспорт. Сын говорит, что все будет хо-
рошо, а я переживаю. Скажите, чем грозит утрата паспорта?

Анна Сергеевна К., г. Кострома.

?

«Гражданский» отец претендует 
на пособие

У нас в семье родился ребенок, но отношения с женой официально не 
оформлены. Жене предложили хорошую работу, и я готов уйти со 
своей малооплачиваемой, чтобы сидеть с дочкой. Могу ли я на себя 
оформить детское пособие, учитывая, что мы с женой состоим 
лишь  в гражданском браке.

Антон Белоусов, г. Москва.

Юрист по семейному праву 
Алла Мухина: «Пособие, пред-
назначенное в качестве компен-
сации времени, потраченного на 
уход за ребенком, может быть 

выплачено любому члену семьи, кото-
рый осуществляет фактический уход 
за ребенком. Исходя из этого, получа-
телями детского пособия могут быть 
даже бабушки и дедушки, если они си-
дят с ребенком, пока родители работа-
ют. Поскольку вы, Антон, не состоите в 
официально зарегистрированном браке 
с матерью девочки, чтобы получать по-

собие, ваше имя должно быть занесено 
в графу «отец» в свидетельстве о рож-
дении дочки либо отцовство должно 
быть признано судом. В противном слу-
чае факт вашего родства не будет под-
твержден и вы не будете иметь никако-
го права на получение денег. Если ваша 
родственная связь с ребенком является 
доказанной, необходимый перечень до-
кументов на оформление детского по-
собия вы можете уточнить в управле-
нии социальной помощи».

!
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Мне самому тащить холодильник?
Я приобрел в магазине холодильник. Мне его привезли прямо домой, но 
оказалось, что он с дефектом - плохо холодит, очень громко работает. 
Я сообщил об этом продавцу, и он согласился принять товар назад - 
заменить на другой или вернуть деньги. Все бы хорошо, но в магази-
не сказали, что я сам должен привезти им холодильник. Выходит, мне 
придется оплатить спуск холодильника с пятого этажа и его провоз 
по городу? Бесплатно никто ведь не будет этого делать. Но разве не 
должен магазин сам забирать у меня такую громоздкую технику?

Антон, г. Владимир.

Специалист общества по защите 
прав потребителей Иван Стро-
гов: «По закону «О защите прав 
потребителей» доставка круп-

ногабаритного товара и товара весом 
более 5 кг для ремонта, уценки, замены 
и (или) возврата товара покупателю осу-
ществляется силами и за счет продавца 
или изготовителя (п. 7, ст. 18). При невы-
полнении такого требования или при не-

возможности его выполнить (например, 
отсутствие у предприятия собственного 
транспорта) допускается ситуация, ког-
да покупатель сам доставляет товар с 
недостатками до требуемого места, а 
продавец или изготовитель возмещает 
покупателю все транспортные и прочие 
расходы. Для этого покупателю нуж-
но иметь документы, подтверждающие 
факт оплаты доставки товара».

!
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Справка «МН»
К сожалению, единого  для всей 
страны перечня бесплатных ус-
луг теперь не существует, так как 
в каждом регионе работает соб-

ственная территориальная программа 
государственных гарантий, которая и 
определяет, какие медицинские услу-
ги должны предоставляться пациентам 
бесплатно. Входит ли та или иная услуга 
в бесплатный перечень, можно узнать 
у своего врача-терапевта. Если вы не 
хотите тратить время на поход к врачу и 
сидеть ради этого в очереди, интересу-

ющую вас информацию можно узнать 
из справочника тарифов обязательного 
медицинского страхования (ОМС). Они 
должны быть в каждой поликлинике. 
Например, висеть на информационном 
стенде. Если их на нем нет, попросите 
справочник в регистратуре или у глав-
врача. Есть и другой вариант уточнить 
свои права. Позвоните своему страхов-
щику  (его телефон указан на полисе 
ОМС). Сотрудники компании обязаны 
вас проконсультировать о том, на какие 
бесплатные услуги вы можете рассчиты-
вать, а за какие придется заплатить.

Узнайте о медуслугах заранее
Сейчас при обращении в районные поликлиники оказывается, что за не-
которые консультации и оказание услуги врачами надо платить из сво-
его кармана, хотя еще недавно никто не просил за это ни копейки. Как 
узнать, что медики должны делать бесплатно, а за что брать деньги?

Михаил Степанович Королев, г. Рязань.

!
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Подготовила Елена Хакимова

Нормальная квартира существует 
только на бумаге

В июне 2014 г. суд постановил, что администрация города долж-
на предоставить мне жилье взамен аварийного. До сегодняшнего 
дня решение суда не выполнено и мне приходится жить в ужасных 
условиях.  Что делать? Как заставить чиновников выполнять ре-
шение суда?

Наталья Д., Новгородская область.

Юрист Юлия Кравченко: «То, 
что решение вступило в силу, не 
означает, что жилье вам предо-
ставят сразу. Из вашего письма 
неясно, что сказано в решении 

суда. Если там указан конкретный срок, 
в который вам обязаны предоставить 
жилье, а администрация этого не сде-
лала, вам необходимо обратиться к су-
дебным приставам. Те возбудят испол-
нительное производство на основании 

ст. 30 Федерального закона №229-ФЗ 
от 02.10.2007 «Об исполнительном про-
изводстве». Если в судебном решении 
не указан срок, в течение которого вам 
должны дать квартиру, вам дадут жилье 
в соответствии с очередностью рассе-
ления из аварийных домов. Срок такого 
расселения уточняйте в администрации, 
и лучше всего такие запросы оформ-
лять письменно. В этом случае вам да-
дут ответ не позднее 30 дней».

!
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Снизить размер алиментов можно
Мой муж Сергей разведен с первой женой. От того брака у него 
остались двое несовершеннолетних детей, которым он выплачива-
ет алименты - 33% от своей зарплаты. Но сейчас я беременна, а 
значит, у Сергея появится третий ребенок. Должны ли ему будут 
пересчитать проценты на детей или нет?

Инга Москвина, г. Балашиха.

Адвокат Татьяна Са-
мойлова: «Законодатели 
предусмотрели вариант, 
при котором возможно 
потребовать снижения 

размера алиментов, если про-
изошли изменения в материаль-
ном или семейном положении 
одной из сторон (ст. 119 Семей-
ного кодекса РФ). Рождение 
третьего ребенка дает право 
вашему мужу через суд тре-
бовать в своем заявлении из-
менить установленный размер 
алиментов. Иск об уменьшении 
размера алиментов подается по 
месту нахождения взыскателя 
алиментов. В данном случае по 
месту нахождения бывшей су-
пруги вашего мужа».

!
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Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Справка «МН»
Для суда вескими аргументами при вынесе-
нии решения в поддержку позиции платель-
щика алиментов являются:

 увольнение его с работы;
 возникшая инвалидность или ограниче-

ние  его дееспособности;
 сокращение зарплаты или потеря одно-

го из источников дохода;
 рожденный в новом браке ребенок;
 существенное ухудшение его матери-

ального положения или  улучшение мате-
риального положения взыскателя.
При этом стоит учесть, что суд в каждом 
случае выносит решение на свое усмо-
трение. Минимальный размер алиментов 
в 2015 году составляет: на одного ребенка 
- 1491 руб.; на двоих детей - 1988 руб.
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- Мы попытались найти ге-
роев с историями, связанными 
с теми или иными семейными 
реликвиями, которые хра-
нятся у них дома. Рассказать 
об этих вещах, показать их 
экспертам, которые смогут 
оценить их. И соединить это с 
игрой, в которой наши участ-
ники должны, потратив за 15 
минут на блошином рын-
ке шесть тысяч руб-
лей, которые мы 
им выдадим, по-
пробовать най-
ти действитель-
но интересные 
и ценные пред-
меты.

- Андрей, а 
почему вы реши-
ли снять такую 
программу?

- Я с детства пы-
тался найти клад. Искал дол-
го, упорно и везде: и с отцом 
на велосипедах мы отправля-
лись на поиски, и с друзьями 
рылись на помойках. В какую 
бы страну или город ни при-
ехал, я всегда оказываюсь на 
блошином рынке или в анти-
кварном магазине. Не то что-
бы обязательно что-нибудь 
там покупаю, но мне всегда 

интересно зайти, увидеть, по-
трогать.

Вообще, в каждой семье 
есть какая-то реликвия. Ты за-
ходишь в гости, и ваза на столе 
для тебя просто ваза, а для тех, 
кто живет в этом доме, это па-
мять о прошлом или о людях. 
Например, актриса Элеонора 
Шашкова, сыгравшая в «Сем-

надцати мгновениях вес-
ны» жену Штирлица, 

рассказала нам, как 
каждый год 31 де-
кабря зажигает 
свечи в подсвеч-
никах, которые 
привез с гастро-
лей ее муж, в па-
мять о нем.

- И что же 
узнают телезри-

тели из вашей про-
граммы?

- Ну, например, что частью 
выходного дня в любом горо-
де может стать поход на бло-
шиный рынок, который толь-
ко с первого взгляда кажется 
сборищем чудаковатых лю-
дей. Там можно почувствовать 
себя охотником за сокрови-
щами, который отыщет что-
то ценное в этой горе посуды, 
пластинок, альбомов с мар-

ками, кукол и ваз. Наша про-
грамма еще и о том, что нео-
бязательно антиквариат стоит 
миллионы. А еще мне хоте-
лось бы, чтобы, посмотрев 
нашу программу, телезрители 

кинулись разбирать свои 
шкафы, чердаки, лоджии 
и обнаружили там не-
мало интересного.

- Вашей соведущей 
стала Регина Мянник. 
Почему друг друга вы 
называете по имени-
отчеству?

- С Региной я был 
хорошо знаком как 
с экспертом «Пусть 
говорят», как с ак-
трисой, она также 
была журналист-
кой и выступала в 
программе «Аку-
лы пера». У нее 
нетривиальный 
взгляд на вещи, 
что-то в ней есть 
такое от Эллоч-

ки-людоедки... А обращение 
по имени-отчеству предложи-
ла Регина Константиновна, 
которая считает, что в любом 
театре очень важно сразу по-
ставить правильные рамки. 
Если ты с первой минуты до-
бьешься уважения к себе, если 
тебя будут называть по имени-
отчеству, то это одно из слага-
емых успеха. А наша програм-
ма об уважении к истории 
нашей страны, к истории ис-
кусства, артефактам и анти-
квариату.

- Андрей, что бы вы лич-
но стали искать на рынке 
антиквариата?

- Я коллекционирую марки, 
выпущенные к Рождеству и 
Новому году. Сейчас особен-
ную ценность для филатели-
стов представляют именно 
тематические коллекции - 
марки, отправленные во вре-
мя Великой Отечественной 
войны, или Дед Мороз на мар-
ках и конвертах разных стран. 
И, конечно, в одной из про-
грамм мы найдем на блоши-
ном рынке и марки, цена кото-
рым как минимум несколько 
месячных зарплат.

Ксения Позднякова

Теперь Андрея 
Малахова на 
ТВ станет еще 
больше. Скоро 
популярный ведущий 
представит новую 
программу «Барахолка», 
участники которой будут 
рыскать по блошиным 
рынкам в поисках сокровищ. 
Более того, Малахов выступил 
еще и в качестве продюсера.

В год 20-летия гибели Лис-
тьева продюсеры решили, 
что драматическая судьба 
Влада достойна экранизации 
и может собрать большую 
аудиторию у телеэкранов. 
Был объявлен конкурс на 
лучший сценарий, итоги ко-
торого подведут в конце 
апреля. Авторам предло-
жено рассмотреть одну из 
трех возможных сюжетных 
линий: биография телеведу-
щего в период с 1987 по 1995 
год, расследование убийства 
и последние 24 часа из жизни 
Листьева.

Как известно, преступле-
ние 20-летней давности до 
сих пор не раскрыто: злоу-
мышленники с места пре-
ступления скрылись, оста-
вив нетронутым портфель 
с крупной суммой денег. 
Тогда говорили, что убий-
ство телеведущего связано с 
его деятельностью на посту 
гендиректора ОРТ: Листьев 
собирался упорядочить ре-
кламу на канале. Авторы 
фильма намерены выдви-
нуть собственную версию. 
Для большей достоверности 
они планируют снимать лен-

ту в кабинетах телецентра и 
в других местах, где бывал и 
работал Влад. Будет в кадре 
и печально знаменитый дом 
номер 30 по улице Новокуз-
нецкой, в подъезде которого 
и был застрелен Листьев.

В сериале обязательно 
будет и любовная линия: как 
известно, у телеведущего 
было три жены и трое де-
тей от разных браков. Пред-
полагается, что последняя 
супруга Листьева, Альбина 
Назимова, даже станет од-
ним из консультантов карти-
ны. А вот исполнитель глав-
ной роли, как и режиссер, 
пока не определен. Впрочем, 
говорят, что постановщиком 
ленты с рабочим названием 
«Листьев: надежда умира-
ет последней» может стать 
знаменитый американский 
режиссер Оливер Стоун, 
который только что при-
ступил к съемкам байопика 
об Эдварде Сноудене. Об-
ладатель трех «Оскаров» 
проявляет сильный интерес 
к российской действитель-
ности, и сейчас с ним ведутся 
переговоры.

Ф.Г.

Впервые
на российском 
телевидении - 

уникальный проект-
эксперимент. 

Все говорят об 
импортозамещении, 

но только пять смелых 
семей решились 

прожить 13 недель без 
зарубежных товаров. 

Увидеть эту непростую 
битву можно с 4 апреля 

ежедневно в эфире 
телеканала 

«360о Подмосковье».
Есть ли жизнь без 

iPhone и пармезана? Что 
надеть, поддерживая отече-
ственного производителя? 
Как питаться полноценно, но 
экономно? Семьи с разным 
достатком и образом жизни 
на всю страну заявили: «Нам 
чужого не надо!» - и готовы 
проверить на себе возмож-

ность обходиться без им-
портных товаров.

Сыроеды, многодетные, 
убежденные любители загра-
ничной продукции - все ока-
жутся в равных условиях. Их 
имущество и содержимое хо-
лодильников будет тщательно 
проверено и описано; все, что 
не сделано в России, - безжа-

лостно выброшено, а ново-
приобретенное - проверено с 
помощью лазерного сканиро-
вания штрихкода. Призовой 
фонд реалити-шоу - пять мил-
лионов рублей. Но из этой сум-
мы участники проекта берут 
деньги на покупку продуктов 
и товаров: чем больше они по-
тратят, тем меньше достанется 
в итоге победителю. Каждую 
неделю дается новое задание, 
а добраться до выигрыша ста-
новится все сложнее. Семья, 
которая не справилась с зада-
нием, по итогам недели дисква-
лифицируется, а на ее место 
приходит новая. Схитрить не 
получится - ведь все участники 
находятся под круглосуточ-
ным наблюдением телекамер 
и личным контролем ведущей 
проекта Виктории Тарасовой.  
«Мы решили доказать всей 
стране, что прожить на всем 
российском возможно», - гово-
рит ведущая телепроекта.

Ирина Иванова

Фильмы из серии ЖЗЛ пользуются стабильным 
зрительским интересом. В очередном 
телемыле под увеличительным стеклом 
рассмотрят жизнь Влада Листьева. Причем 
режиссера хотят позвать голливудского.

О ЛИСТЬЕВЕ 
снимут сериал

Телеканал «360Телеканал «360о о Подмосковье» Подмосковье» 
поддержит российских поддержит российских 
производителейпроизводителей

  Андрей   
  МАЛАХОВ: 
«В детстве я рылся «В детстве я рылся 
  на помойках»  на помойках»
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Регина Мянник

Виктория Тарасова

Кино предложили снять Оливеру Стоуну
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- Владимир Владимиро-
вич, правда, что вы не люби-
те, когда к вам обращают-
ся по имени, так сказать, на 
западный манер?

- Во-первых, мы живем не 
на Западе, а в России, и это, как 
говорят в Одессе, две боль-
шие разницы. Во-вторых, и 
на Западе, если к человеку об-
ращаются впервые, говорят 
мистер, или мадам, месье. Во-
обще, я считаю неслыханным 
к незнакомому человеку об-
ращаться по имени. Поэтому, 
когда мне звонит совершенно 
незнакомая молодая девица 
и говорит: «Владимир», я ее 
останавливаю и спрашиваю: 
«Какой я вам Владимир?» 
Нет, я не люблю фамильяр-
ности и не потерплю ее в от-
ношении себя.

- Просто сейчас в моде 
космополитизм, люди не мо-

гут определить, что такое 
родина, путаются в поня-
тиях. У вас, родившегося во 
Франции, такой путаницы 
не возникает?

- Самый прямой смысл 
этого слова - то место, где 
ты родился, на каком языке 
говоришь и на каком языке 
думаешь. То, что многие хотят 
считать себя космополита-
ми, - это не грех, а скорее не-
счастье. Ведь ты не любишь 
ту страну, в которой родился, 
стараешься всячески от нее 
откреститься... Я родился во 
Франции, вырос в Америке, 
потом был в Германии и затем 
приехал в СССР и выучился 
русскому языку. Если быть 
по-настоящему откровенным, 
Россия - не моя родина, хотя я 
очень люблю эту страну. От-
вечая на ваш вопрос, скажу, 
что, пожалуй, Франция - моя 
родина. Но также считаю 
родным городом Нью-Йорк - 
именно Нью-Йорк, а не Аме-
рику. Город, в котором я вырос, 

где разносил газеты, где драл-
ся, влюблялся. Когда пере-
ехал в Советский Союз, мне 
пришлось постигать культуру 
этой страны, и теперь я тешу 
себя надеждой, что довольно 
хорошо знаю и понимаю рус-
скую культуру. Но мой слу-
чай, согласитесь, редкий, и я 
всегда завидовал тем людям, 
которые знают, кто они. Могу 
рассказать смешной случай 
на этот счет. Много лет назад 
я плыл на одном корабле с 
премьер-министром Израиля 
Шимоном Пересом. После 
того как мы поговорили обо 
всем, я попросил его помочь 
мне определить, кто я такой. 
Рассказал о своей жизни и за-
дал вопрос: «Мой папа всегда 
говорил, что он из русской 
интеллигенции, мама моя ка-
толичка, сам я  вырос в Аме-
рике, живу в Советском Со-

юзе. Вот кто?» Он посмотрел 
на меня своими печальными 
глазами и сказал: «Если вы не 
знаете, кто вы, значит, скорее 
всего еврей».

- Сейчас, накануне 9 Мая, 
участились разговоры о 
пересмотре роли СССР в 
победе над фашизмом. Как 
к ним относитесь?

- Такие слова хорошо 
работают на незнающую 
публику. Я тоже, к своему 
ужасу, сталкивался со мно-
гими американцами, кото-
рые считали, что СССР во-
евал на стороне Германии. 
А министр иностранных дел 
Польши, например, твер-
до убежден, что Освенцим 
освобождали украинцы, 
потому что освобождал 
Освенцим 1-й Украинский 
фронт. То есть, по его логике, 
если бы был Воронежский 
фронт, там бы воевали одни 
воронежцы? Это говорит об 
уровне политика, а он, изви-
ните, министр!.. Я не люблю, 

когда отрицается роль СССР. 
Помню выступление Чер-
чилля, который не больно 
любил Советский Союз, но 
даже он честно заявил, что 
Сталинградская битва ре-
шила исход войны, а сегодня 
его слова забыты. Недавно 
общался с одной своей кол-
легой из BBC, она собирает-
ся сделать документальный 
фильм о том, как русские 
солдаты насиловали немок 
в Берлине. Да, это было, что 
скрывать - на войне случает-
ся всякое. Но именно таким 
образом в Европе будет от-
мечаться 70-летие, что до-
вольно возмутительно и про-
тивно.

- Почему ваши передачи 
идут в эфире так поздно? 
Какие у вас отношения с 
Константином Эрнстом?

- Вопрос программирова-
ния - ключевой вопрос для 
коммерческого телевиде-
ния, а у нас все телевидение 
коммерческое. У Констан-
тина Львовича, человека 
незаурядного, есть твердое 
убеждение в том, что моя 
программа интеллектуаль-
ная и зрительским спросом 
будет пользоваться мало. 
Если пойдет, скажем, в 22 
часа, то на канале «Россия» 
дадут убойный сериал, на 
который потянутся все зри-
тели. Я-то противник такого 
ограничения, люди должны 
смотреть только то, что по-
настоящему интересно. А я 
считаю, что моя программа 
интересна. И вот что уди-
вительно: у меня серьезная 
программа, я человек не пер-
вой молодости, а опросы по-
казывают, что меня смотрит 
именно молодежь. Но тем 
не менее в праймовое время 
меня не ставят, наверное, по-
тому что боятся рисковать.

- Не сочтите мой вопрос 
странным, но если бы вам 
стало известно, что сегод-
ня последний день на земле, 
то что бы вы предприняли?

- Не знаю. Я не думал ни-
когда об этом, и никто не 
знает, когда наступит твой 
последний день. Но если бы 
знал, я бы не стал удручаться 
и грустить. Наверное, собрал 
бы у себя дома всех самых 
близких людей и устроил бы 
шикарный обед с выпивкой, 
с весельем. Мы бы гульнули 
на всю катушку. И я бы ушел, 
громко хлопнув дверью...

Анжела Якубовская

Ведущий программы 
«Модный приговор» 

Александр Васильев, 
посетив фотовыставку, 

посвященную певице 
Алле Баяновой, назвал 

легенду эстрады
иконой стиля.

Увидев на фотографиях 
наряды, в которых когда-то 
щеголяла певица, Васильев 
заметил, что она была одной из 
самых модных женщин своего 
времени. Более того, даже 
опережала это самое время. 
Некоторые наряды, которые 
Баянова носила в 1940-е годы, 
стали модными лишь спустя 20-
30 лет.

- Если бы она была жива, 
то, наверное, могла бы стать 
одним из экспертов программы 

«Модный приговор», жаль, что 
не дожила до нашего времени, - 
досадовал Александр Васильев, 
который пообещал передать 
некоторые экспонаты из своей 
коллекции в музей Баяновой, 
если он будет создан.

Андрей Князев
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Кому День дурака, а кому 
и день рождения. Вот 
угораздило же Владимира 
Познера родиться 1 апреля. 
Нет, вообще-то легендарный 
ведущий - человек с юмором, 
этого не отнять. Но сейчас 
не те времена...

                           

Ну в первую очередь не 
удалась сама Любовь Пе-
тровна. Причем это вос-
принимается как личное 
оскорбление, все ж на Ор-
ловой выросли. Модельная 
красотка Судзиловская - ну 
слишком современная для 
тех времен. Жеманится, хи-
хикает, подвизгивает. Даже 
на сталинских приемах и 
близко не играет ту респек-
табельную кинодиву, какой 
умела быть Любовь Пе-
тровна. А еще знаете что? 
Судзиловской недостает 
сияния, которое и делает 
из актрисы звезду. Может, в 
жизни оно у Олеси присут-
ствует, как говорит режис-
сер Виталий Москаленко. А 
в фильме - нет.

Вообще же по ходу сюже-
та весь сериал распадается 
на три несвязные истории. 
Первая, собственно, про 
Орлову и Александрова - 
малоузнаваемых, каких-то 
картонных и легковесных, 
как плоские куклы. Вторая 
- про ужасы террора. Тре-
тья линия - про влюблен-
ного в Орлову Сталина и 
Берию, который тоже не 

прочь, - снята так, что в ужа-
сы просто не верится. Над 
карикатурным Сталиным с 
повислыми усами, который 
сидит с бокалом чего-то ро-
зовенького и названивает 
Орловой, дабы спеть дуэ-
том, хочется смеяться в го-
лос. Горький, Эйзенштейн, 
Раневская, Столяров - никто 
ни на кого не похож. Из всей 
«фильмы» мало-мальски 
веришь только Добрынину-
Утесову да Верткову-Эрдма-
ну.

Да, герои часто гово-
рят слово «фильма», но в 
остальном изъясняются 
как сегодня. «У меня воз-
ник ряд проблем», «пришло 
время тебе определиться 
на твою жизнь» и особенно 
«Ты из чужой койки влез на 
балкон!» - не из лексикона 
30-40-х. Может, как раз поэ-
тому, когда показывают ма-
лоизвестные факты из жиз-
ни актрисы - вызволение ее 
первого мужа Берзина или 
как она на аборт решилась, 
- сидишь и гадаешь, правда 
это или наврали сценари-
сты. Наврали, поди...

Ася Букина

СМОТРИМ ВМЕСТЕЦирк 
с ОРЛОВОЙ
Сериал «Орлова и Александров» ну никому не 
нравится. Ни критикам, ни зрителям. Немногим 
оставшимся очевидцам житья-бытья звездной 
пары - тоже. Как авторам удалось не угодить 
буквально всем?

  Владимир 
  ПОЗНЕР:
«В последний«В последний
  день гульнул бы  день гульнул бы
  на всю катушку!»  на всю катушку!»
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ВАСИЛЬЕВ 
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икону стиля
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Познер и Ургант в Лондоне
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Иосиф Пригожин и 
Валерия ищут покупа-
телей для своего дома 
в Швейцарии. Говорят, 
что отдадут недорого. 
По местным меркам, 
конечно, - за 3-3,5 мил-
лиона евро. Приобре-
ли они его десять лет 
назад, причем на по-

купку недвижимости 
пришлось брать деньги 
в долг у швейцарского 
банка.

- Кредит нам дали 
на 25 лет всего под два 
процента годовых, - 
рассказывает Приго-
жин. - А что такое два 
процента? Да ничего! 
Мы закрыли этот кре-
дит за пять лет. А дом 
за эти годы подорожал 
ровно втрое.

На швейцарскую 
дачу на все лето Вале-
рия с Иосифом отправ-
ляли отдыхать детей, 
да и сами, гастролируя 
по Европе, часто там 
останавливались. Од-
нако сейчас эта недви-

жимость стала 
для них обузой: 
дети выросли, 
Валерии с му-
жем ездить туда 
накладно, а дом 
требует посто-
янных денеж-
ных вливаний 
и оплаты нема-
лых коммунальных 
счетов. Поэтому на се-
мейном совете принято 
было решение выста-
вить его на продажу.

- Я бы и наши апар-
таменты в Эмиратах 
с удовольствием про-
дал, - признается При-
гожин. - Как говорится, 
на игрался. Да, ту квар-
тиру мы сдаем в аренду. 
Но с ней слишком мно-
го геморроя. Доходы, 
которые она приносит, 
того не стоят. В общем, 
есть желание от всего 
этого избавиться.

Между тем к та-
кому же решению 
пришли и другие 
звезды. Григо-
рий Лепс, на-
пример, решил 
распрощаться 
с двухэтаж-
ной виллой на 
острове Пху-
кет в Таиланде. 
Расстаться со своей 
квартирой в ОАЭ при-
шлось и Борису Моисе-
еву - апартаменты пло-
щадью 115 квадратных 
метров артист продал 
за 75 миллионов руб-

лей. Ходят слухи, что 
распрощаться с квар-
тирами за границей по-
думывают и Надежда 
Бабкина с Лолитой. У 
обеих певиц апарта-
менты в элитном доме 

на берегу моря 
в Болга-

рии.

Интересно, что 
за все это время Ба-
рышников ни разу 
не посещал Россию. 
Из всего постсовет-
ского пространства 
он сделал исклю-
чение только для 
родной Риги - два 
раза он бывал там 
с гастролями и еще 
дважды инкогнито.

- Он всегда был 
для меня кумиром, 
- признается Свет-
лана. - Смотрела на за-
писи его выступлений и 
удивлялась той магии, 
которую он собой не-
сет. Мне всегда хоте-

лось с ним станцевать. 
И вот наконец через 
знакомых я нашла его 
телефон и решила по-

з в о н и т ь . 
О к а з а л о с ь , 
Михаил знает 
мое имя, но от 
приезда в Рос-
сию катего-
рически отка-
зался, сказал, 
что никогда 
не чувствовал 
ностальгии по 
родине.

П о э т о м у 
Светлана За-
харова теперь 
думает над 
тем, чтобы по-
пытаться са-
мой поехать в 
Нью-Йорк к 
знаменитому 

танцору и воплотить с 
ним какой-то проект.

Ф.Г.

В прокуратуру по-
ступила жалоба род-
ной сестры Екатерины 
Шавриной - Радиады. 
Она требует возобно-
вить уголовное пре-
следование своей род-
ственницы и привлечь 
ее к ответственности 
за ДТП, которое слу-
чилось год назад. Тогда, 
напомним, Екатерина 
Шаврина, будучи за ру-
лем, попала в аварию, 
находящаяся в машине 
ее младшая сестра Та-
тьяна погибла на ме-
сте, а старшая, Радиада, 
с тяжелыми травмами 
оказалась в больнице. 
Пострадали и пассажи-
ры машины, с которой 
столкнулся автомо-
биль певицы. В январе 
разбирательство по 
делу прекратилось из-

за примирения сторон 
в досудебном порядке. 
Это означало, что ис-
тец и ответчик смогли 
договориться о разме-
ре компенсации. Од-
нако в марте Радиада 
передумала мириться с 
сестрой и стала наста-
ивать на продолжении 
ее преследования и до-
ведении дела до суда. 
Свои претензии она 
обосновывает тем, что 
якобы не получила от 
Екатерины ни помощи, 
ни поддержки, ни денег, 
а отказ от обвинений 
подписала, находясь в 
болезненном состоя-

нии. Что и говорить, 
известие о заявлении 
старшей сестры по-
вергло Екатерину в 
шок, она даже не подо-
зревала, что Рада дер-
жит камень за пазухой. 
Однако выяснять отно-
шения певица не соби-
рается.

- Если будет разби-
рательство, то пусть 
все будет официаль-
но, - говорит Екатери-
на Шаврина. - Я верю 
только в правдивое ре-
шение.

О.Л.

Актриса и телеведущая
будет помогать 

родителям воспитывать 
детей с синдромом 

Дауна.

Эвелина Бледанс 
вместе со своим мужем 
Александром Семиным 
создала серию видео-
курсов для родителей, 
воспитывающих, как и 
они, детей с синдромом 
Дауна. Эвелина и Алек-
сандр будут показывать 
и объяснять наиболее 
популярные методики 
развития «солнечных 
детей», которые ис-
пользуют сами. Ак-
триса говорит, что 
полезную и нужную ин-
формацию о занятиях 
она черпает не только 
из книг, но и узнает от 
профессионального се-
мейного педагога. Са-
мое главное правило, 
которому Эвелина учит 
своих зрителей, - лю-
бовь без условий.

«Все говорят о 
любви, но молча под-
разумевают какие-то 
«если» - если здоро-
вый, если красивый, 
если богатый, если 
умный», - говорит она. 
И призывает родите-
лей детей с синдромом 
Дауна присылать свои 
комментарии, делить-
ся опытом и задавать 
любые интересующие 
их вопросы. Кстати, 
этот проект Бледанс - 
некоммерческий. Она 
уверяет, что денег ей и 
так хватает: несколь-
ко лет назад актриса 
открыла собственную 
клинику эстетической 
медицины в Израиле, и 
она приносит хороший 
доход.

Ф.Г.

Звезды избавляются 
от забугорной 
недвижимости
 Поездки за границу  становятся роскошью 
не только для обычных россиян, 
но и для звезд, которые срочно 
распродают недвижимость за рубежом.

Подготовила Ольга Лесина

Захарова связалась 
с Барышниковым

С момента эмиграции на Запад легендарного 
танцора прошел уже 41 год. И вот сейчас прима-
балерина Большого театра Светлана Захарова 
решила предложить 67-летнему Михаилу 
Барышникову сотрудничество.

Бледанс научит любить
«солнечных детей»

Шавриной 
опять займется 
прокуратура?
Не успел суд оправдать 
Екатерину Шаврину, которая 
попала в ДТП со смертельным 
исходом, как разбирательства 
начались по новому кругу.

Три сестры. Радиада - крайняя слева
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Доказать - доказал, а вот 
рассказал до обидного мало. 
Антонов не ходит на ток-
шоу, крайне редко соглаша-
ется на интервью, вообще 
журналистов не больно-то 
жалует. А вопросы тем вре-
менем копятся. Самый акту-
альный: почему же все-таки 
не состоялся его юбилейный 
концерт? Недавно ведь 70 ис-
полнилось...

«У меня не враги, 
а вражки, которые 
могут подгадить»
- Для этого были опреде-

ленные причины, не просто моя 
прихоть, - уклончиво отвечает 
Антонов. - А с другой стороны 
- разве есть законы, по кото-
рым юбиляр обязан выступать 
перед зрителями? 

- Юрий Михайлович, это 
как-то с настроением связа-
но? Казалось, что настрое-
ние у вас сейчас должно быть 
хорошее: на всех телеканалах 
поздравляли, отовсюду толь-
ко уважение и почет.

- Я не могу оценивать дей-
ствия телевидения только с 
точки зрения положительных 
эмоций, которые испытываю 
по поводу решения того 

или иного канала по-
казать фильм о моей 
работе, о моей жизни. 
Да, должен отметить, 
что многие каналы за-
интересовались моим 
творчеством и сделали до-
статочно интересные рабо-
ты...

- Вот именно! А 10-15 лет 
назад этого не было, тогда 
казалось, что про вас попро-
сту забыли - другие герои были 
на повестке дня.

- А что это значит? А это 
значит, что героев сегодня по 
пальцам пересчитать!

- Да, так называемые нуле-
вые в плане музыки не дали во-
обще ничего - ни одного яркого 
исполнителя, ни одного всена-
родного хита...

- На самом деле это не совсем 
так. Появилось очень мощное 
направление в молодежной 
клубной музыке, там свои ге-
рои. Правда, они не совсем фе-
дерального масштаба. Вот я и 
задумываюсь сейчас: а кто же 
будет после нас? Кто? Нет, есть 
способные люди. Но сказать, 
что они талантливы... Вообще 
все начинается с того, что нет 
песен. Ну посмотрите: вымер-
ли почти все наши поэты-пе-
сенники, которые писали в 
прошлые 

годы заме-
чательные стихи. А 
это одна из основ - песня все-
таки создается двумя авторами - 
если не авторская, конечно, - по-
этом и композитором. Поэтому 
песню хорошую найти сейчас 
очень сложно, песен мало для 
нашей огромной страны, для та-
кого количества исполнителей. 
Почему на конкурсах, которые 
у нас проходят, большинство пе-
сен поется на английском язы-
ке? 70 процентов, не меньше. 
Потому что нечего петь!

- Да и некому, наверное. Тог-
да, 10-15 лет назад, о вас не 
вспоминали, потому что поя-
вились музыканты, которым 
было что сказать, - Земфира, 
Лагутенко. А сейчас лучшее 
новое - это забытое старое, 

и не только в музыке, 
кстати...

- Нет, Земфира, Ла-
гутенко - они стоят от-
дельно от шоу-бизнеса. 
Это личности все-таки. 
С абсолютно своим 
пониманием музыки, 
музыкального мира, 
песенного мира. А по-
чему сегодня они не на 
виду? Ну послушайте: 
у каждого человека 
свой характер. Мож-
но его осуждать, не 
осуждать. Но осуж-
дают, я бы сказал, 
бесполезные люди. 
Которые не созда-
ли в своей жизни 
ничего. Ничего! 
Кроме вот этих 
осуждений и нели-
цеприятных слов. 
Что я хочу ска-
зать? Что Земфи-
ра, на мой взгляд, 
чрезвычайно та-

лантливый музыкант. Но она с 
своеобразным характером, это 

нужно учи-
тывать, по-

нимаете? А если 
сюда приплюсовать, 

что она еще и женщина, 
и это женский своеобразный 
характер!.. К этому надо отно-
ситься очень доброжелательно 
- она просто такая.

- У вас тоже своеобразный 
характер, правда же? И на-
верняка не все с пониманием к 
этому относятся. Ощущаете 
это?

- Нет-нет. Тут в основе основ 
стоит чувство глубокой и омер-
зительной зависти человече-
ской, которую никто не отме-
нял...

- А как не завидовать - та-
кие песни сочинили!

- Одно дело - песни, другое - 
материальная независимость. 
Это вкупе составляет нена-
висть, понимаете? И вот это я 
всегда ощущал и ощущаю до 
сих пор.

- Коллег имеете в виду или 
тех, от кого зависят исполни-
тели?

- Трудно сказать, я, честно 
говоря, не копался в этом. И та-
ких уж ярко выраженных вра-
гов у меня, наверное, нет. Есть 
мелкие вражки, которые могут 
подгадить, напакостить, уко-
лоть. Таких множество. Осо-
бенно с появлением интернета 
их развелось - это уже огром-
ная категория людей, которые 
по своей мерзкой натуре хотят 
самоутвердиться за счет оскор-
блений, каких-то домыслов, 
говорят и пишут о том, чего в 
жизни не было никогда и быть 
не может.

- Юрий Михайлович, но вы 
же взрослый человек: умный, 
самодостаточный...

- Минуточку - я живой чело-
век! Не робот!

- И такой восприимчивый? 
Чьи-то недобрые слова могут 
сильно вас ранить?

- Это вы сейчас говорите с 
точки зрения человека, кото-

рый сидит в бронежилете. А 
если я буду писать о вас всякую 
гадость, придумывать то, чего 
нет на самом деле? Что у вас 
жена живет со всеми соседями 
по этажу? Что вы угоняете чу-
жие машины? Что вы затаен-
ный алкаш? Или, в конце кон-
цов, тайный гомосек? Как все 
это будете воспринимать?

- Неужели за столько лет 
не обзавелись «бронежиле-
том»? Чаще в шоу-бизнесе - за 
любое упоминание, кроме не-
кролога.

- Да что вы, какая броня?! 
Мы по-прежнему живые люди 
с человеческими эмоциями, по-
нимаете? Живые! А каждый 
человек воспринимает нега-
тивную оценку в свой адрес до-
статочно болезненно. Не в том 
смысле, что нужно ложиться в 
больницу и антибиотики пить, 
а в том, что неприятный осадок 
остается, и это в какой-то мере 
влияет на все, на работу прежде 
всего. Да, спустя время прохо-
дит, стирается из памяти. Но 
дело же не в этом! Дело в том, 
что такая категория людей 
существует, и она немалая. Та, 
которая питается и кормится 
этой ненавистью, глубочайшей 
завистью. При том, что непо-
нятно - чему завидовать. Зави-
дуйте олигархам! Что же вы не 
пишете, что они летают на соб-
ственных самолетах, плавают 
на собственных яхтах, имеют 
виллы по всему миру? А не пи-
шут, потому что боятся. Анто-
нов - что он может? А олигарх 
может много чего: кнопочку 
нажал - и нашли того, кто напи-
сал. Мгновенно причем!

«Не уехал в Америку 
и не жалею»
- Вот вы как бы в сторо-

не от шоу-бизнеса. Вся эта 
история идет: кремлевские 
соловьи, Алла Пугачева, ново-
годние «Огоньки», «Фабрики 
звезд»... А вы - отдельно. У 
вас не сложились отношения с 
коллегами?

- Да нет у меня разногласий 
никаких. Я ни с кем из коллег 
никогда в жизни не ругался. 
Говорил всегда самые лучшие 
слова. В частности о Филиппе 
Киркорове: одним из первых 
встал на его защиту, он может 
сам подтвердить...

- Когда был скандал с «ро-
зовой кофточкой»?

- Еще раньше. Я нашел в нем 
великолепного исполнителя. 
Он, объективно говоря, пре-
красный певец. Можете вос-
принимать, не воспринимать 
его музыку, можете говорить, 
что он перепевками занима-
ется. Но он поет! В отличие 
от многих. И он очень музы-
кальный человек в отличие от 
многих... Поэтому у меня нет 
никаких конфликтов, я всег-
да достаточно положительно 
оцениваю творчество коллег. 
И у меня много друзей в му-
зыкальном мире. Кто? Игорь 
Крутой, Игорь Николаев, Сер-
гей Мазаев, Володя Матецкий, 
с которым мы дружим уже лет 
сорок... Мог бы назвать еще 
много фамилий.

- То есть с вами можно дру-
жить? Просто кажется, вы 
такой сложный человек, что 
и дружить с вами затрудни-
тельно, под силу не многим.

- Кому под силу, с тем и дружу.
- Но в вашем мире как бы 

принято дружить. На тусов-
ках все обнимаются, целуют-
ся. Может, в душе ненавидят 
друг друга, но демонстратив-
но - друзья.

Вот парадокс: еще лет 10-15 назад казалось, 

что Юрий Антонов - наше славное прошлое. 

А сейчас популярнее его ну просто нет! Антонова 

поют во всех караоке страны, под него танцуют 

на всех корпоративах, билет на концерт достать 

невозможно. Говорят, что у маэстро характер 

не сахар. Ну так может себе позволить - 

в этой жизни он уже всем все доказал.

ВИА «Добры молодцы», 1973 г. 

Антонов в центре
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- Не знаю. Я не из этой по-
роды. Я дружу потому, что мне 
нравится человек. Или пото-
му, что у нас общие взгляды на 
музыку, на жизнь, какое-то по-
нимание друг друга. С такими 
людьми я общаюсь, их много не 
бывает. Да и зачем иметь много 
друзей?.. А на тусовки, где все 
расцеловываются, я попросту 
не хожу. Нет времени на это, да 
и неинтересно. Иногда прихожу 
все же, когда очень сильно по-
просят. Но долго там не могу 
находиться, мне сразу скучно 
становится, я хочу домой. Как 
ребенок капризный, знаете: 
«Мама, я хочу домой!»

- В середине 80-х у вас прои-
зошел инцидент в Куйбышеве 
- как говорят, позволили себе 
некорректные слова 
в адрес руководите-
лей области. Вас дей-
ствительно тогда на 
два года отлучили от 
всех эфиров?

- А у меня их особо и 
не было.

- Да ладно, вы же 
тогда были суперпо-
пулярны, пластинки 
- миллионными тира-
жами, все ждали ваше-
го появления в «Утрен-
ней почте»...

- Послушайте, пла-
стинки - их не могли за-
претить, это деньги для 
государства. Как можно 
закрыть источник дохода? И 
концерты были... Да нет, я ра-
ботал, как всегда. Телевидения 
действительно не было. Но не 
два года, меньше. Плюс закрыт 
был выезд за границу - отмени-
лись концерты в Финляндии. А 
в общем, больше ничего тако-
го...

- Что, даже не переживали 
из-за этого?

- Переживал, конечно. Тем 
более что к Финляндии мы го-
товились. Это были гастроли 
- пять городов, дворцы спорта. 
А тогда гастроли в Финляндии - 
это было все равно что слетать 
в космос.

- Не было опасений, что вся 
эта история может плохо 
кончиться? Как у Ободзин-
ского, у Новикова, у Сергея За-
харова?..

- Да это вообще разные 
вещи! Ободзинского сгубил 
алкоголь, у Новикова - запре-
щенная предпринимательская 
деятельность, у Захарова - даже 
не помню что... А меня - нет, 
совсем закрыть не могли. Да, 
были установки на слежку за 
артистами, за теми, кто общал-
ся с иностранцами. И за мной 
следили. Но дальше этого не 
пошло.

- Тогда перед гастролями 
вы записали свои самые по-
пулярные песни на английском 
языке. Была цель выстрелить 
на том рынке?

- Вообще не было. Просто 
«Международная книга» - была 
такая организация - сделала мне 
предложение. Она занималась 
продвижением советского ис-
кусства за рубежом. Уже неко-
торое «потепление» началось, 
и, видимо, установка была дана, 
что не только оперу-балет надо 
продвигать, а еще эстрадных 
исполнителей. Первым взяли 
меня, начали возить в Финлян-
дию. Ни с того ни с сего. И это, 
конечно, было что-то! Порабо-
тать в хорошей западной студии 
- компании Polarvox Music, с хо-
рошими музыкантами. Записы-
ваться и на английском языке, 
и на русском. Познакомиться 
с западным миром, 

прежде всего с музы-
кальным. Да и просто жить в 
хорошей гостинице, с хорошим 
питанием, сервисом. С уважени-
ем. Это было просто здорово!

- Но те песни, которые вы 
записали, на Западе как-то 
сыграли?

- Не ставилась такая задача. 
Там еще была, я бы так сказал, 
чисто личная история, связан-
ная с руководительницей зву-
козаписывающей компании 
Polarvox Music. Мне так пока-
залось, что она хотела, чтобы 
я почаще приезжал в Финлян-
дию. И вот мы там записыва-
ли песни, шлялись по ночному 
Хельсинки: в ресторанах, на 
всяких презентациях, тусовках. 
Газет было огромное количе-
ство: публикаций обо мне, фо-
тографий... А насчет какого-то 
прорыва на Западе - да нет, я об 
этом даже и не думал. Знаете, 
у меня английский язык такой 
же, как китайский. Раз десять 
пытался его учить, но все время 
бросал. Поэтому и запись на ан-
глийском воспринимал как... не 
то что эксперимент, а какую-то 
тренировку в студии. Я же под-
сматривал за звукорежиссера-
ми, смотрел, как они работают, 
мотал на ус. Как тот шпион, 
который был заброшен в му-
зыкальную индустрию западно-
го мира. Микрофоны, пульты, 
оборудование - все это фото-
графировал, запоминал, а по-
том воплощал у себя в России.

- Но у вас же была еще и 
американская история. Вы 
женились...

- Нет, это все было намного 
раньше. Самая первая моя же-
нитьба. В 1976 году я женился 
на девушке, которая собралась 
со всей семьей переехать на За-
пад. Подготовил себе и ей необ-
ходимые документы, купил би-
леты и... остался. О чем, кстати, 
ни разу еще не пожалел.

- Но все-таки желание 
уехать было?

- Желание было - после того 
как меня в Польшу не пустили. 
Я работал тогда в Росконцер-
те, в мюзик-холле, солистом со 

своей группой. Меня 
не пустили, не знаю, 
по каким причинам, 
вместо меня взяли 
Мулермана. И я 
сильно обиделся...

- Просто была 
же еще история 
Кузьмина, кото-

рый уехал в 
Штаты, потому что хотел 
стать мировой звездой.

- Это было заранее обрече-
но. Могу сказать, что у меня 
таких планов не было никог-
да в жизни и быть не могло. Я 
слишком реальный человек: 
очень твердо стою ногами на 
земле и понимаю свои воз-
можности. Возможности не в 
музыкальном смысле, а в том, 
что в Америке невозможно 
иностранцу стать звездой. Есть 
исключительные случаи, их 
можно по пальцам одной руки 
пересчитать - Хулио Иглесиас, 
Селин Дион, Брайан Адамс, 
АББА, в какой-то период - все, 
больше никого!

«Иногда думаю, 
что уже все написал»
- Вам и родной страны 

вполне хватает. Но почему 
новых песен не пишете? Рань-
ше жаловались на пиратов, а 
сейчас?

- Раньше было пиратство но-
сителей, а сегодня - пиратство 
интернета, это гораздо страш-
нее. Потому что входит в каж-
дый дом.

- Но страна-то ждет. Или 
не нужны сейчас никому новые 
песни?

- Слушайте, я сейчас нахо-
жусь в том положении, когда 
меня мало интересует, кто-то 
ждет чего-то или не ждет. Про-
шел тот этап, молодой, когда 
хочется получить известность, 
популярность, у меня это все 
давным-давно позади.

- То есть песен, которые 
были написаны 30 лет назад, 
вам вполне хватает?

- Я так не думаю. Но создать 
сегодня шлягер достаточно 
сложно. И на это есть масса 
причин. Прежде всего время, 
которого у меня катастрофиче-
ски мало. Проблема с хороши-
ми стихами, большое количе-
ство житейских проблем и так 
далее. А иногда думаешь о том, 
что уже все написал. Хотя это, 
наверное, не так.

- Ваш коллега Тухманов 
перешел на большие формы: 
наскучили ему эстрадные пес-
ни - пишет оперы. А у вас нет 
желания какой-нибудь мю-
зикл написать?

- Мюзикл? Это интересно. 
Вы знаете, Лева Лещенко... 
Кстати, еще один мой приятель, 
то же самое я бы сказал и про 
Кобзона - мы в очень хороших, 
абсолютно доброжелательных 
отношениях... Так вот Лещенко 
все время меня подталкивает на 
написание мюзикла. Звонит в 12 
ночи: «Юрок, давай!» - пытается 
напеть мне что-то. Я говорю: 
Левочка, ну хорошо, дай мне 
разделаться с проектом «Глав-
ная сцена», в котором сейчас 
участвую... Я же один, понима-
ете? Один работаю, у меня нет 
компании, помощников. Я и зву-
корежиссер - два человека. Это 
очень тяжело, очень...

- На «Главную сцену» тя-
жело вас было уговорить? 
Многие удивились, увидев вас 
в телевизоре.

- Да нет, я бы не сказал. Они 
привели определенные доводы, 
которые меня убедили, так же 
как в свое время Игорь Крутой 
убедил меня выступить в Юрма-
ле со своим концертом в рамках 
его программы. Нет, я не из тех 
людей, которых надо долго уго-
варивать...

- Но до того в телепроек-
тах вас что-то не припомню.

- Нет, я был в проекте «5 
звезд» - конкурс в Ялте, но его, 
к сожалению, не показали по 
телевидению. Сейчас несколь-
ко исполнителей оттуда попали 
на «Главную сцену». И я вам ска-
жу, что этот проект мне очень 
понравился. Мало было слабых 
певцов.

- Ходили разговоры, что в 
новом сезоне «Голоса» вы бу-
дете одним из членов жюри, 
замените Градского.

- Я такого не слышал. А 
Саша абсолютно талантли-
вый человек. На мой взгляд, он 
очень сильно постарался, чтобы 

в какой-то мере загубить свой 
талант. В том смысле, что не за-
нимался продвижением своих 
песен, своего исполнительского 
мастерства. А годы идут... Прав-
да, он и сейчас очень известен.

- Да не просто известен, а 
после «Голоса» мегапопулярен! 
А до того лет 20 о нем было 
не слышно.

- Телевидение - большое 
дело!

- Сейчас и вы к этому 
пришли?

- Нет, я с другой целью. Моя 
популярность и известность в 
этом направлении музыки до-
статочно устойчивая и долго-
летняя. Мне в данном случае 
интересен был проект сам по 
себе. И у меня даже мысли не 
было, что это поможет мне где-
то, что придет народ ко мне на 
концерт. Он и так приходит! У 
нас сейчас 16 апреля в Питере, в 
«Октябрьском», концерт - биле-
тов уже давным-давно нет, а там 
все-таки 3600 мест.

- Вообще большие залы сей-
час собирают единицы. Кто, 
кроме вас?

- Ну как кто? Гриша Лепс, 
конечно. И я могу сказать, что 
с Гришей у нас просто замеча-
тельные отношения. Он удиви-
тельный человек на самом деле. 
Люди видят его на экране теле-
визора каким-то разбитным, на 
самом деле он очень душевный 
парень. То же самое могу ска-
зать о Стасе Михайлове. Стас 
уважает старших товарищей, 
и это имеет большое значение, 
говорит о нем как о человеке 
культурном, воспитанном, по-
нимающем. С большим уваже-
нием к нему отношусь.

- Вы знаете, а ведь несколь-
ко лет назад многие говорили, 
что Стас Михайлов - это но-
вый Антонов.

- Нет, он совсем не новый Ан-
тонов, он пишет свою музыку, 
стиль его песен не соответству-
ет моему стилю. Но он сам сде-
лал себя, понимаете? Человек 
пробился уже в ту пору, когда 
появились разные форматы, 
неформаты. Честь ему и хва-
ла! Потом в жизни Стас очень 
обаятельный, интеллигентный. 
Мне очень нравится, как он к 
жене своей относится, там лю-
бовь настоящая. Я всегда ува-
жаю это...

- А мы вас уважаем, Юрий 
Михайлович. И песни ваши 
любим. Так почему все-таки 
юбилейный концерт не хоти-
те устраивать?

- А может, еще и захочу - 
год-то весь юбилейный. Мо-
жет, и устрою, только не в 
Москве... Ну понимаете, коми-
тет по рекламе московского 
правительства выделил мне 
50 афиш. Представляете: 50 
афиш на 20-миллионный го-
род! На мой юбилейный кон-
церт, который мог состояться 
в Лужниках и где можно было 
сделать недорогие билеты. 
Мы запланировали примерно 
1000-1500 билетов для мало-
имущих людей, которые не 
могут прийти в Кремлевский 
дворец. И для меня это крайне 
важно. Время сегодня очень 
сложное: и экономически, и 
политически. Мы подготовили 
программу из 34 песен, думали 
устроить для людей праздник. 
А тут - 50 афиш...

- Вы посчитали это неува-
жением к себе?

- Да. Это личное оскорбле-
ние. А как иначе? Все-таки я 50 
лет на эстраде. Разве не заслу-
живаю уважения?..

Дмитрий Мельман
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА Ю. АНТОНОВА

Юбиляра не часто увидишь 
в такой компании

«Кобзона и Лещенко уважаю»
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70 лет назад, в марте 1945 
года, гитлеровская Германия 
находилась на последнем из-
дыхании. Спасти «тысячелет-
ний рейх» могло лишь чудо. 
Ну или чудо-оружие, о скором 
появлении которого неустан-
но твердила гитлеровская 
пропаганда. Почти в каждой 
речи Геббельса звучали слова 
о «новых разработках», бла-
годаря которым вот-вот на-
ступит поворот в войне. Дол-
гие годы считалось, что это 
не более чем миф, призван-
ный подбодрить население и 
армию. Но, согласно резуль-
татам недавних исторических 
исследований, министр пропа-
ганды не так уж сильно гре-
шил против истины.

Тюрингская Хиросима
Слухи о том, что на Ор-

друфском военном полигоне 
- нынешняя федеральная зем-
ля Тюрингия - в конце войны 
проводились испытания чу-
до-оружия, среди окрестных 
жителей ходили давно. При-
чем легенда была настолько 
популярной, что в начале 
1960-х годов ею заинтересо-
валась восточногерманская 
секретная служба «Штази». 
Тогда эта местность входи-
ла в состав ГДР. Архивы со-
хранили зафиксированные 
сотрудниками госбезопас-
ности свидетельства оче-
видцев.

Вот, например, что рас-
сказала Клер Вернер: «Я 
хорошо помню этот день. 
Это было 4 марта 1945 
года... Ханс (знакомый офи-
цер. - Ред.) сказал нам: то, что 
случится сегодня на полигоне, 
войдет в мировую историю. 
Произойдет что-то совер-
шенно небывалое. Он сказал, 
что мы должны подняться 
вечером на башню замка и 
смотреть в направлении Ре-
рензее... В 20.00 мы были на 
башне. Где-то в половине де-
сятого со стороны Рерензее 
вдруг возник ослепительно 
яркий свет - как будто одно-
временно вспыхнули сотни 
молний. Стало так светло, 
что можно было читать га-
зету. Внутри вспышка была 
красная, по краям - желтая. 
Мы увидели поднимавшийся к 
небу большой светлый столб. 
Он увеличивался кверху и вы-
глядел как большое дерево 
с листьями. Затем поднялся 
сильный шквалистый ветер. 
Продолжалось все это очень 
недолго, скоро опять стало 
темно, ветер утих. На следую-
щий день у меня, как и многих 
жителей Рерензее, Хольцха-
узена, Мюльберга, Вехмара 
и Биттштедта, то и дело шла 
носом кровь, болела голова и 
ощущалось давление в ушах. 

Около 14.00 к замку подъеха-
ли 100-150 эсэсовцев и спроси-
ли нас, где находятся трупы и 
кто уже успел здесь побывать. 
Мы ни о чем не знали...»

Еще более впечатляет рас-
сказ Хайнца Вахсмута, который 
в группе «штрафников» соору-
жал штабели из дров, с помо-
щью которых сжигались трупы 
заключенных концлагеря Ор-
друф: «5 марта 1945 года после 
полудня подъехали несколько 
грузовиков с эсэсовцами. Нам 
приказали собрать и погрузить 
в машины всю древесину, кото-

рая была в наличии». «Сжигате-
лей» доставили в имение Ринг-
хофен. «Нам велели сложить 
древесину в кучу на опушке 
леса - примерно 12 на 12 метров 
и не более метра высотой, - сви-
детельствует очевидец. - Для 
этого мы должны были надеть 
защитные костюмы. На краю 
леса мы увидели сваленные в 
кучи человеческие трупы, на-
верное, бывших заключенных. 
У них совершенно не было во-
лос, а иногда и одежды. Многие 
тела были покрыты волдыря-
ми, ожогами, местами кожа во-
обще отсутствовала: зияло го-
лое мясо. У некоторых не было 
отдельных частей тела. Когда 
мы уложили первые шесть 
штабелей, на них положили 
трупы - на каждый примерно 
по 50 тел - и подожгли».

После работы их заставили 
снять с себя не только защит-
ные костюмы, но и всю осталь-
ную одежду. Все эти вещи 
эсэсовцы немедленно сожгли. 
После того как «сжигатели» 
помылись, им выдали новые 
комплекты. Кроме того, каж-
дый из них получил по бутыл-
ке шнапса. «Один эсэсовец ска-

зал мне, - вспоминал Вахсмут, 
- что вчера была испытана не-
кая новинка, о которой скоро 
заговорит весь мир, и что мы, 
немцы, стали первыми в этом 
деле. Правда, кое-что пошло 
не так, как планировалось, и 
число бездельников поумень-
шилось». Когда группу вновь 
отвезли на опушку, Вахсмут 
увидел то, о чем потом не мог 
вспоминать без содрогания: 
«Из леса выползли несколько 
живых существ, обезображен-
ных до полной потери чело-
веческого облика. Вероятно, 

некоторые из них лиши-
лись зрения. Их было 12-15. 
Эсэсовцы немедленно их 
расстреляли». Когда груп-
па закончила свою работу, 
на опушке пылали 14 по-
гребальных костров. По 
утверждению Вахсмута, 
один из русских членов его 
команды (военноплен-
ный) передал ему по-
следние слова одного 

из выбравшихся из леса 
несчастных: «Большая 
молния, огонь... Многие 
погибли сразу, будто испа-
рились. Многие обгорели, 
многие ослепли. Передай-
те привет матери в Гурьев 
от Олега Барто».

По оценке немецкого 
историка Райнера Карл-
ша, 4-5 марта 1945 года на 
Ордруфском полигоне по-
гибло около 700 узников 
концлагеря. Сам же та-
инственный эксперимент 
был, по версии ученого, 
не чем иным, как испы-
танием ядерного оружия. 
«Немецкие ученые были 
первыми, кому удалось 
высвободить энергию ато-
ма», - настаивает Карлш.

Взрывной эффект
Можно, конечно, сказать, что 

опрошенные Штази граждане 
ГДР были большими фантазе-
рами. Что они либо выдумали 
происшествие, либо, по край-
ней мере, сильно преувеличили 
его масштабы и на самом деле 
речь шла о самом обычном 
взрывном устройстве, только 
очень-очень мощном. Однако 
рассказами свидетелей доказа-

тельства успехов нацистской 
ядерной программы отнюдь не 
исчерпываются. Уж кого-кого, 
а советские спецслужбы трудно 
упрекнуть в излишней впечат-
лительности или легкомыслии, 
а между тем обнаруженные в 
архивах донесения наших штир-
лицев дают картину, практиче-
ски один в один совпадающую 
с воспоминаниями аборигенов.

В конце марта 1945 года на 
стол Сталина легла доклад-
ная записка начальника Ивана 
Ильичева: «В последнее время 
немцами проведено в Тюрин-
гии два крупных взрыва. Они 
произошли в лесном массиве в 
условиях строжайшей секрет-
ности. На расстоянии 500-600 
метров от эпицентра взрыва 
лежали сваленные деревья. 
Возведенные для испытаний 
укрепления и строения были 
разрушены. Военнопленные, 
находившиеся в месте взрыва, 
погибли, причем в ряде случа-
ев от них не осталось следов. 
Другие военнопленные, нахо-
дившиеся на некотором рас-
стоянии от эпицентра взрыва, 
получили ожоги на лице и теле, 
степень которых зависела от 
расстояния их нахождения от 
центра... Взрыв сопровождался 
сильной взрывной волной и об-
разованием высоких темпера-
тур. Кроме того, зафиксирован 
значительный радиоактивный 
эффект...»* К этому прилага-
лось достаточно подробное 
описание конструкции взор-
ванного устройства. Ключе-
вым его элементом являлся, по 

версии разведчиков, уран-235.
В Кремль был срочно вы-

зван Игорь Курчатов, научный 
руководитель советской ядер-
ной программы. От академика 
потребовали дать оценку по-
лученной информации. Через 
пару дней «рецензия» была го-
това. «Материал исключитель-
но интересен, - пишет Игорь 
Курчатов в документе, озаглав-
ленном «О материале ГРУ ГШ 

Красной Армии «О немецкой 
атомной бомбе». - Он содержит 
описание конструкции немец-
кой атомной бомбы, предназна-
ченной к транспортировке на 
ракетном двигателе типа «Фау». 
Перевод урана-235 через крити-
ческую массу, который необхо-
дим для развития цепного атом-
ного процесса, производится 
в описываемой конструкции 
взрывом окружающей уран-
235 смеси пористого тринитро-
толуола и жидкого кислорода. 
Запал урана осуществляется 
быстрыми нейтронами, гене-
рируемыми при помощи высо-
ковольтной разрядной трубки, 
питаемой от специальных гене-
раторов. Для защиты от тепло-
вых нейтронов футляр с ураном 
окружается слоем кадмия. Все 
эти детали конструкции вполне 
правдоподобны».

Вместе с тем Курчатов вы-
ражал сомнение в том, что 
в Тюрингии было взорва-
но именно ядерное устрой-
ство: «Эффект разрушения 
от атомной бомбы должен 
быть большим, чем указано, 
и распространяться на не-
сколько километров, а не со-
тен метров». За это, кстати, в 
первую очередь цепляются и 
современные скептики. «Кур-
чатов исходил из того уровня 
знаний, которым он распола-
гал, - отвечает на это Райнер 
Карлш. - В его распоряжении 
были тысячи страниц амери-
канской технической доку-
ментации. Об американской 
бомбе Курчатов знал все, о не-
мецкой - практически ничего». 
Если понимать под атомной 
бомбой устройство, разру-
шившее Хиросиму, то, конеч-
но, на Ордруфском полигоне 
было взорвано что-то другое. 
По версии Карлша, немецкие 
ученые пошли принципиально 
иным путем и создали, выра-
жаясь современным языком, 
тактическое ядерное оружие.

По поводу принципов дей-
ствия этой адской машины до 
сих пор идут жаркие споры. 
Но одно можно уже считать 
несомненным: в основе ее дей-
ствительно лежали ядерные 
процессы. Деления или синтеза 

- уже другой вопрос. Это 
подтверждают в первую 
очередь пробы грунта: на 
месте предполагаемых 
взрывов зафиксирован 
повышенный уровень 
радиации. Причем в чис-
ле обнаруженных здесь 
радиоактивных частиц 
присутствует кобальт-60 
- элемент, который не мо-
жет возникнуть иначе, как 
в ходе ядерной реакции.

Почему же нацисты ни 
разу не применили свое 
ужасное и страшно эф-
фективное чудо-оружие 
против сил антигитлеров-
ской коалиции? Загадкой 
это кажется лишь на пер-
вый взгляд, на самом деле 
ларчик открывается очень 
просто. Ядерные заряды 
не взорвались в боевых 
порядках наступающих со-
ветских, американских или 
английских войск по той 

простой причине, что немцы 
не успели наладить их серий-
ное производство. Конечно, 
если бы судьба предоставила 
Гитлеру еще хотя бы полгоди-
ка, история могла бы пойти со-
всем по-другому. Но, к счастью, 
Господь дал этой бодливой 
корове капельку меньше вре-
мени, чем ей требовалось для 
завоевания мира.

Андрей Владимиров

Кто, где и когда впервые 
взорвал атомное 

устройство? Ответы, 
казалось бы, очевидны: 

американцы, штат 
Нью-Мексико, 16 июля 
1945 года. Однако все 

больше обнаруживается 
свидетельств в пользу 
того, что ядерный век 

начался, по крайней мере, 
на четыре месяца раньше. 

И совсем в другой точке 
земного шара.

АТОМНАЯ АТОМНАЯ БОМБА БОМБА 

Материал исключительно 
интересен. Он содержит 
описание конструкции 
немецкой атомной 
бомбы, предназначенной 
к транспортировке на 
ракетном двигателе 
типа «Фау». 

*Цитируется по Карлш Р. «Бомба Гитлера» и взгляд из Москвы»
(Россия в глобальной политике, №3, 2005 г.).

Вполне вероятно, что взрывы в 
Тюрингии были не самым первым 
испытанием нацистского ядерного 
чудо-оружия. Согласно воспомина-
ниям итальянца Луиджи Ромерсы, 
он стал свидетелем эксперимента, 
проведенного немецкими военны-
ми в ночь с 11 на 12 октября 1944 
года на искусственной платфор-
ме у острова Рюген в Балтийском 
море. «Они привели меня в бункер 
из чрезвычайно толстого стекла, - 
вспоминал итальянец. - Затем бун-
кер слегка задрожал, сверкнула ос-
лепительная вспышка, и появилось 
густое облако дыма в форме гриба... 
Взрыв вызвал катастрофический 
эффект. Деревья, стоявшие вокруг, 
превратились в уголь. Не осталось 
ни листьев, ничего живого».

КСТАТИ

ГИТЛЕРАГИТЛЕРА?
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Выбор за вами
После ЕГЭ вы сможете 

одновременно подать доку-
менты в любые пять вузов, 
на три направления в каждом. 
Однако в этом году надо край-
не серьезно подойти к выбору 
университета, института или 
академии - 185 вузов страны 
лишились лицензии, еще 36 
потеряли право набирать сту-
дентов. И это не предел - на 
апрель Рособрнадзор запла-
нировал очередную проверку 
эффективности учреждений, 
и, значит, до 30 мая черный 
список увеличится. Дело в 
том, что в 2015-м ведомство 
расширило свои полномочия, 
получив право лишать вузы 
аккредитации, не дожидаясь 
судебного решения. Необхо-
димые поправки были внесе-
ны в законодательство и под-
писаны президентом России.

Другой «хит сезона» от 
Мин обрнауки (и вам нужно 
о нем знать, чтобы понимать, 
куда вы идете) - объединение 
вузов. Например, Московский 
госуниверситет экономики, 
статистики и информатики 
присоединен к Российскому 
экономическому университе-
ту имени Г.В. Плеханова, Го-
сударственная классическая 
академия имени Маймонида 
слилась с Московским гос-
университетом дизайна и 
технологии. Вместо Санкт-
Петербургского госуниверси-
тета технологии и дизайна и 
Санкт-Петербургского техно-
логического госуниверситета 
растительных полимеров об-
разован Санкт-Петербургский 
госуниверситет промышлен-
ных технологий и дизайна. Не-
давно срослись Московский 
гуманитарный госуниверси-
тет имени М.А. Шолохова и 
Московский педагогический 
госуниверситет, Московский 
машиностроительный госуни-
верситет и Московский инду-
стриальный госуниверситет, 
Российский технический гос-
университет имени К.Э. Циол-
ковского и Московский авиа-
ционный институт.

Новаций много, а нацио-
нальный рейтинг вузов, кото-
рый чиновники Минобрнауки 
России давно должны были 
подготовить по приказу пре-
зидента России, появится не 

раньше июня, поэтому не 
слишком на него надейтесь. 
Наводите справки самостоя-
тельно.

Бюджетных мест 
будет больше

Внимательно изучите ста-
тистику вузов, она публику-
ется на их сайтах. Тогда вы 
заметите, что Минобрнауки 
России увеличило количество 
мест для бюджетников. Год 
назад их было 484,9 тыс., те-
перь - 576 тысяч. К примеру, в 
Московском государственном 
техническом университете по-
явились дополнительные 679 
мест, в Российском универси-
тете дружбы народов - 201, в 
Воронежском государствен-
ном архитектурно-строитель-
ном университете - 268, в Улья-
новском государственном 
университете - 100. В 2015-м 
особенно повезет тем, кто вы-
брал для себя строительство, 
производство, IT-технологии, 
медицину, фармацевтику и 
социальную работу.

Для абитуриентов из 
83 субъектов РФ чис-
ло бюджетных мест 
в российских вузах 
увеличилось на 16%, 
для абитуриентов-
крымчан - на 20%. 
И это при том, что в 

Крыму созданы федеральный 
Керченский государственный 
морской технологический уни-
верситет и Севастопольский 
государственный университет. 
Напомним, что для выпускни-
ков школ Крыма и Севасто-
поля ЕГЭ обязательным 
не является, эта льгота дей-
ствует до 2016 года.

Вуз приедет 
к абитуриентам

Абсолютно все россий-
ские абитуриенты еще в 
феврале передали в депар-
таменты образования спи-
ски предметов, которые они 
будут сдавать по выбору. Но 
не все ребята в курсе, что в 
2015 году они имеют право из-
менить этот перечень за две не-
дели до начала ЕГЭ, а не за ме-
сяц, как было раньше. Условие 
хорошее - оно позволит юно-
шам и девушкам в последний 
момент реально оценить свои 
возможности и соотнести их со 
свежими требованиями вузов.

Многие университеты (80% 
государственных и 40% ком-
мерческих) сообщили Рособр-
надзору, что при приеме аби-
туриентов будут учитывать 
результаты итоговых школь-
ных сочинений - выпускники 

их уже написали. Получившие 
за сочинение «незачет» смогут 
до 22 апреля подать заявление 
на пересдачу и 6 мая написать 
работу повторно.

Экзамен по математике 
разделен на два уровня. Для 
получения аттестата школь-
ники сдают базовый - он будет 
оцениваться по 5-балльной 

системе, для поступления 
в вуз - профильный (за 
него можно получить от 
27 до 100 баллов).

В ЕГЭ по иностранным 
языкам включен раздел 
«Говорение». Испыта-
ние растянуто на два 

дня, а минимальный балл 
по этому предмету вырос с 

20 до 22.
По обществознанию тоже 

поднялась оценка - с минималь-
ных 39 до 42. Как показала про-
шлогодняя практика, основная 
масса абитуриентов получала 
за вступительные тесты на 
факультетах юриспруденции и 
социологии не больше 40 бал-
лов.

Дальше - самое интерес-
ное. Выясните, какие пред-
меты вам придется сдавать в 
выбранных вузах. Например, 
при поступлении в вузы МВД 
абитуриентам придется вы-
держать экзамены по русско-
му языку, физической культу-
ре, истории, обществознанию 
и пройти проверку на детек-
торе лжи.

В Московском государ-
ственном медико-стоматоло-
гическом институте абиту-
риенты будут рисовать вазы 
- они должны продемонстри-

ровать свои навыки живопис-
ца, чтобы подтвердить проф-
пригодность.

Изменилась форма всту-
пительных испытаний. МГУ 
экспериментирует и для не-
которых регионов проводит 
экзамены дистанционно - в 
режиме онлайн. Ульяновский 
государственный университет 
организует выездные комис-
сии в районы области, то есть 
не абитуриенты едут в вуз, а 
вуз к абитуриентам.

Минобороны и Минобр-
науки России разрешили при-
нимать на военные кафед-
ры девушек. В Московской 
области и в Сибири смогут 
поступить на 14 специаль-
ностей 210 выпускниц школ. 
В Вятском государственном 
гуманитарном университе-
те и Тамбовском государ-
ственном техническом по-
явилось новое направление 
- «правовое обеспечение на-
циональной безопасности». 
Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет 
открывает кафедру этнопо-
литологии. А в Ульяновском 

педагогическом универ-
ситете, Башкирском госу-
дарственном университете, 
Кемеровском госуниверси-
тете культуры и в Новго-
родском государственном 
университете осенью нач-
нут готовить теологов.

К ЕГЭ добавят баллы
Вспомните о своих до-

стижениях и забудьте о 
списках, рекомендованных 

к поступлению. В этом году 
таких документов не будет. 
Вместо них вузы собира-
ются публиковать списки с 
ранжированием абитуриен-
тов по баллам с детальной 
информацией об оценках по 
всем предметам. Вверху - вы-
сокие, ниже - по убыванию. 
80% абитуриентов поступят 
в первую волну - до 3 августа. 
Вторая волна будет совсем 
короткой - с 4 по 6 августа.

Обратите внимание: в ито-
говых списках будут указы-
ваться баллы за ЕГЭ и баллы 
за индивидуальные достиже-
ния. Абитуриенты смогут при-
ложить к основным докумен-
там портфолио с грамотами, 
дипломами чемпионов и при-
зеров олимпиад... Каждый вуз 
составляет собственный пере-
чень достижений и начисляет 
баллы по своему усмотрению. 
Их максимальное количество 
- 20, причем 10 из них - бал-
лы за школьное сочинение. 
Здесь, как показывает практи-
ка, приемные комиссии чаще 
всего ловчат, поэтому заранее 
прочитайте и на всякий случай 
скопируйте приказ, где дается 
подробный список категорий: 
кому и за какие достижения 
вуз присуждает баллы, сколь-
ко именно. Если на сайте вуза 
такой информации нет, об-
ращайтесь за ней к руково-
дителям приемных комиссий, 
иначе потом будете удивлять-
ся, как девочки и мальчики с 
меньшими баллами, чем у вас, 
оказались впереди, а вы оста-
лись с носом.

Анна Бессарабова

До ЕГЭ у выпускников 
российских школ 

осталось всего ничего, до 
поступления в вуз - 
всего ничего и еще 

немножко. Семьи будущих 
абитуриентов волнуются и 
заучивают информацию на 

университетских сайтах: 
что нужно сдавать, когда 

начнутся и закончатся 
экзамены, надо ли ждать 

сюрпризов в 2015 году и 
каких? Чтобы облегчить 

задачу поступающим, мы 
расскажем им о самых 
важных нововведениях 

в высшей школе и 
предложим четкий план 

действий.

ПОСТУПАТЕЛЬНОЕ ДВИЖЕНИЕ
Что нужно знать абитуриентам накануне приемной кампании-2015?

ЗОЛОТЫЕ ВЫ НАШИ!
Госдума к маю обещает обнародовать антирейтинг «самых 
жадных вузов страны», платное образование в которых обой-
дется будущим студентам дороже всего. В перечень войдут 
высшие учебные заведения, чьи цены на 2015/16 учебный год 
покажутся депутатам завышенными по сравнению с предыду-
щим годом. 
Антирейтинг адресован абитуриентам. По мнению парламен-
тариев, выпускники школ выбирают вузы для поступления, 
пользуясь старыми прайс-листами, и не подозревают, что на-
кануне приемной кампании администрации учебных заведе-
ний могут «переписать ценники», увеличив стоимость обучения 
в два-три раза.
Уже начался сбор информации. Пока известно, что на 30% по-
дорожало образование в Российском университете дружбы на-
родов, Государственном университете управления и Универси-
тете печати имени Ивана Федорова. Псковский госуниверситет 
увеличил расценки в три раза, Владимирский государственный 
университет на 90% поднял стоимость обучения на направлении 
«реставрация» и на 66% для направления «физкультура для лиц 
с отклонениями здоровья». Специальность «актерское искус-
ство» в Хабаровском госуниверситете искусств и культуры подо-
рожала на 28%, а «хореографическое искусство» - на 27%.
Подробный список российские абитуриенты увидят накануне ЕГЭ.

В ТЕМУ

Школьники имеют 
право изменить 
перечень предме-
тов за две недели 
до начала ЕГЭ, а не 
за месяц, как было 
раньше.
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Большому кораблю - 
большое плавание

Вячеслав Лысаков родился 
10 ноября 1953 года, под зна-
ком Скорпиона, во Всемирный 
день молодежи, в Подольском 
районе Московской области 
в местечке «Санаторий 17». 
Скорее всего там и вправду 
был санаторий, но жизнь рай-
ской не казалась. «Жили мы 
нищенски на мамину зарплату: 
я, сестра и две племянницы, 
которых воспитывали, забрав 
из детдома», - вспоминал Слав-
ка. Мама работала с утра до 
ночи, муж не помогал, о хоро-
шей учебе и речи не шло.

В итоге Лысаков окончил 
вечернюю школу и посту-
пил в ПТУ на специальность 
«огранщик алмазов в брил-
лианты четвертого разряда», 
после чего поработал на мос-
ковском ювелирном заводе 
«Кристалл».

Дальше - смена специаль-
ности на дамского парикма-
хера. Служба в отделе писем 
журнала «Человек и закон». 
Поступление в медучилище 
при Институте имени Скли-
фосовского и трудовые будни 
массажиста сборной СССР и 
«Динамо», после чего работа 
фельдшером выездной реани-
мационной бригады 
скорой помощи.

Окончил Москов-
ский облинститут 
физической культу-
ры, возглавил учеб-
но-спортивный отдел 
ВДСО «Трудовые ре-
зервы». А через три 
года махнул на зара-
ботки на Камчатку, 
получив квалифика-
цию матроса первого 
класса на рыболовец-
ких судах.

Вячеслав за не-
сколько лет зарабо-
тал невероятные по 
советским меркам 
50 тыс. рублей (де-
сять новых автомо-
билей «жигули» или 
несколько квартир 
в Москве). А когда 
Лысаков вернулся в столицу, то 
встретил известную целитель-
ницу Джуну, женился на ее пле-
мяннице и открыл в себе спо-
собности биоэнерготерапевта.

Акции протеста 
с аварийками

Получив диплом доктора 
Международного универси-
тета комплементарной меди-
цины Шри-Ланки, следующие 
годы Вячеслав занимался ис-
целением страждущих. Но 

когда эпоха Чумаков и Каш-
пировских закатилась, Лыса-
ков стал специалистом по ре-
монту японских автомобилей.

И тут началось самое ин-
тересное.

2005 год. Правительство 
решило ограничить эксплуа-
тацию праворульных машин. 
Но Вячеслав через автофору-
мы в интернете организовы-
вает первую акцию протеста 
сразу в 48 регионах России.

Вы помните, как в Москве 
водители «праворулек» цепля-
ли оранжевые ленточки на 
машины, включали аварийки и 
кружили вокруг Белого дома?

В конце концов закон о за-
прете правых рулей был по-
хоронен. Автолюбителей 

впервые признали реальной по-
литической силой. Ну а Лыса-
ков стал знаменитым как лидер 
этого протестного движения.

Он организовал и возгла-
вил межрегиональную обще-
ственную организацию в защи-
ту автомобилистов «Свобода 
выбора», которая провела 10 
всероссийских акций: в защиту 
владельцев американских авто-
мобилей, под лозунгом - «Нет 
мигалкам», в защиту Олега 
Щербинского, обвиняемого в 
ДТП с трагически погибшим 

губернатором Алтайского края 
Михаилом Евдокимовым...

Лысаков начал вести ра-
диопередачу «Дураки и доро-
ги», стал замом генерального 
директора по инновациям 
ОАО «Московский институт 
материаловедения и эффек-
тивных технологий». Во-
шел в члены Федерального 
координационного совета 
Общероссийского народного 
фронта и стал руководите-
лем аппарата ОНФ.

Из оппозиции в 
депутаты

Лысаков образца 2005-2007 
годов - непримиримый борец 
с коррупцией и чиновничьим 

произволом. Автод-
вижение «Свобода 
выбора» настойчиво 
обращается к вла-
стям всех уровней со 
своим гражданским 
сопротивлением, за-
просами, инициатива-
ми. Повестка самая 
широкая: заморажи-
вание цен на бензин, 
отказ от повышения 
транспортного на-
лога, смягчение на-
казаний за тонировку, 
борьба против вво-
зных пошлин на авто-
кресла.

Да, чтобы жизнь 
чиновникам не каза-
лась сахаром,

Вячеслав Ивано-
вич пишет яркие ко-
лонки в оппозицион-

ной «Новой газете», жестко 
критикует депутатов-едино-
россов. В итоге власть пригла-
шает Лысакова в Комитет Гос-
думы по транспорту в качестве 
эксперта. И вот 4 декабря 2011 
года по квоте ОНФ в партий-
ных списках «Единой России» 
герой нашего рассказа избран 
депутатом Государственной 
думы РФ, занимает должность 
первого зампреда Комитета 
по конституционному законо-
дательству и государственно-
му строительству.

Вот это головокружитель-
ная карьера!

Обама тоже стал 
другим

«Протестуют те, кто не ра-
ботает, а часами сидит в ин-
тернете. Десятки блогеров 
посчитали, что они - россий-
ский народ, и стали что-то там 
мутить. А народ России - это 
те люди, которые часами ра-
ботают на заводах, фабриках, 
малых предприятиях. Миллио-
ны - за стабильность в России 
и за Путина», - говорит Лыса-
ков. И как с ним поспоришь? 
Ну да, теперь точка зрения из-
менилась. Но ведь даже время 
относительно. Как в анекдоте, 
смотря с какой стороны туа-
летной двери ты находишься.

Да, Лысаков до госкарье-
ры встречался с помощником 
американского посла Арлис 
Рейнольдс и был польщен, 
что Госдеп США проявил 
интерес к его протестной 
деятельности. Но теперь он 
присоединился к акции за то, 
чтобы лишить Барака Обаму 
Нобелевской премии мира. И 
это правильно, ведь и Обама 
сильно изменил свое отно-
шение к России за последние 
годы. Вообще людям свой-
ственно меняться.

В начале 2014 года Вячес-
лав Иванович направлял пись-
мо мэру Москвы с просьбой 
разрешить езду любым типам 
транспорта по выделенным 
полосам для общественного 
транспорта в ночное время. 
Хотя за полгода до этого, вы-
ступая с трибуны Госдумы, 
просил парламентариев голо-
совать против такой инициа-
тивы на федеральном уровне.

В декабре 2014-го он внес 
законопроект о правилах 
эвакуации автомобилей. Де-
путаты выступили за ужесто-
чение наказания за парковку 
на местах для инвалидов, обя-
зательную эвакуацию машин 
с иностранными номерами, 
если те просрочили срок пре-
бывания в РФ...

Сермяжная правда тут 
есть. Вы можете ненавидеть 
власти за политику эвакуа-
торов. Но давно пришла пора 
навести порядок на дорогах.

Награды нашли героя
Еще одна из нашумевших 

инициатив Лысакова - сокра-
щение лимита нештрафуемо-
го превышения скорости с 20 
до 10 км/час. Или вот - огра-
ничить гражданам с задол-
женностью по администра-
тивным штрафам свыше 10 
тысяч рублей доступ к неко-
торым госуслугам. Так, люди 
не смогут получить загран-
паспорт, сдать экзамен на во-
дительские права, поставить 
автомобиль на учет.

Конечно, не все законо-
проекты проходят. Предсе-
датель Комитета Госдумы по 
экономической политике и 
предпринимательству Евге-
ний Федоров даже высказал 
мнение, что некоторые ре-
шения приведут к дестабили-
зации ситуации в стране:

- Если мы хотим, чтобы 
в России совершился госу-
дарственный переворот, нам 
нужно, чтобы он был под-
питан миллионами недо-
вольных людей. Надо, чтобы 
росла безработица, чтобы 
государство всячески пре-
пятствовало деятельности 
граждан, увольняло их, сни-
жало зарплаты, пенсии, раз-
дражало новыми инновация-
ми. Сейчас не то время, когда 
надо закручивать гайки.

Но вообще Лысаков много-
го достиг к своим 62 годам. 
Председатель Центральной 
ревизионной комиссии Обще-
российского народного фрон-
та (ОНФ). Лидер Всероссий-
ской политической партии 
«Автомобильная Россия». Де-
путат Государственной думы 
РФ шестого созыва (фракция 
«Единая Россия»). Первый за-
меститель председателя Коми-
тета ГД по конституционному 
законодательству и государ-
ственному строительству.

Благодарность Президен-
та РФ «За активное участие в 
избирательной кампании по 
выборам Президента Россий-
ской Федерации». Наградное 
оружие - пистолет Ярыгина 
9-го калибра. Медаль МВД 
РФ «За боевое содружество». 
Почетная грамота Государ-
ственной думы «За особый 
вклад в развитие законода-
тельства и парламентаризма 
в РФ, укрепление демократии 
и конституционного строя в 
РФ, обеспечение прав и сво-
бод граждан РФ» с вручени-
ем почетного знака Государ-
ственной думы «За заслуги в 
развитии парламентаризма». 
Медаль ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени за 
достигнутые трудовые успе-
хи, значительный вклад в со-
циально-экономическое раз-
витие Российской Федерации, 
заслуги в гуманитарной сфе-
ре, укреплении законности и 
правопорядка, многолетнюю 
добросовестную работу, ак-
тивную законотворческую и 
общественную деятельность.

Публицист. Политик. Об-
щественный деятель. Депутат.

Его критикуют в интерне-
те? В интернете можно писать 
все, что угодно. А вы встаньте 
с дивана. И добейтесь того же, 
что смог Вячеслав Иванович.

Крепко жмем руку.
Материал подготовил 

Степан Строев

Вячеслав Лысаков: 
ИЗ МАТРОСОВ В ДЕПУТАТЫ
Госдума РФ состоит из 
450 членов, и писать о 
каждом из них газетного 
места не хватит. Но 
биография единоросса 
Вячеслава Лысакова столь 
колоритна и удивительна, 
что «Мир новостей» 
решил рассказать об этом 
человеке.

Водители «праворулек» цепляли оран-
жевые ленточки на машины, включали 
аварийки и кружили вокруг Белого 
дома. Закон о запрете правых рулей 
был похоронен, а Лысаков стал лиде-
ром этого протестного движения.
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Между Благовещенском и Вол-
гоградом сотни километров. Точнее 
7638, если ехать по трассе. Но Нине 
Васильевне Епифанцевой такое рас-
стояние уже не преодолеть. Ей 80 лет, 
она обычный человек с очень скром-
ной пенсией, дети у нее не миллионе-
ры, поэтому приехать на могилу отца 
и возложить цве-
ты она не сможет.

«Но теперь я 
знаю, где папа по-
хоронен, - говорит 
женщина. - У меня 
есть фотография 
памятника, сни-
мок таблички с 
его фамилией: До-
янов В.Д. Отца 
звали Василием 
Дмитриевичем. 
Наконец-то мое 
сердце успокоилось. Давно перестала 
надеяться. Не верила, что найду».

Ее история об отце - это обрывки 
детских воспоминаний, мамины рас-
сказы, похоронка со словами «красно-
армеец Доянов погиб 1 декабря 1942 

года в боях под Сталинградом» 
и совет от сослуживца Василия Дми-
триевича: «Ищи батю на берегу Вол-
ги. Он лежит в братской могиле где-то 
недалеко от хутора Платонов».

Епифанцева корит себя за то, что 
не обращалась за помощью к поис-
ковым отрядам. Решила: незачем об-

ременять молодых 
ребят своими про-
блемами. Сорок 
лет она самостоя-
тельно переписы-
валась с чиновни-
ками.

«Пока были 
силы и здоровье, 
надо было съез-
дить в Волгоград-
скую область. На 
месте быстрее бы 

во всем разобралась. 
Но то работа не пускала, то семья тре-
бовала внимания: муж - ветеран тыла 
- болеть начал, две дочки подрастали, 
- объясняет Нина Васильевна. - Каза-
лось, еще есть время, а жизнь как один 
день пролетела».

На запросы из Благовещенска чи-
новники отвечали коротко: хутора 
Платонов не существует, братской 
могилы нет. Такие отписки они при-
сылали и в годы правления Брежне-
ва, и при горбачевской перестройке, 
и с 2000-го по 2014-й. Хутора действи-
тельно не было, его затопили в 1953 
году, когда строили Волго-Донской 
судоходный канал, но двумя годами 
раньше братская могила с останками 
солдат была перенесена в Калач-на-
Дону. Она находится в центре города. 
О памятнике со списком из 1260 фа-
милий погибших воинов знает весь 
район. Каждый год 9 Мая чиновники 
произносят у него торжественные 

речи.
«Мы получали от них 
одинаковые бумажки. 

Слишком люди заняты, 
чтобы все уточнить и 
обстоятельно растол-
ковать, - не упрекает 
госслужащих Епифан-
цева. - Приходили от-
веты. Я плакала, а доч-

ки повторяли: «Хватит 
душу травить. Зачем сно-

ва бегать на почту?»
Захоронение нашли сотруд-

ники Пенсионного фонда России. 
Нина Васильевна пришла туда по дру-
гим делам и в беседе с руководителем 
пресс-службы Амурского отделения 
ПФР Натальей Шлямовой обмолви-
лась об отце.

«Я выведала у бабушки подробно-
сти, но не стала ее обнадеживать. Бук-
вально на следующий день связалась с 
коллегой из Волгоградской области. 
Неделей позже он прислал фотогра-
фии памятника с фамилией Доянов, 
- сообщила нам Наталья. - Потом мы 
пригласили Нину Васильевну и пере-
дали ей документы».

И только после этого в Благо-
вещенск пришло разъяснение от 
чиновников Калачевского района 
Волгоградской области о причинах 
путаницы.

«Значит, сердце не зря подсказыва-
ло: когда-нибудь я увижу отцовскую 
могилу. Жаль, что только на фотогра-
фии, - вздыхает Нина Епифанцева. - И 
жаль, что моя мама этого не застала».

Анна Бессарабова,
фото пресс-службы Амурского 

отделения ПФР

ФЕРМЕРЫ 
ВО ВРЕМЯ КРИЗИСА 
ЧАЩЕ СТАНОВЯТСЯ 
ЖЕРТВАМИ 
МОШЕННИКОВ
Люди, занимающиеся сельским 
хозяйством, теряют 
от 1 до 6 миллионов рублей.

Два месяца назад 80-летнему фермеру 
Анатолию Гаспарову из Курского района 
Ставропольского края на мобильный теле-
фон позвонил неизвестный и предложил 
купить аммиачную селитру -  минеральное 
удобрение, необходимое для активного на-
сыщения растений азотом.

Откуда мужчина, назвавшийся Алексан-
дром Крюковым из Москвы, узнал номер 
телефона старика-провинциала? У Гаспа-
рова это вызвало недоумение. Однако зво-
нивший соблазнил агрария выгодным пред-
ложением доставить селитру прямо домой, 
да еще по мизерной цене - по 16 рублей за 
килограмм.

Для фермерских полей требовалось 50 
тонн. Заплатить за них надо было 800 тысяч 
рублей. Будущий урожай мог с лихвой оку-
пить затраты, и Гаспаров решил рискнуть. 
Он человек «старорежимный», положивший 
жизнь на развитие животноводства в райо-
не, вместе с сыном десятки лет выращивал 
бычков для колхоза, был удостоен похвал 
и грамот, но никак не может привыкнуть к 
нынешнему времени, где есть лохи и кидалы. 
Наивный Гаспаров продолжает верить, что 
человек человеку - друг, товарищ и брат, а не 
враг и мошенник.

Поэтому он и подумать не мог, что его 
разводят, отправился в Россельхозбанк за 
кредитом. Сумму выдали. Гаспаров поручил 
своему бухгалтеру связаться с фирмой, пере-
проверить, реальная она или нет. Незнако-
мец продиктовал телефоны, указал адрес 
сайта SamaraAzot (продажа минеральных 
удобрений). Сайт подозрений не вызвал. От-
вечали все указанные телефоны. Вежливые 
молодые люди из ООО «Тайфун» объяс-
няли, как оплатить заказ, куда перечислить 
деньги (в Райффайзенбанк), как и в какие 
сроки в Ставрополье они перешлют товар.

Бухгалтер обратила внимание: ООО 
«Тайфун» создано в октябре 2014 года. Со-
всем юная организация со смешным устав-
ным капиталом 25 тысяч рублей. Но ведь 
зарегистрирована Межрайонной инспек-
цией Федеральной налоговой службы №46 
по городу Москве. Значит, все должно быть 
нормально...

В марте Гаспаров понял, что его обманули. 
800 тысяч рублей канули в неизвестном на-
правлении. Страница на сайте с формой за-
полнения заявок исчезла. Фермер побежал 
в Курский РОВД писать заявление. Полиция 
направила материалы по делу в Москву.

И таких историй в России сейчас много. 
Мошенники зарабатывают на аферах от 1 до 
6 миллионов рублей. Алтайского фермера 
Сергея Топчиева кинули на 6,2 млн рублей. 
Но в его случае преступники действовали 
иначе - они просто списали деньги с расчет-
ного счета сельхозпредприятия - «Панкру-
шихинского агроснаба».

«В Сбербанке, где был открыт счет, нам 
сказали, что перевод был подписан секрет-
ными ключами электронных подписей, а 
платежка соответствовала всем требовани-
ям», - жалуется фермер.

Пытаясь вернуть свои деньги, алтаец до-
брался до Генпрокуратуры РФ, несколько 
раз ездил в Москву, но, по словам следовате-
лей, найти мошенников нереально.

«Уже ничего не сделаешь, - рассуждает 
Сергей Топчиев. - Единственное, что мы мо-
жем, - предупредить коллег из всех регионов 
России: будьте внимательными, никому не 
доверяйте, проверяйте поставщиков и парт-
неров с помощью правоохранительных ор-
ганов. А как иначе? В кризис только негодя-
ям - раздолье».

Елена Саркисова

Полтора года назад в Хакасии была 
заключена необычная сделка. Хол-
динг «Евразруда» продал предпри-
ятию «Руда Хакасии» два железных 
рудника - в Абазе и Вершине Теи. Все-
го за 10 млн рублей. Ранее руководство 
«Евразруды» не раз заявляло о своем 
желании избавиться от активов в рес-
публике, и, как утверждал глава Ха-
касии Виктор Зимин, новокузнецкие 
промышленники грозились затопить 
шахты. Учредителей «Руды Хакасии» 
в регионе мало кто видел. Компания 
была зарегистрирована как раз нака-
нуне сделки, а впоследствии от ее лица 
выступали чиновники республикан-
ского правительства.

Сделка казалась взаимовыгодной: 
«Евразруда» избавилась от миллиард-
ных убытков, сотрудники предприя-
тий сохранили рабочие места, а власть 
совершила благородный поступок, 

взяв на себя социальные обязатель-
ства. Новые собственники заявили, 
что построят современную систему 
добычи и обогащения руды. При этом 
известно, что на модернизацию одно-
го лишь Абаканского рудника в Абазе 
требуется около 5 млрд рублей.

Но от былых намерений не оста-
лось и следа - в начале года стало из-
вестно о грядущем сокращении на 
Тейском руднике. В январе 2015 года 
сотрудники предприятия вышли на 
митинг против возможных массовых 
сокращений. Вершина Теи - удален-
ный таежный поселок, в котором 
больше негде работать. Это медвежий 
угол, где заморозки случаются даже в 
июне. Квартиры там стоят копейки, и 
уезжать людям некуда. А на руднике 
до недавних пор народ получал не-
плохие деньги - в среднем по 30 тысяч 
рублей.

В феврале профсоюз горняков 
встретился с министром природ-
ных ресурсов Хакасии Борисом 
Варшавским и представителями 
«Руды Хакасии». Людей ненадолго 
успокоили. Было решено, что 109 
сотрудников предприятия уйдут в 
вынужденный отпуск, получая 2/3 
заработной платы.

Выводить людей из простоя бу-
дут постепенно, как объяснил рабо-
чим Борис Варшавский. Сколько это 
продлится, можно только предпола-
гать. Сотрудникам рудника совету-
ют запастись терпением. Но где его 
взять? Финансовая ситуация на пред-
приятии остается тревожной: только 
по итогам февраля Тейский рудник за-
должал Пенсионному фонду Хакасии 
более 17 млн рублей.

Игорь Чигарских

СОРОК ЛЕТ СОРОК ЛЕТ 
ПОИСКОВПОИСКОВ

Жительница Благовещенска Нина Епифанцева 
нашла могилу отца, погибшего во время 
Великой Отечественной войны, в феврале 2015 
года. На переписку с чиновниками у нее 
ушло полжизни.

Хакасский поселок Вершина Теи с населением 
четыре тысячи человек оказался на грани 
социальной катастрофы. Работники Тейского 
рудника второй раз за весну выходят 
на митинг против массовых сокращений на их 
предприятии. 

Безрадостный выбор Безрадостный выбор 
медвежьего угламедвежьего угла
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Только в  2014 году российские 
поисковики обнаружили останки 
около 14 тысяч солдат Великой 
Отечественной войны. По словам 
экспертов, сейчас у людей гораздо 
больше шансов отыскать погибших 
родственников, чем, например, 20 
лет назад, когда государственные 
военные архивы были недоступны.
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Цирковая династия 
Майхровских бережно 

хранит память 
поколений. Прабабушка 

и прадедушка, 
Бернард и Антонина, 

проехали всю войну в 
агитационном поезде -

дарили радость 
бойцам в воинских 

частях и прифронтовых 
госпиталях. Их сын, 

Евгений Майхровский - 
знаменитый клоун Май, -

нынче руководит одной 
из самых успешных 
трупп в российском 

цирковом искусстве.

В цирк попали 
случайно

Бернард Майхровский и его 
супруга Антонина цирковыми 
артистами стали случайно. Бер-
нард Майхровский с юности за-
нимался акробатикой, а в конце 
1920-х годов его пригласили ра-
ботать в цирковой антрепризе. 
Молодой человек показал себя 
как талантливый артист и хоро-
ший гимнаст. Публика востор-
женно его принимала, Майх-
ровский приобрел известность. 
В 1930-е он выступал в москов-
ском парке культуры на так на-
зываемом «Острове танцев» с 
акробатическим номером. Там 
и познакомился со своей буду-
щей женой Антониной - миниа-
тюрной блондинкой, артисткой 
балета.

Молодые люди не только по-
женились, но и стали работать 
вместе. 

- Прабабушка ловко вста-
вала на плечи своему мужу, 
он мог удержать ее на ладони, 
- поясняет правнучка Антони-
ны, Наталья Майхровская, на-
следница династии, известная 
дрессировщица. - Эффектные 
номера, изобретение которых 
сейчас приписывают китайско-
му цирку, - танцы «верхнего» на 
плечах «нижнего» - мои праба-
бушка и прадедушка проделы-
вали еще 80 лет назад. На пле-
чах и руках Бернарда бабушка 
показывала красивые балет-
ные па. Публика не сводила с 
них глаз.

Подбитый танк 
вместо игрушек

В 1938 году у молодой цир-
ковой семьи родился сын Евге-
ний. А в 1941-м началась война. 
Артисты были приписаны к 
Мос ковскому дому культуры 
железнодорожников. Управ-
ление железных дорог СССР 
в то время создавало так назы-
ваемые агитационные поезда. 
В них артисты и жили, и пере-
мещались с фронта на фронт.

- Я тоже путешествовал с 
родителями в этом поезде, - 
вспоминает Евгений Майхров-
ский, - так же, как и другие дети 
артистов. Условий для малыш-
ни в поезде не было, но мама и 
папа не хотели оставлять меня 
в детском доме, боясь потерять 
в непростое военное время. И 
создавали удобства, как могли. 
Спать меня укладывали, на-
пример, в большой чемодан. 
Организовать кроватки было 
невозможно, да и с полки я 
падал. Папа натягивал в ба-
гажной полке специальную 
сетку, чтобы я не вываливался 
на пол. Пока я спал, 
они репетировали. 
Или выступали 
перед военными 
и гражданскими.

А н т о н и н а 
Майхровская, 
или Тоська, как ее 
звали дети, позже 
рассказывала 
внучкам, как 
радостно встре-
чали их ране-
ные, врачи в 
госпиталях, ра-
бочие и служа-
щие на заводах. 
Как благодарно 
хлопали. Как де-
лились последним, 
стараясь накормить 
долгожданных ар-
тистов.

- Во время вой ны люди жда-
ли праздника, хотели хоть не-
много отвлечься от  тяжких 
будней, постоянной боли, бом-
бежек, крови, - рассуждает На-
талья Майхровская. - Тоська 
говорила, что это было очень 
важно тогда. Им тоже при-
шлось видеть ужасы войны, 
когда они въезжали в города, 
освобожденные от оккупации, 
приходилось терпеть лишения, 
нехватку продуктов и одежды. 
Но вместе они справлялись с 
трудностями.

Евгений Майхровский сей-
час со смехом вспоминает не-

большой эпизод военного 
времени. Его мама, с 
большим трудом раздо-
быв на какой-то стан-
ции бак теплой воды, 
вымыла сына. Впер-

вые за несколько 
недель. Но потом 
поезд сделал не-
запланирован-
ную остановку 
в чистом поле. 
Пока родите-
ли, пользуясь 
в о з м о ж н о -
стью, репе-
тировали, ма-

ленький Евгений 
сбежал из купе, 

чтобы поиграть на 
улице. Спохватив-
шись, мама долго не 
могла найти сына - 
кричала, металась 
вдоль вагонов, обе-
жала ближний по-
селок и станцию. 

Ребенок как сквозь 
землю провалился. 
Нашли его за пару 
минут до того, как 
поезд должен был 
тронуться. Женя си-
дел в поле за гусени-
цей огромного подби-
того танка и горстями 
радостно сыпал на от-
мытую макушку песок.

- Родители очень 
меня ругали. Но 
были счастливы, 

что я нашелся, - сме-

ется спустя 
годы Евге-
ний Бернар-
дович.

На 
манеже 
с трех лет

Тогда же, в 
военное вре-
мя, состоялся 
цирковой де-
бют малень-
кого Жени.  
Р о д и т е л и , 
выступая, од-
нажды взяли 
его с собой. 
Папа передал 
его снизу маме. 
А мама, делая 
акробатиче-
скую фигуру 
на плечах Бернарда, поставила 
сына себе на голову. Сын от-
лично устоял и даже ухитрился 
сделать публике «комплимент» 
ручкой.

Приходилось переживать и 
настоящие авианалеты. Быва-
ли случаи, когда поезд спешно 
покидал передовую, уходя в 
тыл, а прямо вслед за послед-
ним вагоном на железнодо-
рожный мост сыпались снаря-
ды.

Пережив войну, холод и 
голод, семья не потеряла же-
лания радовать людей своим 
творчеством.

- Прадедушка всегда был в 
семье «барином» - вальяжным 
и немногословным, - с улыбкой 
замечает Наталья Майхров-
ская. - И тем не менее многое 
умел делать руками. Построил 
дом, посадил розы. Вышивал 
картины, мог сшить жене эф-
фектное платье, пальто или 
даже обувь. А бабушка, наша 
любимая Тоська, до последних 
дней была легкой, задорной и 
никогда не теряла оптимизма. 
Она до восьмидесяти лет пре-
подавала в цирковом училище. 
Ставила технику мне. Выучила 
практически всех ныне рабо-

тающих артистов. Ее многие 
вспоминают с огромной благо-
дарностью.

Она очень любила петь и 
пела всегда. Любила гостей и 
принимала их радостно, а про-
вожала весьма оригинально, 
показывая у лифта целый ка-
скад балетных па, приговари-
вая: «Томбэ, па-де-буре, глиссад 
и ассамбле!» Гости ликовали. 
Неуемную энергию Антонины 
унаследовала и Наталья Майх-
ровская. Молодая звезда цирка 
говорит, что при любых невзго-
дах она вспоминает прабабуш-
ку с ее силой жизни и позитив-
ным восприятием мира.  И к ней 
возвращается оптимизм.

Сын Бернарда и Антонины, 
Евгений Майхровский, дебю-
тировавший в три года и с дет-
ства живший в цирковой среде, 
мечтал быть не акробатом и 
не клоуном, а драматическим 
артистом. Но так и не смог по-
ступить ни в одно театральное 
училище из-за низкого тембра 
голоса. Но поступил в цирковое.

Когда со студенческой ска-
мьи его призвали в армию, смог 
организовать самодеятельную 
цирковую труппу из солдат-
призывников.

- Мы вставали в четыре утра, 
чтобы репети-
ровать, - говорит 
старейшина цир-
ковой династии, 
- с шести утра у 
нас начинался 
обычный сол-
датский день по 
распорядку. А с 
отбоя и до полу-
ночи я сидел за 
учебниками и 
конспектами, 
так как учился 
во ВГИКе на 
режиссерском 
отделении. Ев-
гений Майхров-
ский по окон-
чании училища 
начал работать 
клоуном.

Клоун в 
чемодане

В совет-
ское время 
клоун Май и 
его чудесные 

дрессированные животные 
- ученый гусь и собачка Филя - 
были известны и любимы поч-
ти так же, как Карандаш или 
Юрий Никулин.

Почти все Майхровские 
стали цирковыми артистами 
и работают в одной труппе. 
Внучка Евгения Бернардовича, 
очаровательная Наталья Майх-
ровская, - известная дрессиров-
щица, которая вместе с супру-
гом Салихом Гаязовым создала 
уникальный номер с морскими 
львами и пингвинами. Впервые 
она вышла на манеж к публике, 
когда ей было ровно столько, 
сколько и деду, то есть три года. 
Вышла вместе с Маем в образе 
Маленького Мая, путешеству-
ющего с клоуном в чемодане. А 
спустя 20 лет точно так же вы-
шла на публику и ее дочь, Майх-
ровская-младшая.

- Я не знаю, кем станет доч-
ка и будет ли она, «рожденная 
в опилках», артисткой цирка, 
- признается Наталья. - Но и 
мы, и наши родители начинали 
карьеру с этой роли. Семейная 
традиция. А традиции для цир-
ковых артистов очень важны.

Ирина Потапова,
фото автора
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НА МАНЕЖЕ-НА МАНЕЖЕ-
четыре поколения 
одной семьи

Клоун Май 
со своими 
четвероногими 
друзьями

Наталья Майхровская создала уникальный 
номер с морскими животными
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О 
том, что отшельники 
уходили в отдален-
ные места, в горы и 
тело их могло очень 
долго там оставаться 
в неизменном виде, 

хотя земной путь этих людей, 
казалось, прекратился, опи-
сано во множестве источни-
ков. Это так называемое со-
стояние самадхи, или темный 
ретрит. Душа человека, вели-
кого ламы, святого, уходит 
в другой мир, чтобы оттуда 
продолжать помогать людям 
на земле, нести им силу. Ме-
сто, в котором собираются 
эти души, называют Шам-
балой. Это не материальное 
место, а некое пространство 
в тонком мире, хотя и очень 
близкое к нам. Своего рода 
промежуточное место.

Из этого пространства по 
преданию приходили на зем-
лю Учителя человечества, 
чтобы дать нам знание и силу. 
Люди ищут это место до сих 
пор. Но ведет туда только ду-
ховный путь. Просветленные 
люди уходили в Шамбалу, 
оставляя свои тела в непод-
вижном нетленном состоя-
нии.

Хамбо-лама Итигэлов был 
человеком просветленным. 
Он предвидел сталинские ре-
прессии и то, что они коснут-
ся многих, кто имел духовный 
сан. И сделал свой выбор. Не-
которые ламы отказывались 
проводить обряд, сопровожда-
ющий уход их главы в темный 
ретрит. Они не осмелились 
читать молитву-благопожела-
ние для умершего над живым 
учителем. Тогда Хамбо-лама 
сам начал читать молитву и 
стал постепенно уходить из 
этого мира...

Хамбо-лама Итигэлов за-
вещал своим последовате-
лям, что нужно сделать: через 
какое-то время после его ухо-
да взять его тело, сидящее в 
позе лотоса, посадить в ящик 
из кедра, засыпать сверху 
солью и закопать в землю в 
определенном месте. Все так 
и было сделано.

А ровно через год начала 
набирать обороты машина ре-
прессий. Например, Янгажин-
ский дацан закрыли и через 
некоторое время взорвали. В 
своем завещании Итигэлов 
указал точный год и день, ког-
да его тело должно быть под-
нято из земли.

Через 70 лет это время при-
шло. Тому порукой были осо-
бые знаки. Вокруг субургана, 
где когда-то молился Хамбо-
лама, несмотря на жуткую за-
суху, расцвел влаголюбивый 
шалфей. Одному буддийско-
му монаху Иволгинского да-
цана Итигэлов начал являться 
во сне, говоря о том, что пора 
откапывать тело. Ламы знали 
об истории захоронения, но 
никто не знал точного места. 
Из тех, кто присутствовал при 

захоронении, многие умерли, 
а Хамбо-лама Итигэлов про-
должал являться верующим и 
твердить о пришедшем сроке.

Помог случай. У одного 
духовного руководителя хо-
ронили маму. На похоронах 
он обмолвился: «Опять при-
снился... Говорит: давай, отка-
пывать пора. А я не знаю, что 
мне с этим делать...» Эти сло-
ва услышал старейшина села 
Гильбира Амгалан Дабаевич 
Дабаев. Он часто появлялся 
на этом кладбище, участвовал 
в разных обрядах и, как выяс-
нилось, единственный знал о 
точном месте.

К обряду эксгумации ламы 
подготовились серьезно: при-
везли врачей, специалистов, 
организовали видеосъемку. 
Откопали ящик, внутри - нет-
ленное тело Хамбо-ламы 
Итигэлова в позе лотоса, гла-
за закрыты. Тело не живет 
обычной жизнью, он не ды-
шит, не активен. Но практи-
чески никаких изменений за 
столько лет не произошло. 
И что самое удивительное, у 
него даже лунки ногтей были 
розовые...

В 2006 году состоялась моя 
первая поездка в Иволгин-
ский дацан. На второй этаж, 
где он находился, женщин не 
допускали. Мне оставалось 
только стоять на первом эта-
же храма и ощущать незри-
мую связь с ним.

Понадобилось еще пять 
лет, чтобы встретиться с этим 
чудом вновь. За это время для 
Хамбо-ламы был выстроен 

отдельный храм, где он на-
ходится по сей день, туда 
открыт доступ и для жен-
щин. В храм, но не к телу. 
Моя подруга Оюна дого-
ворилась, чтобы нас в виде 
исключения к нему допу-
стили.

Нам разрешили посто-
ять возле Хамбо-ламы 
всего по несколько ми-
нут, но ощущения были 
непередаваемые. Между 
нами сразу возникло не-
что вроде телепатиче-
ского общения.

Я много лет занима-
юсь духовными практи-
ками, у меня много учителей 
в духовном мире, но ни у кого 
из них нет тел - только изо-
бражения, скульптуры. Иисус 
Христос, Сен-Жермен, Ни-
колай Чудотворец,  Серафим 
Саровский... А у Хамбо-ламы 
Итигэлова есть тело, и при 
этом он является духовным 
учителем, с которым я обща-
юсь. Это было настоящее по-
трясение! Во время недавней 
поездки в Бурятию мы много 
беседовали с одним из лам, 
миссия которого служить хра-
нителем тела Пандито Хам-
бо-ламы. Беседовали прямо в 
храме рядом с его деревянным 
саркофагом.

Служитель тела рассказал, 
что периодически Хамбо-ла-
ме меняют одежду. Однажды 
он ощупал одежду под мыш-
ками - та была сырой. Ламы 
считают, что Хамбо-лама 
Итигэлов - это не ушедший 
человек, он еще живой, его 

клетки живые, суставы в под-
вижном состоянии, идет пото-
отделение. Служитель также 
сказал, что как-то делал телу 
Хамбо-ламы массаж мышеч-
ной ткани - ткань начинала 
реагировать, мышцы смягча-
лись.

Что же это за форма жиз-
ни? Как мне представляет-
ся, он оставил в своем теле 
частицу душевной энергии. 
Для земной жизни ее было 
очень мало, а вот чтобы не 
исчезнуть совсем - достаточ-
но. Именно эта частичка и не 
дает телу рассыпаться.

Хранитель тела показывал 
мне короб, в котором пре-
бывало в земле тело Хамбо-
ламы Итигэлова. Не только 
тело, но и короб остался в пол-
ной сохранности - мне дали 
потрогать этот ящик из кедра. 
Любое дерево, а не только 
достаточно мягкий кедр, за 

столько лет в зем-
ле могло превратиться в тру-
ху. Энергия духовной силы не 
дает разрушаться физической 
оболочке не только Хамбо-
ламы, но и дерева, в структуре 
которого также поддержива-
лась жизнь, как и в теле.

Зачем все это было нуж-
но Пандито Хамбо-ламе XII 
Даши-Доржо Итигэлову? 
Он говорил своим последо-
вателям: «Весь смысл моей 
жизни, смысл прихода в этот 
мир в том, чтобы нести лю-
дям знание о существовании 
другого мира - духовного. 
Я хотел оставить неопро-
вержимые доказательства 
человечеству, что духовная 
сторона жизни существует. 
И что я мог сделать? Как до-
казать? Единственный спо-
соб - оставить людям свое 
нетленное тело».

Антрополог, психолог, исследователь 
различных духовных практик 

Алина Слободова в свое время 
побывала в Бурятии, 

в Иволгинском дацане, 
где 10 сентября 2002 года 

подняли из земли ящик с телом 
Хамбо-ламы Итигэлова. Пролежав 

в земле 70 лет, он оказался 
не тронут тленом. Вот ее рассказ...

В духовных практиках
есть понятие «второе 

тело». Его еще называют 
тонким, эфирным. 

Психоэмоциональное 
и ментальное 

состояния человека -
 это все проявления его 

тонкого тела.

Болезни возникают сначала на 
уровне тонкого тела. Поэтому и 
лечить надо в первую очередь не 
столько физическое тело - на нем 

болезнь проявляется уже в виде 
следствия, - а работать со вторым. 
Хотя, конечно, физическое тело 
тоже требует ухода, внимания и 
поддержки.

Особые технологии и практики, 
позволяющие восстановить связи 
между этими телами, приводят к 
оздоровлению организма, улучше-
нию самочувствия, омоложению, 
восстановлению сил. Любые спо-
собы работы с телом в отрыве от 
сознания не принесут желаемых 
результатов и будут лишь времен-
ной мерой.

Мы предлагаем ряд методик, 
доступных каждому, позволяющих 
заботиться о втором теле. Они есте-
ственным образом гармонизируют 
основные жизненно важные си-
стемы человека - иммунную, эндо-
кринную, кровеносно-сосудистую и 
другие.

Научные открытия последнего 
времени доказывают наличие свя-
зи между психологическим состо-
янием человека и его физическим 

здоровьем. Работа со вторым те-
лом позволяет улучшить психоло-
гический настрой, поднять настрое-
ние, а в итоге улучшить физическое 
состояние.

Большинство людей, особенно 
обитателей мегаполисов, живет в 
стрессогенной среде.

Проходя через стресс и выхо-
дя из него, человек обычно за это 
чем-то расплачивается. Частью 
своей жизненной энергии - вот 
чем. И так происходит снова и 
снова. Наступает момент, когда че-
ловек вдруг осознает: в его жизни 
что-то изменилось, причем в нега-
тивную сторону. У него стало мень-
ше душевных и физических сил, 
возникли проблемы в общении с 
людьми, на работе, в личной жиз-
ни. Зачастую жизнь теряет смысл, 
все кажется пустым и бесперспек-
тивным. Психологи называют это 
состояние «синдромом выгора-
ния». Еще один термин для этого 
состояния - «синдром хронической 
усталости». Люди начинают обра-

щаться к врачам, лечить симптомы 
болезней, но ничего не помогает, 
иногда бывает только хуже.

И, к сожалению, никакие таб-
летки, водные процедуры и тому 
подобные методы лечения не мо-
гут вернуть человеку его душевной 
энергии.

Практика «возвращения души» 
и утраченных частей целого по-
зволяет наполнить внутренний мир 
и внутреннее пространство чело-
века особым светом. Он придает 
ему шарм, магнетизм и делает его 
жизнь более успешной и счастли-
вой, не говоря уже о здоровье, мо-
лодости и долголетии.

Мы приглашаем наших чи-
тателей на мастер-классы 
Алины Слободовой, автора 
уникальной методики, позво-
ляющей восстановить целост-
ность души, повысить внутрен-
нюю энергетику, улучшить 
здоровье.

Справки по телефону 
(499) 975-17-87

Как вернуть здоровье, 
молодость и долголетие

Он оставил нетленное 
тело, чтобы явить 
силу духа Тело Хамбо-ламы Итигэлова реагирует на внешние воздействия как живое
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Препараты из лекарствен-
ных растений используются 
очень давно. В последнее время 
популярность их только увели-
чивается. Но отношение врачей 
и ученых к ним неоднозначное. 
Одни их активно рекоменду-
ют пациентам, другие - никог-
да. Почему так? И что лучше,  
травки или «химия»?

Гений - парадоксов 
друг?

Фитотерапия (лечение тра-
вами) на тысячи лет древнее 
современной фармакологии. 
По-настоящему последняя на-
чала развиваться только в со-
роковые-пятидесятые годы 
прошлого века. До этого, ко-
нечно, использовались синтети-
ческие препараты, но почти все 
они после начала химической 
революции в фармакологии в 
середине ХХ века сгинули как 
неэффективные или небезопас-
ные. Остались лишь единич-
ные препараты. А вот древнее 
лечение травками продолжает 
прогрессировать, несмотря на 
удивительный парадокс: они в 
несколько раз хуже изучены, 
чем синтетические препараты. 
Не всегда известны их актив-
ные вещества, и часто непонят-
но, как травки влияют на орга-
низм. Продолжаются споры, 
можно ли считать их эффектив-
ными или они действуют как 
пустышки (плацебо). При этом 
про лекарства, созданные фар-
макологами, известно почти все 
- формулы активных веществ, 
их дозы, лечебные и побочные 
эффекты, понятно, как они ве-
дут себя в организме.

Как объяснить эти парадок-
сы? Все очень просто. Еще лет 
15 назад изучать травки так 
глубоко, как «химию», просто 
не могли. Ведь только недавно 
появились приборы и методы 
исследования, позволяющие 
«разбирать» лекарственные 
растения до последней моле-
кулы. И тут стали выясняться 
необычные подробности. Ста-
рая добрая мать-и-мачеха ока-

залась совсем недоброй. В ней 
обнаружились вещества, очень 
опасные для печени, и даже му-
тагены, способствующие раз-
витию рака. А вот у зверобоя, 
который считали средством «от 
всех 99 болезней» (так любят 
выражаться травники), обна-
ружили четкий фармацевтиче-
ский эффект, о котором ранее 
не догадывались, - он действу-
ет как антидепрессант. Чес-
нок, которым лечили простуду 
и отгоняли ведьм, оказался 
неплохим средством для сни-
жения давления и разжижения 
крови - для сердечников он про-
сто классное средство.

Сложные задачки
Почему же травки так 

сложны для изучения? 
Представьте себе та-
блетку. Она содержит 
одно, ну максимум 3-4 
активных вещества, и 
каждое из них очень 
хорошо изучено - все 
они синтезирова-
лись искусственно 
и долго изучались 
на токсичность и 
эффективность. 
А любая травка 
- это всегда комплексный пре-
парат, в котором активных ве-
ществ от нескольких десятков 
до тысяч. Обычно они похожи 
и принадлежат к одной фарма-
цевтической группе - действу-
ют схожим образом. Но при 
этом они отличаются, как син-
тетические лекарства из одной 
группы: один препарат нужно 
пить 4 раза в день, а другой - 
1 раз, так как он медленнее раз-
рушается; доза одного может 
быть в 10 раз больше другого, 
потому что он менее активен; 
один препарат токсичнее для 
печени, другой, наоборот, безо-
паснее. И вот весь этот «букет» 
различий присутствует в каж-
дом препарате из лекарствен-
ных трав. Достоинство это или 
недостаток? В последнее время 
даже фармакологи все чаще 
говорят, что такая смесь актив-
ных веществ часто действует 

сбалансированно и оказывает 
на организм менее вредное дей-
ствие. Но все это нужно изучать 
в деталях, а это крайне сложно 
и дорого.

Вторая проблема, связанная 
с этим «букетом», - его непосто-
янство. Растения, как и люди, от-
личаются. В одной травке боль-
ше одних активных веществ, 
в другой - других, в третьей их 
вообще мало. Все это зависит 
от семян и от условий выращи-
вания: почвы, климата, осадков, 
удобрений и т.д. Чтобы препа-
раты из трав сделать со стан-
дартными дозировками, пред-
лагают несколько подходов. 
Первый, фитониринг - выращи-
вание травок из стандартизи-
рованных семян в стандартных 

условиях, чтобы в каждом 
растении были примерно 

одинаковые количе-
ства активных ве-

ществ. Второй подход 
- выравнивание дози-

ровки уже «в про-
бирке». В разных 
партиях сырья 
о п р е д е л я ю т 
концентрации 

активных веществ и смешива-
ют их в таких пропорциях, что-
бы получить нужную дозу. Так, 
например, делают некоторые 
препараты из женьшеня.

Лекарства-сироты
Почему же фармакологи не 

очень активно «разбирают по 
косточкам» лекарственные рас-
тения? Причин несколько. Во-
первых, гораздо проще изучать 
какое-то одно активное веще-
ство, из которого может полу-
читься полноценное лекарство, 
чем несколько десятков, чтобы 
довести до совершенства фито-
препарат. Но главное, наверное, 
в другом. У каждого современ-
ного синтетического препарата 
есть родители. Они его холят, 
лелеют, не жалеют денег на его 
испытания, усовершенствова-

ние, на рекламу и продви-
жение. Ведь в течение 15-
20 лет после появления 
нового лекарства никто 
другой его делать не мо-

жет. Оно находится под 
патентной защитой.

А препараты из ле-
карственных растений 
- сироты. Их может де-
лать каждый, ведь ак-
тивные вещества в них 
придумали не химики, 
а природа, и защитить 
их патентом практи-
чески невозможно. И 
значит, если компания 

вложит сотни миллионов 
в испытания и продвижение 
таких фитопрепаратов, то вос-
пользоваться этим во многом 
смогут и конкуренты, не потра-
тившие для этого ни цента.

Средства для этого нужны 
астрономические - в среднем 
на один препарат тратят около 
1 млрд долларов. И подавля-
ющая часть их приходится не 
на разработку лекарства, а на 
его масштабные испытания и 
продвижение. Позволить себе 
это может только «большая 
фарма» - несколько трансна-
циональных компаний, дикту-
ющих правила игры на фарма-
цевтическом мировом рынке. 
Они как мантру повторяют, что 
эффективны только их лекар-
ства, прошедшие испытания 
по так называемым правилам 
доказательной медицины. На 
формальное соблюдение этих 
правил и уходит большая часть 
того самого миллиарда.

В связи с этим мне вспоми-
нается рассказ директора НИИ 
фармакологии, академика 
Сергея Середенина. Он гово-
рил, что эти правила являются 
искусственным бюрократиче-

ским барьером, чтобы отсечь 
конкурентов, неспособных за-
платить такие астрономиче-
ские суммы. И утверждать, что 
лекарства, не прошедшие через 
такие дорогостоящие испыта-
ния, неэффективны, глупость. 
Ведь концепция доказательной 
медицины стала активно рабо-
тать только в 1980-1990-е годы, 
и, следуя этой логике, все ле-
карства, появившиеся раньше, 
нужно считать неэффективны-
ми, а врачей, назначавших их, 
мракобесами. Инквизиторы от 
доказательной медицины стро-
го следят за правилами игры. 
И в результате сегодня практи-
чески ни одно новое лекарство, 
созданное вне «большой фар-
мы», даже самое эффективное, 
не будет считаться полноцен-
ным. Стать признанным во всем 
мире оно имеет шанс только в 
том случае, если его купит ка-
кая-нибудь крупная фармацев-
тическая транснациональная 
компания и запустит в произ-
водство по своим правилам. И 
это справедливо для всех ле-
карств - и синтетических, и на-
туральных. Только у последних 
шансов во много раз меньше. 
Они неинтересны «большой 
фарме»: их крайне сложно запа-
тентовать, и из-за этого трудно 
«отбить» миллиард, на них по-
траченный.

Именно поэтому фитопре-
параты остаются еще плохо 
изученными, а деньги на них 
часто делают проходимцы, 
производящие вместо лекарств 
пустышки. В них недокладыва-
ют сырье, его не проверяют ни 
на качество, ни на содержание 
активных веществ. Сами пре-
параты не испытывают даже по 
минимуму, предпочитая агрес-
сивную и ложную рекламу. Вот 
такой замкнутый круг получа-
ется.

Что делать?
Как же быть в такой ситуа-

ции нам? В лечении серьезных 
хронических заболеваний пока 
лучше отдавать предпочтение 
все-таки синтетическим сред-
ствам. Фитопрепараты менее 
предсказуемы, можно нарвать-
ся на пустышку. В более про-
стых случаях лекарства из трав 
вполне применимы, но при этом 
всегда следите за их эффектом. 
Если на 2-3-й день лучше не ста-
новится, с этим препаратом, на-
верное, больше не стоит экспе-
риментировать и пора перей ти 
на более проверенные лекар-
ства.

Прочитала, что есть 
шоколадная диета. Что, 
реально можно похудеть на 
шоколаде?

О. Шебаршина, 
г. Липецк.

Можно, если в течение 
дня съедать лишь 1-2 ма-
ленькие плитки шоколада, и 
ничего больше. Но на такой 
диете долго не просидишь, 
в ней нет множества других 
веществ, необходимых ор-
ганизму. Конечно, шоколад 
имеет массу полезных ве-
ществ и полезных свойств. 

Особенно это справедливо 
по отношению к натураль-
ному горькому черному 
шоколаду. Но даже он не 
является продуктом для сни-
жения веса: в нем очень мно-
го жиров, а порой и сахара (в 
горьком шоколаде он тоже 
иногда бывает в избытке). И 
любой из этих компонентов 
может превращаться в орга-
низме в подкожный жир. Так 
что шоколад, несмотря на 
свою полезность, помогает 
не худеть, а полнеть. И что-
бы этого избежать, относи-
тесь к нему как к лакомству, 

которым не объедаются, а 
которое понемножку смаку-
ют. Маленькая плитка шоко-
лада в день или четвертинка 
большой, при условии, что 
вы правильно питаетесь, не 
должны прибавить вам лиш-
них килограммов.

ШОКОЛАДНАЯ ДИЕТА
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«Букет лекарств»
против «букета 
болезней»
Чем лекарственные травки отличаются 
от синтетических лекарств

Подготовил Олег Днепров
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Каждый дачник зна-
ет: ягоды черной смо-
родины приобретают 
свою окраску, когда со-
зреют.

Однако есть сорта, 
которые в спелом виде 
так и остаются травя-
ного цвета!

Смородина с зелены-
ми ягодами впервые по-
явилась в России в 30-е 
годы прошлого века. Ее 
вывели в Сибири. Сорт 
назвали Зеленоплод-
ная. Однако этот экзот 
в промышленных садах 
не оценили, дачники к 
подобному чуду тоже 
отнеслись скептиче-
ски. Плоды этого сорта 
были похожи скорее на 
мелкий крыжовник.

Зарубежное 
достижение

А вот садоводам из Германии 
и Финляндии Зеленоплодная 
очень приглянулась. Они взяли 
ее за основу и принялись вы-
водить свои сорта. В итоге по-
лучили несколько новых раз-
новидностей, которые затем 
попали в Россию. И одна из них 
обрела здесь популярность.

ВЕРТТИ (VERTTI). Яго-
ды у этого сорта среднего 
размера (0,8 г), зеленые, ино-
гда с коричневыми вкрапле-
ниями. На вид неприглядные. 
Но какой вкус! Они очень 
сладкие, прямо-таки медо-
вые! Ароматные, но при этом 
не имеют резкого смородино-
вого запаха, который не всем 
нравится. К тому же не наби-
вают оскомину.

Первый урожай Вертти 
дает на 2-3-й год после посад-
ки. Он не очень обильный, но 
по большому счету зеленых 
ягод много и не надо - варенье 
из них по цвету получается 
невыразительное, а чтобы по-
лакомиться, хватит с лихвой. 
Ягоды созревают во второй 
половине июля.

Суровые русские зимы этот 
сорт переносит довольно снос-
но. Во всяком случае, побеги у 
него никогда не подмерзают. 
Но очень сильный мороз мо-

жет прихва-
тить цветоч-
ные почки. 
Зато сорт 
у с т о й ч и в 
к грибным 
болезням и 
практически не 
поражается поч-
ковым клещом.

Наш ответ 
иностранцам

Впрочем, наши селекционе-
ры потом тоже опомнились. И 
на данный момент в России вы-
ведено 3 сорта черной сморо-
дины с зелеными ягодами.

ЗОЛОТО ИНКОВ. Сред-
нераннего срока созревания. 
Ягоды крупные (1-1,2 г), жел-
товато-зеленые, прозрачные, 
приятного кисло-сладкого 
вкуса. Урожайность 2,1-2,6 кг с 
куста.

ИЗУМРУДНОЕ ОЖЕРЕ-
ЛЬЕ. Среднепозднего срока со-
зревания. Смородинки крупные 
(1,0-1,4 г), светло-желтые с лег-
ким зеленым отливом, прият-
ного кисло-сладкого, освежаю-
щего вкуса. Урожайность очень 
хорошая - 2,2-2,7 кг с куста.

СЛЕЗА ИЗИДЫ. А это 
ранний сорт. Ягоды у него тоже 
крупные (1-1,2 г), светло-жел-
тые, прозрачные, с желтова-

тым отливом, приятного кисло-
сладкого вкуса. Урожайность 
2-2,5 кг с куста.

Все наши сорта зимостойки. 
А еще они довольно устойчивы 
к болезням и вредителям.

Нюансы ухода
Место. Сорта с зелеными 

ягодами требуют больше теп-
ла и света, чем черноплодные. 
Так что сажать их надо исклю-
чительно на открытом участке. 
Ведь даже небольшая тень при-
ведет к образованию мелких и 
кислых плодов.

Почва. Эти сорта предпо-
читают легкие рыхлые влаж-
ные плодородные суглинки. 

На других почвах тоже 
будут расти, но хуже. 

А вот на заболо-
ченных участ-

ках погибнут! 
И если грун-
товые воды 
н а х о д я т с я 
близко, смо-
родину надо 

сажать на не-
высоких гря-

дах.
Ну а в осталь-

ном зеленая сморо-
дина не отличается от 

черной: удобрять, поливать и 
формировать ее надо точно 
так же.

Секрет успеха
Как вырастить необычную 

ягоду? Размножать зеленую 
смородину проще всего че-
ренками. Их нарезают в конце 
сентября - начале октября с 
сильных, одревесневших по-
бегов. Длина черенка должна 
быть 25-30 см.

Высаживают их сначала на 
грядку. В почву заглубляют на-
клонно и так, чтобы над поверх-
ностью земли были 1-2 почки.

На второй год молодое рас-
тение пересаживают на по-
стоянное место. При посадке 
его тоже надо заглубить (на 
5-7 см). Слабые побеги выре-
зать, а сильные укоротить, что-
бы остались 1-2 почки. В итоге 
на 3-й год получится прекрас-
ный куст. И первый урожай.

ВСЕ ЛЕТО ЗРЕЛА, 
но не почернела

«Увидела в садовом 
магазине в продаже скор-
лупу от кедровых орешков, 
предлагают как мульчиру-
ющий материал. Подска-
жите, можно ли его исполь-
зовать для подсыпки под 
деревья? 

Вера Говорухина, 
Горки-2, Одинцово».

Появившаяся в продаже 
кедровая скорлупа - это от-
ходы переработки орехов на 
заводе в Подмосковье. Новая 
мульча очень декоративна и 
может служить не один год. 

Если вы прикроете ею при-
ствольные круги, то деревья 
вам будут благодарны. С по-
мощью этого приема корни 
растений будут защищены 
зимой и при возвратных за-
морозках весной.

Вообще любая мульча спо-
собствует улучшению струк-
туры почвы, предупрежда-
ет образование почвенной 
корки, уменьшает испарение 
влаги, ослабляет суточные 
колебания температуры поч-
вы, останавливает прораста-
ние сорняков, улучшает пи-
тание растений. Мульчируют 
все почвы, кроме избыточно 
влажных. Но наиболее эф-
фективен этот прием на лег-
ких песчаных почвах, а также 
там, где недостаточно влаги.

Но если вы сомневаетесь в 
достоинствах скорлупы оре-
хов, то можно мульчировать 
торфокрошкой, древесной 
стружкой, органическими 
удобрениями, растительны-
ми остатками после скаши-
вания травы на газоне. Под-
ходят хвоя, песок и даже 
керамзит, обычный гранит-
ный или мраморный щебень. 
Для мульчирования в садах 
успешно используют и чер-
ную полихлорвиниловую 
пленку. Ею покрывают при-
ствольный круг в радиусе 1 м. 
Внешние края пленки укла-
дывают в бороздки глубиной 
8-10 см и присыпают почвой 
или песком. Благодаря плен-
ке отпадает необходимость в 
прополках. 

ОТХОДЫ ОТ ОРЕХОВ - В ДЕЛО

МЕЖДУ 
ПРОЧИМ

 Благодаря зеленой окра-
ске ягоды этих сортов 

не привлекают внимания птиц. 
Так что весь урожай остается 
в целости и сохранности.

 Зеленая смородина в отличие 
от черной не вызывает аллер-

гии. А еще она очень полез-
на больным сахарным 

диабетом.

Ведущий рубрики Александр Куленкамп, к.с.-х.н.,
«горячая линия» 31 марта с 18.00 до 19.00,

тел. 8 (499) 975-444-7
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В полуфиналы Кубка Гагарина 
вышли четыре клуба из самых 
крупных городов России. Мо-
сква (12 млн), Санкт-Петербург 
(5 млн), Новосибирск (1,5 млн) и 
Казань (1,1 млн).

Не хватает только Екатерин-
бурга (1,4 млн) и Нижнего Нов-
города (1,26 млн). Здорово, когда 
есть такая массовость. Для срав-
нения: в прошлом финале играли 
Магнитогорск (0,412 млн) и во-
обще Прага, поэтому рейтинг не 
был велик. А теперь он просто 
зашкаливает.

Интерес подогревают разно-
образные флешмобы. Так, ген-
менеджер «Сибири» Кирилл Фа-
стовский пообещал, что если его 
команда пройдет «Магнитку» в 
четвертьфинале, то он побреется 
наголо.

В итоге действующий чемпи-
он был выбит из розыгрыша, а 
Фастовский сдержал свое обеща-

ние. Причем вместе с менедже-
ром побрились многие фанаты 
«Сибири». Ну а пресс-атташе клу-
ба Мария Левинская разделась 
догола и выложила фото в инста-
грам, это было ее пари. Нужно 
ли говорить, что пиар-акции си-
биряков моментально взорвали 
интернет?

Но, кажется, «Сибирь» вы-
плеснулась, потому что в полу-
финале против «Ак Барса» не по-
казывает ничего. Да, это сказка о 
Золушке, когда небогатый клуб 
из провинции проходит в плей-
офф так далеко. Но «Ак Барс» 
- зеленая машина, которая уве-
ренно катит в финал (уже 2-0 в 
серии). А за рулем сидит Зинэту-
ла Билялетдинов, проваливший 
со сборной России Сочинскую 
Олимпиаду, но теперь настроен-
ный хоть на какой-то реванш.

Билл привык ставить сво-
ей команде такой хоккей, что 

на лету дохнут мухи. 
В интернете появля-
ются такие отзывы: 
«Прекрасный матч! Я 
уже сложил 50 бумажных 
журавликов». Или: «Хватит 
мучить зрителей! Пустите «Ак 
Барс» сразу в финал и пока-
зывайте нам побольше серию 
ЦСКА - СКА!»

Да, армейское дерби - это кон-
фетка. Москва против Санкт-
Петербурга, Роснефть против 
Газпрома, Александр Радулов 
против Ильи Ковальчука.

Две главные звезды КХЛ ока-
зались в центре внимания, когда 
в концовке первого матча (3:0 в 
пользу ЦСКА) Ковальчук про-
езжал сзади Радулова и рубанул 
его клюшкой по голеностопу. 
Александр рухнул на лед как 
подкошенный, не ожидая такой 
подлости от товарища по сбор-
ной России.

Ковальчук получил малый 
штраф и подвергся массовой об-
струкции трибун. Впоследствии 
его освистывали всякий раз, ког-
да он получал шайбу.

«Илья играл хорошо. Это один 
из лучших матчей Ковальчука. 
Не забил, но моменты были. 
Получилось много блокировок 
его бросков. Но он очень ста-
рался. И думаю, что Илья был 
лидером СКА, - возражает зна-
менитый эксперт Сергей Гимаев. 
- Конечно, давлению трибун он 
не поддался как опытный про-
фессионал. Наоборот, думаю, 
Ковальчука это только заводило. 
И сам Илья прекрасно понимает, 
что в случае с Радуловым посту-
пил неправильно».

Стоит похвалить новое ру-
ководство КХЛ (как известно, в 
этом сезоне Дмитрий Чернышен-
ко сменил на посту президента 
лиги Александра Медведева). В 

пресс-центре ЦСКА появился 
телевизор, настроенный на нуж-
ную программу. 

Но болельщики рассказыва-
ли, что в Москве купить билет на 
такой хоккей невозможно. Про-
дажи через интернет отменены 
в целях борьбы со спекулянтами. 
Очереди в кассы выстраиваются 
дикие. Люди стоят по 5-6 часов, а 
когда добираются до окошка, то 
сталкиваются с тем, что там оста-
лись билеты лишь по пять тысяч 
рублей. Откуда такие деньги у 
простых студентов и работяг?

И это не претензия к руко-
водству ЦСКА. На их шее ви-
сит стадион на 5600 мест, хотя 
армейское дерби собирало бы в 
Москве и дворец на 20 тысяч зри-
телей, как в НХЛ. Но где такой 
стадион взять?

Сейчас мы сталкиваемся с 
тем, что Москва оказалась аут-
сайдером в хоккейном смысле. 
Новенькие дворцы уже давно 
есть в Омске, Ярославле, Каза-
ни, не говоря о Минске и Санкт-
Петербурге. В Питере вообще 
возвели стадион к чемпионату 
мира-2000. А в столице нашей 
Родины даже за 15 лет не догада-
лись построить нечто подобное.

Вы скажете: «А как же «Ме-
гаспорт», где проходило пер-
венство мира-2007?» Но ведь 
дворец на Ходынке уже давно 
закрыт на капремонт - говорят, 
по зданию пошли трещины. Его 
обещают открыть к чемпионату 
мира-2016. Но есть вариант, что 
турнир пройдет на арене «Пар-
ка легенд» на «Автозаводской», 
обещают, что там с нового сезо-
на будет выступать московское 
«Динамо».

В апреле объявят о возрож-
дении «Спартака», и он должен 
переехать из допотопных «Со-
кольников» в отремонтирован-
ный «Мегаспорт». Ну а ЦСКА за 
три-пять лет обещает отстроить 
новую арену в Мневниках - мэр 
Сергей Собянин уже выделил 
землю, а Роснефть нашла деньги 
на стройку.

Вот тогда проблема лишнего 
билетика в Москве стоять не бу-
дет. Да, суперсерия ЦСКА - СКА 
- это конфетка. Но ей нужна нор-
мальная обертка.

Великий фотограф Сер-
гей Киврин возмущался в 
фейсбуке: мол, зачем раз-
дули скандал вокруг Акин-
феева? Лично я отработал 
на куче международных со-
ревнований. Бывало всякое, 
и мне тоже файер в голову 
прилетал. Но там нельзя по-
лучить сотрясение мозга, да 
и госпитализация не требо-
валась. А вот то, что сбор-
ная России самостоятельно 
не смогла за 68 минут по-
бедить Черногорию, - это 
позор. Что мешало тому же 
Роману Широкову забить 
пенальти? А теперь мы вы-
прашиваем техническое 
поражение для соперника 
(0:3), чтобы если не мытьем, 
так катаньем подняться в 
турнирной таблице.

Позорно это выглядит, не 
находите?

Конечно, черногорцы 
нам устроили жуткий при-
ем. Мало того что в Акин-
феева по-скотски бросили 
файер, так еще Широкова 
слепили лазерной указкой 
перед исполнением пеналь-
ти. Страсти на трибунах ки-
пели так, что начали летать 
выдранные с мясом пласти-
ковые кресла. А ведущий в 
перерыве еще больше раз-
жигал фанатскую трибуну, 
расположенную за нашими 
воротами. Матч же был 
остановлен, когда в Ком-
барова была брошена за-
жигалка (по другой версии 
это был нож). Английский 
делегат УЕФА прекратил 
матч, хотя стоило сделать 
это уже на первой минуте.

Но вывод неизменен: 
сборная России за 68 минут 
не смогла забить Черного-
рии. И ход этого матча уве-
ренно катился к 0:0, то есть 
мы потеряли бы два очка. 
Помогли нам только сумас-
шедшие болельщики на ста-
дионе.

Что будет дальше?
Бюрократическая орга-

низация УЕФА обязана вы-
нести вердикт, причем мы не 

ждем его в ближайшие дни. 
Должны собраться делегаты 
из разных стран. Нужно рас-
смотреть все подробности 
дела, для чего надо собрать 
разнообразные документы.

Вероятность техниче-
ского поражения Черного-
рии мы оцениваем в 75%. 
Так и было бы с любой 
пострадавшей страной, но 
Россия всегда привыкла 
ждать подлянок от Европы. 
Возможно, этот матч за-
ставят доиграть. И тогда за 
22 минуты, конечно, мы не 
сделаем ничего. Это верная 
потеря очков.

Ну или вообще можно сы-
грать матч с нуля. Сборная 
России и так находится под 
огромным давлением после 
чемпионата мира в Брази-
лии, где нами был показан 
бездарный футбол. И вроде 
нужно отправить в отставку 
Фабио Капелло, но грузом 
на нашей шее висит его мно-
гомиллионный контракт. 
Нет, этого дедушку на пен-
сию просто так не пошлешь. 
А он и рад, что сейчас все 
стрелки переведены с его 
персоны на того безумного 
черногорского фаната, бро-
сившего файер.

Но эта тема шире, чем 
просто спорт. Это уже поли-
тика. Так уж получилось, что 
Черногория - страна, где рус-
ские скупают недвижимость 
и куда приезжают летом от-
дыхать к своим братушкам-
славянам, - стала нас так не-
навидеть.

Еще в ноябре прошлого 
года сообщалось, что Россия 
выразила протест Черного-
рии по поводу появления там 
рекламных щитов антирос-
сийского содержания.

Некоторые из постеров 
напоминают о множестве 
спорных и остановленных 
российских инвестиционных 
проектов. Но как бы там ни 
было, мы должны отстаи-
вать свои права. Интересно, 
какое решение примут в 
УЕФА.

Материалы подготовил Степан Строев

Почему в Москве Почему в Москве 
нельзя попасть нельзя попасть 
на хоккей?на хоккей?
Никогда еще розыгрыш Кубка Гагарина 
в плей-офф Континентальной хоккейной 
лиги не был так хорош. Ну а серия ЦСКА -
СКА вообще стала шедевром нашего 
спорта. Как Эль-Класико, «Барселона» 
против «Реала», но на коньках и с клюшкой.

Фастовский сдержал свое 
обещание: побрился наголо

Файер в голову Файер в голову 
российского российского 
футболафутбола
Хорошо сказал один болельщик в твиттере: 
«До ночи смотришь это безобразие, как один 
за 5 лимонов в год забить не может, другой за 
3. А черногорец с первого раза в башку попал 
забесплатно». Вопрос дня должен звучать 
не так: «Дадут ли Черногории техническое 
поражение 0:3 за то, что фанат попал файером 
в нашего вратаря Игоря Акинфеева?» А так: 
«Почему у сборной России снова нет игры?»
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С сотрясением мозга и ожогами 
Акинфеева увезли в больницу
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Неделя может начаться с труд-
ной задачи. Возможно, вам 
придется отказаться от многих 
вещей в пользу сохранения 
своих текущих позиций. В чет-
верг вероятно напряжение в 
общении с руководством. В 
субботу будьте аккуратны в 
личных отношениях, не позво-
ляйте мелким ссорам выбить 
вас из колеи.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Врожденный авантюризм 
Стрельцов не очень уместен 
сейчас. Ваши профессиональ-
ные и семейные позиции будут 
стабильнее, если вы станете 
действовать фундаменталь-
но. В четверг Сатурн подарит 
большую чувственность, про-
ведите вечер со второй поло-
виной. Понедельник благопри-
ятен для финансовых операций.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 7.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны на этой неделе будут 
наиболее успешными в ре-
шении материальных задач. 
Вполне возможны финансо-
вые поступления из различ-
ных источников. В четверг 
ваш ключ к успеху - выдерж-
ка и терпение. В субботу 
Меркурий подскажет, как 
поступить в спорных вопро-
сах.
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Не принимайте неудачи 
слишком близко к сердцу. 
Ваш положительный настрой 
легко решит все сложные за-
дачи. Сегодняшняя неделя 
благоприятна для обучения 
и новых контактов. В среду 
Марс сулит медлительность 
и опоздания. В пятницу ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений.
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Надежность является главным 
критерием для вас на сегод-
ня. Это качество будет иметь 
огромное значение как в лич-
ных отношениях, так и в биз-
нес-партнерстве. Чрезвычайно 
осторожно подходите ко всему, 
что связано с финансами. В 
пятницу займитесь спортом. Во 
вторник сделайте ставку на вы-
держку и дипломатичность.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Не увлекайтесь пустой 
бравадой. Более важными 
сейчас для Львов будут не 
личные качества, а ресурсы, 
находящиеся в их распоря-
жении. В четверг благодаря 
Юпитеру возможны конфлик-
ты и раздражение, будьте 
сдержаннее. Воскресенье 
удачное время для крупных 
приобретений.
Благоприятные дни - 1 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Интуиция Дев станет их глав-
ным козырем на этой неде-
ле. Это удачный период для 
реализации планов в сфере 
образования, торговли, ту-
ризма, недвижимости и бла-
готворительности. Среда 
удачна для подписания доку-
ментов. Выходные окажутся 
плодотворными для домаш-
них дел.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Весы могут оказаться в поло-
жении, которое покажется им 
безнадежным. Признайте тот 
факт, что в настоящий момент 
вы просто не можете ничего 
изменить. Время смены деко-
раций наступит немного позже. 
В четверг ваш ключ к успеху - 
терпение. Выходные проведите 
в общении с приятными вам 
людьми.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Это хорошее время для вза-
имовыгодных сделок, пере-
говоров и практического 
обучения. Многих Скорпи-
онов ожидает прибыль от 
удачных сделок. В четверг 
лучше пойти на компромисс. 
В понедельник готовьтесь к 
осуществлению своих смелых 
планов, звездная удача будет 
этому сопутствовать.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Вам надо немного отдохнуть 
и вспомнить о любимых заня-
тиях. Следуйте своей интуи-
ции, соглашайтесь только на 
то, что вам нравится, скажите 
«нет» скучному и однообраз-
ному. В воскресенье Плутон 
зарядит на смелость и актив-
ность. Во вторник не стоит 
принимать все слишком близ-
ко к сердцу.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

Неделя для Водолеев прой-
дет успешно, если они при-
мут нужные правила игры. 
Исключите любой признак 
спонтанности и самодеятель-
ности в ваших поступках. 
В пятницу готовьтесь к осу-
ществлению своих заветных 
планов. В воскресенье обой-
дитесь без советов окружаю-
щим.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Вам следует продемонстри-
ровать свою практичность. 
Держите все, что вы довери-
ли кому-то, под контролем 
и не идите на финансовые 
авантюры, если до конца не 
уверенны в порядочности 
своего компаньона. В чет-
верг будьте аккуратны, велик 
риск обмануться.
Во вторник займитесь спортом.
Благоприятные дни - 2 и 6.
Неблагоприятные дни - 1 и 3.

1-7 апреля период действия лунного затмения, повышается 
вероятность травм и аварий. 2 апреля трин Солнца и 
Юпитера - удачное стечение обстоятельств, усиление 
оптимизма, расширение жизненных и творческих 
перспектив. Трин Меркурия и Сатурна в эти же сутки 
поможет в фундаментальных исследованиях и любой 
углубленной работе.

5 апреля квадратура Солнца и Плутона - вероятность 
стихийных катаклизмов и массовых волнений, сбои в 

работе систем энергообеспечения. 6 апреля соединение 
вибраций Солнца и Урана сулит неожиданный поворот 
событий и творческие озарения. Кроме того, следим за 
здоровьем, возможны скачки артериального давления.

1-71-7
АПРЕЛЯАПРЕЛЯ

       

Моему мужу 35 лет, а 
в «Одноклассниках» его 
одноклассницам 25-30. Го-
споди, как же трудно ему 
давалась учеба, столько раз 
на второй год оставался…

Через несколько месяцев 
после знакомства.

- Дорогой, не пора ли тебе 
познакомить меня со свои-
ми родными?

- Даже не знаю, как быть. 
Дети сейчас у тещи, жена в 
командировке…

- Мне все кажется, что ты 
меня уже не любишь, - жа-
луется жена мужу. – Рань-
ше, бывало, ты все вечера 
держал мои руки в своих, 
а теперь...

- Но, дорогая, с тех пор как 
мы продали пианино, в этом 
нет необходимости...

Британские ученые дока-
зали, что «жаворонки» едят 

меньше «сов». Естественно, 
когда «жаворонок» рано 
утром открывает холодиль-
ник, то сразу становится по-
нятно, что «совы» все но-
чью сожрали.

- Ой, Роза Моисеевна, вы 
такая умная!..

- Я не умная, я опытная. 
Была бы умной - не была 
бы такой опытной.

Жена купила мужу ко дню 
рождения галстук.

- Ну как, дорогой, тебе 
понравилось? Как ты ду-
маешь, что к нему лучше 
всего подойдет?

Муж взглянул на чудовищ-
ную расцветку галстука и 
сказал:

- Длинная борода!

- За год рубль обесценил-
ся в два раза, а гривна - в 
четыре. О чем это говорит?

- О том, что помощь Ев-
ропы вдвойне опаснее ее 
санкций…
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ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Автор повести «Дом на набе-
режной». 2. Костюм всадницы. 3. «Кис-кис» в фантике. 4. Фаль-
шивый интерьер. 5. «Босс» исполнителя. 6. Пружина, смягчаю-
щая тряску при езде. 7. Детский альбом для творчества. 13. Сун-
дук с заначкой пирата. 14. Имя писателя Айтматова. 16. «Аллер-
гия» железа на сырость. 18. Женский шарф из меха или перьев. 
19. Сырье для пульке. 20. Светильник перед иконой. 24. Охотни-
ца за новинками от кутюрье. 26. Страх, длящийся мгновение. 27. 
Девочка в алом галстуке. 29. Подвесная колыбель. 30. Снасть с 
крючком и поплавком. 32. Осенняя инфекция. 35. Сыграл Валь-
тера Шелленберга. 37. Старинное мужское исподнее. 39. Мра-
морный юноша от Микеланджело. 41. Футбольный маневр. 43. 
Малолетний наушник. 46. Старатель, добывающий жемчуг. 48. 
Отрывистый вопль. 51. Сын Дагестана … Гамзатов. 53. Забор из 
металлических ячеек. 55. Небольшое гребное судно. 56. Вели-
кий итальянский тенор. 57. Железная дорога Сибирь – Дальний 
Восток. 58. Пророчица в мифах. 59. Скакун на шахматном поле. 
60. Конфеты, торты, мармелад. 62. Звуки над болотной тиной. 
63. Высокая подошва туфель. 65. Анна – «умирающий лебедь». 
67. Мотор устами шофера. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Порция анальгина. 
4. Солдат, не желающий сражаться. 8. Узелковое рукоделие. 9. 
Орех – начинка «Баунти». 10. Управа в российской губернии. 11. 
Беседа с партнером по бизнесу. 12. Усилия по укреплению прес-
са. 15. Воинственный бог греков. 17. Человек, задравший нос. 
21. Стартовая бумага в арбитраж. 22. Автономия на реке Куба-
ни. 23. Пастушковый журавль. 25. Горы, приютившие Тибет. 28. 
Вещь в гардеробе малыша. 31. Короткий сатирический стих. 33. 
Церковная служба в первой половине дня. 34. Собака в черных 
пятнах. 36. Сапоги от австралийского фермера. 37. Крупней-
ший приток Волги. 38. Единица измерения углов. 40. Стержень 
для чистки ружей. 42. Хворост, собранный в пучок. 44. Гроза 
бандерлогов. 45. Крестьянский трезубец. 47. Оценка действий 
спортсмена. 49. Республика Тринидад и …. 50. Певица с хитом 
«Розовый фламинго». 52. Сменщик из «дуэта» дальнобойщиков. 
54. Нелады князей-соседей. 56. Известнейший из Пикассо. 58. 
Любимый театр самурая. 60. Фитованны и винотерапия. 61. Тип, 
что увлекается общением с потусторонним миром. 64. Образ 
хищной дамочки. 66. Праздник, где рвутся баяны. 68. Тайное 
изучение позиций врага. 69. Наполнитель матраса. 70. «Сплав» 
элемента с кислородом. 71. Умеренный восторг. 72. Пот от силь-
ного волнения. 73. Валютный союз 19 стран. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабочкин. 4. Заводила. 8. Албанка. 9. Гарин. 10. Авокадо. 11. Расплата. 12. Чинзано. 
15. Ярмо. 17. Костыльков. 21. Кай. 22. Львица. 23. Кайса. 25. Поступь. 28. Мазарини. 31. Стетоскоп. 33. 
Шпрота. 34. Извилина. 36. Грим. 37. Майя. 38. Низина. 40. Монарх. 42. Сальери. 44. Век. 45. Бусы. 47. Не-
фертити. 49. Кантри. 50. Адомайтис. 52. Костюмер. 54. Скипетр. 56. Пашня. 58. Свалка. 60. Чум. 61. Архитек-
тор. 64. Рекс. 66. Травник. 68. Жестянка. 69. Находка. 70. Четки. 71. Недород. 72. Ермолова. 73. Облепиха. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Булочник. 2. Наладчик. 3. Маркиз. 4. Загородка. 5. Взрослый. 6. Данелия. 7. Агузарова. 
13. Новь. 14. Анфиса. 16. Рой. 18. Тит. 19. Лопес. 20. «Олимпия». 24. Смутьян. 26. Остер. 27. Лишайник. 29. 
Заводь. 30. Рол. 32. Темза. 35. Индивид. 37. Механика. 39. Забой. 41. Окраина. 43. Арест. 46. Спирт. 48. 
Тартар. 51. Макет. 53. Южанка. 55. Пак. 56. Поражение. 57. Шок. 58. Сметанина. 59. Канн. 60. Чванство. 
62. Хоккайдо. 63. Раковина. 65. Ситечко. 67. Второе. 
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